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A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio de 2020 - 20 de junio de 2021

Acta de Plenaria número 237 de la sesión ordinaria del día martes 8 
de junio de 2021.

Presidencia de los Representantes a la Cámara: Germán Alcides Blanco Álvarez,  
Astrid Sánchez Montes de Oca y Carlos Germán Navas Talero.

El día martes 8 de junio de 2021, abriendo el 
registro a las 12:08 p. m. e iniciando a las 12:39 
p. m., se reunieron los Representantes a la Cámara 
que adelante se indican, con el fin de sesionar 
de conformidad con el mandato constitucional y 
legal.

El señor Presidente de la Corporación dispuso 
que los Representantes a la Cámara se registraran 
con el fin de establecer el quórum reglamentario, 
petición que fue cumplida con el siguiente 
resultado:
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Relación de excusas presentadas por los 
Representantes a la Cámara

Londoño García Gustavo
Villamil Quessep Salim.
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Relación de incapacidades presentadas por 
los Representantes a la Cámara

Lizcano González Óscar Tulio;
Padilla Orozco José Gustavo;
Valencia Infante Harold Augusto;
Wills Ospina Juan Carlos.
Los documentos soportes de las incapacidades 

reposan en la Subsecretaría General de la honorable 
Cámara de Representantes.

La Secretaría General en su momento informó la 
conformación del quórum decisorio.

La Presidencia en su momento ordenó a la 
Secretaría General dar lectura al orden del día.

La Secretaría General en su momento procedió 
de conformidad.

PUBLICACIÓN ORDEN DEL DÍA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES
Legislatura 2020-2021

Del 20 de julio de 2020 al 20 de junio de 2021 
(Segundo periodo de sesiones 16 de marzo  

al 20 de junio de 2021) 
Artículo 138 Constitución Política,  

artículos 78 y 79 Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

para la sesión ordinaria del día martes 8 de junio  
de 2021

Hora: 12:00 m.
“Para esta sesión se contará con la presencia de 
los delegados de todos los partidos y/o movimientos 
políticos en el Salón Elíptico y los demás 
Representantes a la Cámara por la plataforma 

Meet”i1

I
Llamado a lista y verificación del quórum.

II
Himno nacional de la República de Colombia.

III
Aprobación actas de plenaria

• Acta número 117 de diciembre 20 de 2019 
(extraordinaria). Publicada en la Gaceta 
del Congreso número 238 de 2021.

• Acta número 119 de abril 28 de 2020. Pu-
blicada en la Gaceta del Congreso número 
467 de 2021.

• Acta número 122 de abril 30 de 2020. Pu-
blicada en la Gaceta del Congreso número 
178 de 2021.

• Acta número 127 de mayo 19 de 2020. Pu-
blicada en la Gaceta del Congreso número 
468 de 2021.

• Acta número 131 de mayo 28 de 2020. Pu-
blicada en la Gaceta del Congreso número 
121 de 2021.

• Acta número 137 de junio 16 de 2020. Pu-
blicada en la Gaceta del Congreso número 
285 de 2021.

• Acta número 138 de junio 17 de 2020. Pu-
blicada en la Gaceta del Congreso número 
297 de 2021.

• Acta número 139 de junio 18 de 2020. Pu-
blicada en la Gaceta del Congreso número 
197 de 2021.

i  Con fundamento en la Resolución número 0777 del 2020 
del 6 de abril de 2020, expedida por la Mesa Directiva 
de la Corporación, adicionada por la Resolución número 
1125 del 17 de julio de 2020.



Gaceta del Congreso  345 Viernes, 22 de abril de 2022 Página 17

• Acta número 140 de junio 19 de 2020. Pu-
blicada en la Gaceta del Congreso número 
122 de 2021.

• Acta número 143 de julio 28 de 2020. Pu-
blicada en la Gaceta del Congreso número 
104 de 2021.

• Acta número 144 de julio 29 de 2020. Pu-
blicada en la Gaceta del Congreso número 
393 de 2021.

• Acta número 148 de agosto 11 de 2020. 
Publicada en la Gaceta del Congreso nú-
mero 394 de 2021.

• Acta número 152 de agosto 18 de 2020. 
Publicada en la Gaceta del Congreso nú-
mero 395 de 2021.

• Acta número 179 de octubre 21 de 2020. 
Publicada en la Gaceta del Congreso nú-
mero 286 de 2021.

• Acta número 180 de octubre 27 de 2020. 
Publicada en la Gaceta del Congreso nú-
mero 355 de 2021.

• Acta número 196 de diciembre 03 de 2020. 
Publicada en la Gaceta del Congreso nú-
mero 287 de 2021.

• Acta número 197 de diciembre 09 de 2020. 
Publicada en la Gaceta del Congreso nú-
mero 179 de 2021.

• Acta número 198 de diciembre 10 de 2020. 
Publicada en la Gaceta del Congreso nú-
mero 237 de 2021.

• Acta número 199 de diciembre 11 de 2020. 
Publicada en la Gaceta del Congreso nú-
mero 298 de 2021.

• Acta número 203 de diciembre 17 de 2020 
- Extraordinaria. Publicada en la Gaceta 
del Congreso número 123 de 2021.

• Acta número 204 de diciembre 18 de 2020 
- Extraordinaria. Publicada en la Gaceta 
del Congreso número 288 de 2021.

IV
Proyectos para segundo debate

1. Proyecto de ley número 268 de 2020 Cá-
mara, por medio de la cual se crea la Po-
lítica de Estado de Cultura Ciudadana en 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes: Luvi Katherine Miranda 
Peña, Carlos Germán Navas Talero, Édward David 
Rodríguez Rodríguez, Norma Hurtado Sánchez, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker, César 
Augusto Ortiz Zorro, Rodrigo Arturo Rojas Lara, 
Wílmer Leal Pérez, César Augusto Pachón Achury, 
Edwing Fabián Díaz Plata, César Augusto Lorduy 
Maldonado.

Ponente: Representante, Martha Patricia Villalba 
Hodwalker.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 699 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1462 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 130 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: diciembre 15 de 
2020.

Anuncio: junio 3 de 2021.
2. Proyecto de ley número 603 de 2021 Cá-

mara, por medio de la cual se crea el Fes-
tival Nacional de la Marimba de Chonta, y 
se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes: Milton Hugo Angulo 
Viveros, Luis Fernando Gómez Betancurt, Elizabeth 
Jay-Pang Díaz, Edwin Gilberto Ballesteros Archila, 
Élbert Díaz Lozano, Oswaldo Arcos Benavides, 
Adriana Gómez Millán, Diego Javier Osorio 
Jiménez, Jhon Arley Murillo Benítez, Jorge Eliécer 
Tamayo Marulanda, Álvaro Henry Monedero 
Rivera, Norma Hurtado Sánchez, Juan David Vélez 
Trujillo, Emeterio José Montes de Castro, Carlos 
Julio Bonilla Soto, Aquileo Medina Arteaga, José 
Gustavo Padilla Orozco, Martha Patricia Villalba 
Hodwalker, Fabio Fernando Arroyave Rivas, Wílmer 
Leal Pérez, Karina Estefanía Rojano Palacio, Juan 
Fernando Reyes Kuri, Jennifer Kristin Arias Fallas 
y los Senadores: Ruby Helena Chagüi Spath, John 
Harold Suárez Vargas, Amanda Rocío González 
Rodríguez, Roosvelt Rodríguez Rengifo, María del 
Rosario Guerra de la Espriella.

Ponentes: Representantes: Milton Hugo Angulo 
Viveros, Emeterio José Montes de Castro, Martha 
Patricia Villalba Hodwalker.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 351 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 424 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 472 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 19 de 2021.
Anuncio: junio 3 de 2021.
3. Proyecto de ley número 445 de 2020 Cá-

mara, por medio de la cual se declara pa-
trimonio cultural de la Nación el Festival 
de Música Vallenata en Guitarras del mu-
nicipio de Agustín Codazzi en el departa-
mento del Cesar, se exaltan sus 34 años de 
existencia y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes: Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán, Félix Alejandro Chica Correa, 
Rubén Darío Molano Piñeros, Héctor Ángel Ortiz 
Núñez, José Edilberto Caicedo Sastoque, Edwin 
Gilberto Ballesteros Archila, Luciano Grisales 
Londoño y el Senador Juan Diego Gómez Jiménez.

Ponentes: Representante Alfredo Ape Cuello 
Baute, Emeterio José Montes de Castro Publicación 
Proyecto: Gaceta del Congreso número 1102 de 
2020.
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Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1204 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 243 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: diciembre 15 de 
2020.

Anuncio: junio 3 de 2021.
4. Proyecto de ley número 497 de 2020 Cá-

mara, 85 de 2019 Senado, por medio del 
cual se exalta a los habitantes del munici-
pio de Chiquinquirá por sus aportes a la 
Nación como benefactores del desarrollo 
cultural, económico y social en el departa-
mento de Boyacá.

Autor: Senador Ciro Alejandro Ramírez Cortés. 
Ponente: Representante José Vicente Carreño 

Castro.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 732 de 2019.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 118 de 2021.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 516 de 2021.
Aprobado en Comisión Segunda: abril 6 de 2021.
Anuncio: junio 3 de 2021.
5. Proyecto de ley número 444 de 2020 Cá-

mara, por medio de la cual se declara pa-
trimonio cultural de la Nación el Festival 
Nacional de la Tambora y la Guacherna en 
el municipio de Tamalameque en el depar-
tamento del Cesar, se exaltan sus 37 años de 
existencia y se dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Alfredo Ape Cuello Baute.
Ponentes: Representante Alfredo Ape Cuello 

Baute, Emeterio José Montes de Castro, Martha 
Patricia Villalba Hodwalker.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1102 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1354 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 243 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: diciembre 14 de 
2020.

Anuncio: junio 3 de 2021.
6. Proyecto de ley número 440 de 2020 Cá-

mara, por medio del cual se expiden nor-
mas para que el sector minero colombiano 
acceda a los servicios del sistema financie-
ro y asegurador nacional, y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes: Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán, Félix Alejandro Chica Correa, 
Rubén Darío Molano Piñeros, Héctor Ángel Ortiz 
Núñez, José Edilberto Caicedo Sastoque, Edwin 

Gilberto Ballesteros Archila, Luciano Grisales 
Londoño y el Senador Juan Diego Gómez Jiménez.

Ponente: Representante Héctor Ángel Ortiz 
Núñez.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1078 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 156 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 311 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: marzo 24 de 
2021.

Anuncio: junio 3 de 2021.
7. Proyecto de ley número 598 de 2021 Cá-

mara, 123 de 2019 Senado, por medio de 
la cual se establece la enseñanza sobre la 
protección legal y constitucional de la mu-
jer –Ley ni una Más-.

Autores: Senadores: Ema Claudia Castellanos, 
José Luis Pérez Oyuela, Temístocles Ortega 
Narváez, Ana María Castañeda Gómez, Daira 
de Jesús Galvis Méndez, Édgar Díaz Contreras, 
Fabián Castillo Suárez, Germán Varón Cotrino y 
los Representantes: Ángela Patricia Sánchez Leal, 
Carlos Alberto Cuenca Chaux, Jairo Humberto 
Cristo Correa.

Ponentes: Representantes: Mónica María 
Raigoza Morales, Martha Patricia Villalba 
Hodwalker, Karina Estefanía Rojano Palacio.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 793 de 2019.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 445 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 531 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 19 de 2021.
Anuncio: junio 3 de 2021.
8. Proyecto de ley número 010 de 2020 Cá-

mara, acumulado con el Proyecto de ley 
número 274 de 2020 Cámara, por la cual 
se establecen medidas tendientes a la reduc-
ción gradual de la producción y consumo 
de plásticos de un solo uso y se prohíbe su 
fabricación, importación, exportación, co-
mercialización y distribución en el territorio 
nacional, y se dictan otras disposiciones.

Autor:
Proyecto de ley 010 de 2020 C: Representantes: 

Juan Carlos Lozada Vargas, Harry Giovanny 
González García y Ángel María Gaitán Pulido

Proyecto de ley 274 de 2020 C: Senadores: 
Angélica Lisbeth Lozano Correa, Guillermo García 
Realpe, Maritza Martínez Aristizábal, Jorge Eduardo 
Londoño Ulloa, Antonio Eresmid Sanguino Páez, 
Paloma Susana Valencia Laserna, Eduardo Emilio 
Pacheco Cuello, Daira de Jesús Galvis Méndez, 
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Temístocles Ortega Narváez, Pablo Catatumbo 
Torres Victoria, Gustavo Bolívar Moreno, José 
David Name Cardozo, Iván Marulanda Gómez y el 
Representante Luciano Grisales Londoño

Ponentes: Representantes: Luciano Grisales 
Londoño, Ángel María Gaitán Pulido, César 
Augusto Ortiz Zorro.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 626 de 2020 y 701 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1263 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 400 de 2021.

Aprobado en Comisión Quinta: diciembre 14 de 
2020.

Anuncio: junio 3 de 2021.
9. Proyecto de ley número 428 de 2020 Cáma-

ra, por medio de la cual se promueve el de-
sarrollo microempresarial en los procesos de 
servicio social estudiantil obligatorio en los 
establecimientos oficiales y privados de edu-
cación formal en el nivel de educación media 
y se dictan otras disposiciones.

Autor: Representante, Héctor Javier Vergara 
Sierra.

Ponentes: Representantes: Oswaldo Arcos 
Benavides, Martha Patricia Villalba Hodwalker, 
Esteban Quintero Cardona.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1000 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 156 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 473 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 2 de 2021.
Anuncio: junio 3 de 2021.
10. Proyecto de ley número 227 de 2020 Cá-

mara, por la cual la Nación se vincula a 
la celebración del bicentenario del Primer 
Congreso General de la República de Co-
lombia celebrado en la Villa del Rosario en 
1821 y se dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Juan Pablo Celis Vergel. 
Ponentes: Representantes: Gustavo Londoño 

García y José Vicente Carreño Castro.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 693 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 

del Congreso número 1079 de 2020.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 1410 de 2020.
Aprobado en Comisión Sexta: octubre 28 de 

2020.
Anuncio: junio 3 de 2021.
11. Proyecto de ley número 560 de 2021 Cá-

mara, 401 de 2021 Senado, por medio de la 

cual se reglamenta la prisión perpetua revi-
sable y se reforman el Código Penal (Ley 599 
de 2000), el Código de Procedimiento Penal 
(Ley 906 de 2004), el Código Penitenciario y 
Carcelario (Ley 65 de 1993) y se dictan otras 
disposiciones –Gilma Jiménez–.

Autores: Ministro de Justicia y del Derecho, doctor 
Wilson Ruiz Orejuela; el Ministro del Interior, doctor 
Daniel Palacios Martínez; los Senadores: Maritza 
Martínez Aristizábal, Eduardo Enríquez Maya, 
Eduardo Emilio Pacheco Cuello, Miguel Ángel 
Pinto Hernández, Efraín José Cepeda Sarabia, Milla 
Patricia Romero Soto, Santiago Valencia Gómez, y los 
Representantes: Martha Patricia Villalba Hodwalker, 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, John Jairo Hoyos 
García, Álvaro Hernán Parada Artunduaga, César 
Augusto Lorduy Maldonado, José Jaime Uscátegui 
Pastrana, Édward David Rodríguez Rodríguez, 
Adriana Magali Matiz Vargas, Buenaventura León 
León, Jorge Enrique Burgos Lugo, Harry Giovanny 
González García, Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, Juan 
Calos Wills Ospina, Faber Alberto Muñoz Cerón, 
José Élver Hernández Casas, Óscar Hernán Sánchez 
León, Félix Alejandro Chica Correa, Norma Hurtado 
Sánchez, Hernán Gustavo Estupiñán, Hernando 
Guida Ponce.

Ponente: Representante Jorge Enrique Burgos 
Lugo.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 143 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 322 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 559 de 2021, 584 de 
2021 enmienda.

Aprobado en Comisiones Conjuntas Primeras: 
mayo 18 y 19 de 2021.

Anuncio: junio 3 de 2021.
V

Anuncio de proyectos
(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 3  

de 2003).
VI

Negocios sustanciados por la Presidencia.
VII

Lo que propongan los honorables 
Representantes.

El Presidente,
GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ.

La Primera Vicepresidente,
ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA.

El Segundo Vicepresidente,
CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO.

El Secretario General,
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO.
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Notas:
El correspondiente ID para ingresar a la sesión 

plenaria se remitirá al correo institucional de cada 
Representante a la Cámara.

Los correos disponibles para el trámite Legislativo 
son los siguientes:

• Para proposiciones referentes a los proyectos 
de ley y/o actos legislativos: proposiciones.
plenariasvirtuales@camara.gov.co.

• Para impedimentos a los proyectos de ley y/o 
actos legislativos:

subsecretaria@camara.gov.co.
• Para proposiciones de debates de control 

político y constancias:
subsecretaria@camara.gov.co.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Secretario, buena tarde para todos y todas.
Le pido por favor si me ayuda con el registro por 

este medio, Jhon Arley Murillo.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Mantilla, ¿tenemos ya el quórum?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí señor Presidente, existe quórum decisorio.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, vamos a empezar esta sesión 

oficialmente a partir de esta hora, usted lo va 
a relacionar así en el acta, ya tenemos quórum 
decisorio como usted ha manifestado, léase el orden 
del día.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Muy buenas tardes.
Se abre entonces la sesión siendo las doce y 

treinta y nueve de la tarde del día 8 de junio de 2021, 
se abre entonces la sesión, y a continuación se lee el 
orden del día.

Sesión plenaria.
Orden del día para la sesión ordinaria del día 

martes 8 de junio 2021…
(…) 
Señor Presidente, ha sido leído el orden del día 

para la sesión del día.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Consideración.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jaime Armando Yepes Martínez:
Doctor Mantilla, doctor Mantilla, Jaime Yepes, 

a ver si me puede hacer  el favor de registrarme 
manualmente, un abrazo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Registramos al doctor Jaime Yepes.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Consideración el Orden del Día leído por usted 

señor Secretario, y propuesto por la Mesa Directiva, 
se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra, ¿aprueba señor Secretario esta Plenaria el 
Orden del Día?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el señor Presidente a la Plenaria, ¿si 
aprueban el Orden del Día?, si hay alguien que 
quiera dejar alguna…

Intervención del Representante a la Cámara 
Carlos Alejandro Chacón Camargo:

Sí aprobamos Presidente, sí aprobamos.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se registra el doctor Chacón, Alejandro Chacón.
Si alguien que vaya a manifestar…
Intervención del Representante a la Cámara 

Luis Fernando Gómez Betancourt:
Secretario buenas tardes, a que, Fernando Gómez  

presente, Fernando Gómez.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Fernando Gómez, también se registra.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Méndez Hernández:
Doctor Mantilla, buenos días, Jorge Méndez.
Intervención del Representante a la Cámara 

Luis Fernando Gómez Betancourt:
Dios lo bendiga.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Méndez Hernández:
Presente.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jorge Méndez sí, se registra también.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Jorge Burgos presente doctor Mantilla.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién?, Rubén Darío…
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Jorge Burgos.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Jorge Burgos se registra también.
Si alguien quiere votar en contra por favor lo 

manifiesta, sobre el Orden del Día.
Señor Presidente, ha sido aprobado por 

unanimidad el Orden del Día para el día de hoy.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto señor Secretario. 
Siguiente punto.
Intervención del Representante a la Cámara 

Rubén Darío Molano Piñeros:
Excúseme señor Presidente, para que por favor 

me  hagan el registro, doctor Mantilla, mil gracias, 
Rubén Darío Molano.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Mantilla, Rubén Darío Molano, entonces, 
se registra manualmente.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Queda registrado señor Presidente, el doctor 
Rubén Darío.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto.
Siguiente punto del Orden del Día Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El Himno Nacional, segundo punto, Himno 

Nacional de la República de Colombia.
Vamos a ponerle mucho fervor a ese Himno hoy 

que necesitamos que todos los colombianos estemos 
unidos en grandes propósitos.

(Entonación Himno Nacional de la República de 
Colombia).

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario ¿tenemos algunas 
proposiciones?, no hay.

Siguiente punto en el Orden del Día, doctor 
Mantilla.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Aprobación de actas de Plenaria, punto tercero:
Acta número 117 de 2020, de 2019, del 20 de 

diciembre, extraordinaria, publicada en la Gaceta 
del Congreso número 238 de 2021;

Acta número 119 de abril 28 de 2020, publicada 
en la Gaceta del Congreso 467 de 2021;

Acta número 122 de abril 30 de 2021, publicada 
en la Gaceta del Congreso número 178 de 2021;

Acta número 122 de abril 30 de 2020, publicada 
en la Gaceta del Congreso número 178 de 2021;

Acta número 127 del 19 de mayo de 2020, 
publicada en la Gaceta del Congreso número 461… 
468 de 2021; 

Acta número 131 de mayo 28 de 2020, publicada 
en la Gaceta del Congreso número 121 de 2021;

Acta número 137 de junio 16 de 2020, publicada 
en la Gaceta del Congreso número 285 de 2021;

Acta número 138 de junio 17 de 2020, publicada 
en la Gaceta del Congreso número 297 de 2021;

Acta número 139 junio 18 de 2020, publicada en 
la Gaceta del Congreso número 197 de 2021;

Acta número 140 de junio 19 de 2020, publicada 
en la Gaceta del Congreso número 122 de 2021;

Acta número 143 de julio 28 de 2020, publicada 
en la Gaceta del Congreso número 104 2021;

Acta número 144 de julio 29 de 2020, publicada 
en la Gaceta del Congreso número 393 de 2021;

Acta número 148 de agosto 11 de 2020, publicada 
en la Gaceta del Congreso número 394 de 2021;

Acta número 152 de agosto 18 de 2020, publicada 
en la Gaceta del Congreso número 395 2021;

Acta número 179 octubre 21 de 2020, publicada 
en la Gaceta del Congreso número 286 de 2021;

Acta número 180 de octubre 27 de 2020, 
publicada en la Gaceta del Congreso número 355 
de 2021;

Acta número 196 de diciembre 3 de 2020, 
publicada en la Gaceta del Congreso número 287 
de 2021;

Acta número 197 de diciembre 9 de 2020, 
publicada en la Gaceta del Congreso número 179 
de 2021;

Acta número 198 de diciembre 10 de 2020, 
publicada la Gaceta del Congreso número 237 de 
2021;

Acta número 199 de diciembre 11 de 2020, 
publicada en la Gaceta del Congreso número 298 
de 2021;

Acta número 203 de diciembre 17 de 2020, 
extraordinaria, publicada en la Gaceta del Congreso 
número 123 de 2021;

Acta 204, diciembre 18 de 2020, extraordinaria, 
publicada en la Gaceta del Congreso número 288 
de 2021. 

Señor Presidente, han sido leídas las actas que 
tienen algunas constancias que van a ser leídas por 
parte del señor Subsecretario. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Léanse las constancias por favor.
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Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, con las buenas tardes para 
usted y todos los honorables Representantes, damos 
lectura a las constancias sobre votación de actas, 
radicadas en el correo de la Subsecretaría General:

El Representante Jhon Arley Murillo Benítez 
deja constancia de que no vota las actas números 
117, 197 y 203 de 2020.

Fabio Fernando Arroyave Rivas deja constancia 
también de que no vota las actas de Plenaria 117, 
de diciembre 20 de 2019, y 203 de diciembre 17 de 
2020.

Alfredo Ape Cuello deja constancia de no votar 
las actas número 117 y 196.

Ángela María Robledo deja constancia de no 
votar las actas número 117, 119, 122, 127 y 131, 
lo anterior, toda vez que, a la fecha, realizada las 
anteriores sesiones, no había sido reintegrada a su 
curul en la Cámara de Representantes.

 Erasmo Elías Zuleta Bechara no vota las actas 
127 de mayo 19 de 2020, la 143 de julio 28 de 2020, 
porque, a pesar de haberse negado el impedimento, 
deja constancia en las sesiones, que no participaba 
en la discusión y votación de los proyectos de ley.

El Representante Juan Carlos Reinales Agudelo 
deja constancia de que no vota el Acta número 203 
de 2020, porque en dicha Sesión se encontraba 
con inconvenientes de conectividad, Juan Carlos 
Reinales Agudelo.

El Representante César Augusto Ortiz Zorro deja 
constancia que no vota las actas 131 y 203, ya que 
no pudo participar efectivamente en dichas sesiones.

Diego Javier Osorio Jiménez deja constancia de 
que no vota el Acta 137 de 2020, por cuanto a esa 
fecha tuvo problemas de conexión que lo obligaron 
a retirarse de la plataforma.

Christian José Moreno deja constancia de que no 
vota el Acta número 137 de 2020, toda vez que en 
esa Sesión no estuvo presente, como bien reposa en 
el Acta 015 de 2020.

Néstor Leonardo Rico Rico deja constancia de 
no votar el Acta número 137 de 2020, ya que se 
encontraba atendiendo asuntos propios de su Partido.

León Fredy Muñoz Lopera deja constancia de 
que no vota el Acta número 139 de 2020 y 140 de 
2020, toda vez que consta, que como consta se…, 
en su registro de asistencia, pero al momento de la 
votación no participó del debate y la votación de los 
proyectos que se consideraron.

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache deja 
constancia de que no vota el Acta número 140 de 
2020, por cuanto de forma justificada no asistió a 
dicha Sesión, tenía permiso mediante Resolución de 
la Mesa Directiva el Representante Hernán Gustavo 
Estupiñán Calvache.

La Representante María Cristina Soto de Gómez 
deja constancia que no vota el Acta número 148 y 
394, 148 de 2020, 394 de 2021, toda vez que como 
reposa en ella, para esa Sesión presentó excusa de la 
cual reposa en Secretaría General una resolución, y 
no participó en el desarrollo de la misma.

Diego Javier Osorio Jiménez deja constancia 
que no vota el Acta número 152 del 18 de agosto de 
2020, debido a las circunstancias que para esa fecha 
sufría el país, en las que, como Bancada del Partido 
Centro Democrático solicitó su autorización para 
retirarse de la Plenaria.

Jhon Jairo Berrío López se abstiene de votar el 
Acta número 152 del 2020, toda vez que a dicha 
Acta la Bancada del Partido se retiró de la Sesión.

Óscar Leonardo Villamizar deja constancia de no 
votar el Acta 152 de 2020, toda vez que la Bancada 
del Centro Democrático se retiró y se realizaron 
votaciones en dicha Sesión.

Juan Espinal igualmente deja constancia de no 
votar el Acta 152, debido a que ese día la Bancada 
se retiró de la Sesión.

Eloy Chichí Quintero Romero deja constancia de 
no votar el Acta 179 y 180 de 2020, por inasistencia 
a la respectiva Sesión.

El Representante José Caicedo deja constancia 
de que no vota las actas 180, 197, 198, 199, 203 
y 204, por cuanto no asistió a las sesiones y tenía 
excusa, José Caicedo.

Hernán Banguero Andrade deja constancia de no 
votar el Acta de Plenaria número 179, de la Sesión 
virtual del día miércoles 21 de octubre de 2020.

Igualmente, Hernán Banguero deja constancia de 
no votar el Acta número 180 de 2020.

Mauricio Parodi Díaz, deja constancia de no 
votar el Acta 180 y el Acta 197, toda vez que para 
las fechas de las mismas tenía autorización por 
parte de la Mesa Directiva para atender asuntos 
correspondientes a su cargo.

Alfredo Deluque deja constancia de que no vota 
las actas de junio 17, junio 18 y junio 19 de 2020, 
por encontrarse con permiso de estudio debidamente 
autorizado por la Mesa Directiva, Alfredo Rafael 
Deluque.

León Fredy Muñoz Lopera deja constancia 
de que no vota el Acta 197 de 2020, toda vez que 
consta mi registro de asistencia, pero al momento de 
la votación no participó del debate y la votación del 
Proyecto de ley 409 de 2020.

Erwin Arias Betancur deja constancia que no 
vota el Acta 199 de 2020 por inasistencia con la 
respectiva excusa médica.

David Ernesto Pulido deja constancia de que no 
vota el Acta 199 de 2020, debido a que tenía que 
realizar una audiencia de derechos humanos y…, de 
Derechos Humanos.
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Margarita María Restrepo Arango deja constancia 
de no votar el Acta 203 de 2020 y el Acta 204 de 
2020, por no asistir a las sesiones en esos días con 
las debidas excusas relacionadas.

Óscar Camilo Arango Cárdenas deja constancia 
de que no vota el Acta número 203 de 2020.

Franklin Lozano De la Ossa no vota el Acta 
número 203 y 204 de 2020, debido a que tenía 
excusa por incapacidad médica.

Jorge Eliécer Salazar López no vota el Acta 203 
de 2020, teniendo en cuenta que fue autorizado 
por el Presidente Germán Blanco, para ausentarse    
por tener inconvenientes de conectividad con la 
plataforma Meet.

Jaime Rodríguez Contreras deja constancia de no 
votar el Acta número 203 de diciembre 17 de 2020, 
por cuanto no participó en dicha Sesión como consta 
en dicha Acta.

Kelyn Johana González no vota el Acta 203 de 
diciembre, de 2020, por cuanto de manera justificada 
no pudo conectarse a dicha Sesión.

Juan Carlos Wills Ospina no vota el Acta 203, 
teniendo en cuenta que se encontraba ausente con 
excusa.

Juan Espinal, no vota el acta 395, debido a que se 
retiró de la Sesión por decisión de la Bancada.

Edwin Fabián Orduz Diaz, no vota ninguna de 
las actas previstas para la Sesión Plenaria del día 
de hoy, por cuanto no estaba en ejercicio como 
Representante a la Cámara.

Henry Cuéllar Rico deja constancia de que se 
abstiene de votar todas las actas que están en el 
Orden del Día para la fecha, por cuanto para esa 
fecha no fungía como Representante a la Cámara.

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda deja constancia 
de que no vota las actas 196, 197, 198, 199, 203 y 
204, toda vez que no asistió a dichas sesiones por 
estar incapacitado.

Wadith Alberto Manzur Imbertt deja constancia 
también de no votar el Acta número 203 de 2020, ya 
que se encontraba con excusa.

Jorge Méndez Hernández no vota el Acta 144 de 
2020, teniendo en cuenta que a la fecha de la misma 
no asistió por cuanto tenía excusa.

Norma Hurtado Sánchez deja constancia de no 
votar el Acta 131 de mayo 28 de 2020, en razón a 
que se ausentó de la Sesión desarrollada en aquel 
día, para realizar un procedimiento quirúrgico 
previamente programado.

Óscar Darío Pérez Pineda deja constancia de no 
votar el acta número 152 de 2020, ya que en esa 
reunión nuestra Bancada, la Bancada del doctor 
Óscar Darío Pérez, se retiró de la Sesión.

El Representante…
Escríbale ahí que no.

El Representante Edwin Gilberto Ballesteros 
Archila deja también constancia de que no vota el 
Acta número 152 de 2020, porque se ausentó debido 
a que la bancada del Centro Democrático se retiró de 
la misma Sesión.

Señor Presidente, han sido leídas las constancias…
Intervención del Representante a la Cámara 

John Jairo Bermúdez Garcés:
Secre…
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
…sobre las actas que…
Intervención del Representante a la Cámara 

John Jairo Bermúdez Garcés:
Secretario
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
…están para votación en el Orden del Día.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Sí, léase, Secretario, para que vaya leyendo ahí 

en el chat, lo que van colocando los compañeros, 
doctor Mantilla, vaya leyendo lo que dice el chat 
sobre algunas personas que no van a votar las actas, 
que de pronto no están incluidas sus constancias, 
doctor Mantilla ¿me escucha?

Intervención del Representante a la Cámara 
Luis Fernando Gómez Betancourt:

Fernando Gómez, me retiro Presidente, me retiro 
para, no tengo constancia, pero me retiro para no 
votar el Acta.

Intervención del Representante a la Cámara 
John Jairo Bermúdez Garcés:

Lo mismo John Jairo Bermúdez, la, el Acta 152, 
ya le están llegando el comunicado.

Intervención del Representante a la Cámara 
José Vicente Carreño Castro:

Lo mismo el Representante Carreño.
Intervención del Representante a la Cámara 

Edward David Rodríguez Rodríguez:
O sea, Edward Rodríguez también, y toda la 

Bancada entonces le toca retirarse.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar la apertura del 

registro, votemos las actas por plataforma, y ahí 
nos evitamos el problema de quiénes van a estar 
por fuera de la votación, podrán votar los que lo 
consideren.

Intervención del Representante a la Cámara 
Esteban Quintero Cardona:

Presidente, Esteban Quintero se retira, Esteban 
Quintero se retira.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se deja constancia, se deja constancia que 
también Carlos Alberto Carreño no vota el Acta 
número 119 del 28 de abril del 2020.

Intervención del Representante a la Cámara 
John Jairo Bermúdez Garcés:

Y John Jairo Bermúdez.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El doctor Bermúdez también deja constancia de 

que no vota dicha Acta.
María Cristina Soto deja constancia que no vota 

el Acta número 148 de agosto 11 de 2020.
Yenica Sugein Acosta se abstiene de votar el 

Acta número 152.
Intervención del Representante a la Cámara 

Esteban Quintero Cardona:
Yo, Esteban Quintero.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Mónica Raigoza deja constancia, estoy leyendo 

las constancias que están dejando en el chat, deja 
constancia que no vota el Acta número 140.

El Presidente…
¿Alguien más va a dejar constancia?
Sí, hay otra persona dice el Subsecretario. 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Representante. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Con la venia suya señor Presidente. 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
El Representante José Jaime Uscátegui deja 

constancia de que no vota el Acta 152, porque se 
retiró la Bancada del Centro Democrático de esa 
Sesión.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Inti Asprilla.
Bueno, se abre el registro por favor, vamos a 

abrir el registro, el Presidente ha dado la orden de 
abrir el registro para que queden las constancias, 
Inti Asprilla da su voto positivo, Juan David Vélez 
también, un momentico.

Intervención de la Representante a la Cámara 
Margarita María Restrepo Arango:

Margarita Restrepo vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Un momentico, un momentico que no tenemos 

aquí como apuntar, un momentico.

Entonces: Inti Asprilla, Vélez, Tamayo, Pulido, 
votan SÍ.

Espinal vota SÍ.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Margarita María Restrepo Arango:
Margarita Restrepo vota sí Presi, Secretario.
 Intervención de la Representante a la Cámara 

Ángela Patricia Sánchez Leal:
Ángela Sánchez vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jaime Felipe Lozada Polanco:
Jaime Felipe Lozada vota sí, Secretario gracias.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalva Hodwalker:
Martha Villalba.
 Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ángela Sánchez deja, vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Carlos Alejandro Chacón Camargo:
Chacón vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Alejandro Chacón vota SÍ.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalva Hodwalker:
Martha Villalba.
Intervención del Representante a la Cámara 

Víctor Manuel Ortiz Joya:
Víctor Manuel Ortiz vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Wilmer Ramiro Carrillo Mendoza:
Wilmer Carrillo vota sí señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Wilmer Carrillo SÍ.
Ortiz…
Intervención de la Representante a la Cámara 

Margarita María Restrepo Arango:
Margarita Restrepo vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…Víctor SÍ.
Edgar Gómez SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Luis Albero Alban Urbano:
Alban vota sí señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Albán SÍ.
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Intervención del Representante a la Cámara 
Jhon Arley Murillo Benítez:

Murillo.
Intervención del Representante a la Cámara 

Juan Diego Echavarría Sánchez:
Juan Diego.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Murillo, Murillo Sí, con la constancia.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Murillo Sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Esteban Quintero Cardona:
Secretario.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Karen Violette Cure Corcione:
Karen Cure vota sí señor Secretario. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Esteban Quintero Cardona:
Esteban, Esteban.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Víctor Ortiz, ya le registré su voto.
Intervención del Representante a la Cámara 

Esteban Quintero Cardona:
Esteban Quintero.
 Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Esteban Quintero SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Esteban Quintero Cardona:
…552.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Raigoza vota SÍ.
Ángel Gaitán vota SÍ.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Margarita María Restrepo Arango:
Secretario, por favor mi voto.
Intervención del Representante a la Cámara 

Atilano Alonso Giraldo Arboleda:
Atilano Giraldo vota sí.
 Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Jorge Burgos vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Zabaraín vota SÍ.
Pinedo…

Intervención de la Representante a la Cámara 
Karen Violette Cure Corcione:

Y Karen Cure Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…SÍ.
Juan Carlos Lozada vota SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Ricardo Alfonso Ferro Lozano:
Ferro vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Lorduy vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Juan Diego Echavarría Sánchez:
Secretario, Juan Diego Echavarría vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ferro SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Burgos.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Karen Cure.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Burgos.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Lorduy voto en plataforma, retiramos su voto.
Karen Cure.
 Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Jorge Burgos Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Vergara vota SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Jorge Burgos.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Burgos vota sí.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Margarita María Restrepo Arango:
Margarita.
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Intervención del Representante a la Cámara 
Jorge Méndez Hernández:

Méndez vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Margarita Restrepo SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Juan Diego Echavarría Sánchez:
Juan Diego Echavarría vota sí.
 Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Echavarría, Echavarría vota SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Méndez Hernández:
Méndez vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jorge Méndez SÍ.
Atilano Giraldo SÍ.
Ferro ya está. 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Secretario, Jay-Pang sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Atilano voto en plataforma.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Elizabeth Jay-Pang Díaz: 
Jay-Pang, Jay-Pang sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Atilano Alonso Giraldo Arboleda:
Sí señor, muchas gracias.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Atilano, su señoría ya voto en plataforma, no 

registramos su voto, no registramos…
 Intervención de la Representante a la Cámara 

Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Secretario, Jay-Pang.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…el voto a Atilano.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Secretario, Jay-Pang.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Elizabeth Jay-Pang también voto en plataforma, 

por favor infórmele a la doctora Elizabeth.

Intervención del Representante a la Cámara 
John Jairo Bermúdez Garcés:

Secretario, John Jairo Bermúdez vota sí, excepto 
el Acta 152, pero ya voté por plataforma, pero que 
quedé…

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

John Jairo Bermúdez vota, John Jairo ya votó 
en plataforma, se deja constancia que el doctor 
Bermúdez, John Jairo Bermúdez, no vota la 152.

Juan David Vélez vota todas menos la 152.
Juan Carlos Lozada no vota la 131, las demás sí.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Nidia Marcela Osorio Salgado:
Nidia Marcela vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Secretario, Villamizar sí, menos la 152.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Nidia Osorio vota SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Villamizar sí, menos la 152.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién? ¿quién?, por favor.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Villamizar sí, menos la 152.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Óscar Villamizar, Óscar Villamizar vota todas, 

menos la 152.
Intervención del Representante a la Cámara 

Esteban Quintero Cardona:
Secretario, Esteban Quintero en el mismo sentido, 

sí, menos la 152.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Nidia Marcela Osorio Salgado:
Nidia Marcela.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién?, Quintero, Esteban Quintero…
Intervención del Representante a la Cámara 

Esteban Quintero Cardona:
Esteban Quintero.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…deja constancia que la 152 no la vota, las 

demás sí.
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Intervención de la Representante a la Cámara 
Nidia Marcela Osorio Salgado:

Nidia Marcela vota sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Nidia Osorio vota SÍ, ya se registró.

Pero es mejor que alguien, dígalo.

Doctor Espinal.

Intervención del Representante a la Cámara 
César Eugenio Martínez Restrepo:

Secretario, César Eugenio Martínez, voté por 
plataforma, pero no votó el Acta 152, para que 
quede en el Acta.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

César Martínez vota todas menos la 152.

Intervención del Representante a la Cámara 
Juan Fernando Espinal Ramírez:

Secretario, Secretario, le solicito a la Mesa 
Directiva que toda la Bancada del Centro 
Democrático no vote el Acta 152, porque ese día nos 
retiramos de la Sesión y ese mismo día el vocero 
dejó constancia. Si...

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ¿alcanzamos ya la votación?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor, sí señor.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase entonces, ordenar el cierre del registro y 
anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Vamos entonces, se cierra el registro y vamos 
a leer las que votaron, los que votaron en forma 
manual por el SÍ:

Inti Asprilla; 

Juan David Vélez; 

Jorge Tamayo; 

David Pulido;

Juan Espinal;

Ángela Sánchez, ya voto en plataforma, retiramos 
su voto, Ángela Sánchez;

Alejandro Chacón;

Wilmer Leal votó en plataforma, ¿o Wilmer 
Carrillo?, ahí sí quedamos.

Asistente de Leyes – Secretaría General, 
Camilo Ernesto Romero Galván: 

Carrillo creo que fue, Carrillo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Doctor Carrillo? tenemos un problema aquí con 
el doctor…

Intervención del Representante a la Cámara 
Wilmer Ramiro Carrillo Mendoza:

Señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Cómo vota doctor?

Intervención del Representante a la Cámara 
Wilmer Ramiro Carrillo Mendoza:

Sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Cómo votó?, es el doctor Carrillo, Wílmer 
Carrillo vota SÍ, se registra su voto manual.

Alejandro Chacón votó SÍ
Víctor Ortiz votó SÍ, manualmente;
Edgar Gómez Román votó SÍ
Alberto Albán votó manual SÍ
Arley Murillo votó SÍ
Esteban Quintero votó SÍ, con una constancia
Mónica Raigoza votó SÍ, votó en plataforma, 

retiramos su voto doctora 
Raigoza;

Ángel Gaitán votó SÍ manualmente, votó 
en plataforma, retiramos su 
voto doctor Gaitán;

Armando Zabaraín votó, votó manualmente SÍ;
José Luis Pinedo votó SÍ
Juan Carlos Lozada votó SÍ con constancia;
Ricardo Ferro votó SÍ
Karen Cure votó SÍ
Héctor Vergara votó SÍ
Burgos Jorge votó SÍ
Margarita Restrepo votó SÍ
Echavarría Juan Diego votó SÍ
Jorge Méndez voto SÍ
La doctora Nidia Osorio votó SÍ, y
Óscar Villamizar votaron,  votó SÍ con constancia, ma-

nualmente.

Veintitrés votos manuales por el SÍ, ochenta y 
nueve electrónicos, para un total por el SÍ de 112 
votos por el SÍ; por el NO cero votos manuales, cero 
votos electrónicos.

Señora, señor Presidente, han sido aprobadas 
las actas leídas con las constancias respectivas.

Felicitar a los señores de, la directora de Grabación, 
el director de Relatoría, y el Subsecretario, porque 
ya estamos logrando ponernos al día con las actas, 
muy amables. 

Señor Presidente, han sido aprobadas.
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PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN
(1. Tema a votar: Actas de Planaria).
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Siguiente punto en el Orden del Día, Secretario. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Siguiente punto:
Proyectos para segundo debate.
Proyecto de ley número 268 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se crea la Política de Estado de 
Cultura Ciudadana en Colombia y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Luvi Katherine Miranda, Carlos 
Germán Navas Talero, Edward Rodríguez, Norma 
Hurtado, Martha Patricia Villalba, Augusto Ortiz 
Zorro, Arturo Rojas, Wílmer Leal, César Augusto 
Pachón, Edwing Fabián Díaz Plata, César Augusto 
Lorduy Maldonado. 

Señor Presidente, este Proyecto ya había sido 
tramitado en parte, en la Sesión anterior del 3 de 
junio, se ha aprobado el informe de ponencia y se 
habían aprobado algunos artículos.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿Qué artículos restan por discutir?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se habían aprobado el 3, 2, 7 y 8, el resto falta 

por aprobar.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, yo tengo aquí también la relación señor 

Secretario, ¿pregunto si está en plataforma la doctora 
Martha Patricia Villalba?, que es la Coordinadora 

Ponente, única ponente, doctora Martha Patricia 
Villalba ¿está usted en plataforma?

Intervención de la Representante a la Cámara 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Sí, aquí estamos, aquí estamos señor Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto.
¿Y la Doctora Katherine Miranda también? 

¿doctora Miranda?
Bueno, doctora Villalba, seguimos con usted, 

porque usted es la única ponente, y la doctora 
Katherine Miranda pues es coautora principal, pero 
en su momento ella podrá intervenir si lo considera.

Señor Secretario, vamos con el artículo primero, 
el artículo primero, porque los que restan, los cuatro 
artículos que restan 1, 4, 5 y 6, son artículos con 
proposiciones mixtas entiendo, el artículo primero, 
¿qué? ¿Cuántas proposiciones tiene y de qué tipo?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Tiene 4 proposiciones señor Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Hay alguna avalada?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La primera que se va a leer está avalada, las 

demás por ahora no.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, léase la avalada.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Dice así:
Adriana Magali Matiz propone lo siguiente:
Objeto, artículo primero, dice:
Por medio de la presente…
Por medio de la presente ley se crea la Política 

Estatal de Cultura Ciudadana para Colombia.
Ella propone que se agregue: y se establecen sus 

lineamientos; y sigue como viene en la ponencia: 
buscando que la acción de Gobierno armonice el 
progreso individual con la consecución del bien 
común.

Firma, Adriana Magali Matiz, avalada.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Martha Villalba, ¿proposición avalada?
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
No se avala, no se avala señor Presidente, no 

está avalada, la verdad es que va en contravía del 
Proyecto como tal y, y bueno, la verdad no tenía 
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Adriana Magali Matiz Vargas:
…que estamos manifestando en la proposición, 

muchas gracias, gracias a la doctora Martha.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, siguientes proposiciones del artículo 

primero señor Secretario. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La siguiente proposición es del doctor Vicente 

Carreño, otra de Buenaventura León, y otra de 
Carlos Eduardo Acosta, entonces la primera dice así:

Propone en el objeto que se agregue donde dice: 
por medio de la presente ley se crea la Política 
Estatal de Cultura Ciudadana para Colombia, 
previamente; propone que se agregue: previamente 
concertada con los diferentes sectores sociales; 
continúa como viene: buscando que la acción del; 
propone que quede, el doctor Carreño: del Gobierno 
Nacional, departamental, distrital y municipal; y 
sigue como viene: armonice el progreso individual 
con la consecución del bien común.

Firma, José Vicente Carreño Castro.
Donde, en su propuesta del objeto, establece que 

quede previamente concertada.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Representante José Vicente Carreño sobre, 

perdón, doctora Martha Villalba proposición no 
avalada?

Intervención de la Representante a la Cámara 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

No, no señor Presidente, no se avala, no se 
acoge, por cuanto es importante esclarecer que 
los comportamientos individuales y sociales en la 
búsqueda del bien común, no podrán concertarse, 
pues la cultura ciudadana no es un servicio ni 
un bien de consumo negociable, sino un valor 
individual intrínseco del ser humano y colectivo, 
a partir de principios esenciales y constitucionales 
que se convierten en el principal instrumento en la 
garantía de los derechos y libertades públicas, por 
lo tanto invito a la Plenaria a no, a no votar positiva 
esta proposición.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿O, o a solicitar que la deje como constancia el 
doctor Carreño?

Intervención de la Representante a la Cámara 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Es posible que la deje como constancia y la 
seguiremos revisando.

conocimiento de ella, pero, pero no, no está avalada, 
no está avalada, e invitó a la Plenaria a considerar 
las razones por las cuales hoy hemos manifestado.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora, doctora Martha Villalba, denos un 
segundo porque un asesor suyo manifestó que es 
una proposición avalada, entonces estamos acá 
determinando quién es la persona.

Intervención de la Representante a la Cámara 
Adriana Magali Matiz Vargas:

¿Presidente si me permite? 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Adriana bien pueda.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Adriana Magali Matiz Vargas:
Gracias Presidente.
Creo que de pronto la doctora Martha está, está 

un poco confundida, aquí con esta proposición 
básicamente lo que se está haciendo es diciendo 
que la Política Estatal de Cultura Ciudadana, no 
solamente se establezca a través de esta ley, sino 
que además de eso se establezcan también los 
lineamientos que debe tener esa Política Pública, y 
ello teniendo presente que, pues en la misma se van 
a fijar los objetivos, los principios, las dimensiones, 
y en la estructura del Proyecto conlleva a que ese 
alcance superior que se le está dando en el artículo 
primero, pues en aras a darle una mayor precisión, 
no solamente contenga la realización de la Política 
Pública, sino también los lineamientos de esa 
Política Pública.

Básicamente es esa la proposición Presidente, 
entonces quisiera que la doctora Martha la tuviera 
en consideración.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Martha ¿quién es Juan Carlos Ruiz?
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Señor Presidente, qué pena, es que no tenían,  

no teníamos conocimiento porque entre otras cosas 
esta proposición acaba de llegar, sí está avalada, 
efectivamente me acaban de corroborar, no la 
conocía, mi equipo acaba de revisarla y me sugiere 
darle visto bueno a la, a la misma, así que por favor, 
bien.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, perfecto doctora Adriana Matiz, ¿listo 
entonces con la explicación que usted dio?

Intervención de la Representante a la Cámara 
Adriana Magali Matiz Vargas:

Sí Presidente, es que es básicamente esto, no 
solamente establecer la Política Pública, sino 
también los lineamientos de esa Política Pública…
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Correcto.
Doctor José Vicente Carreño, tiene usted el uso 

de la palabra, su  proposición no avalada del artículo 
primero.

Intervención del Representante a la Cámara 
José Vicente Carreño Castro:

Gracias Presidente, con la buena tarde para todos.
A ver Presidente, yo le digo a la Plenaria que 

en esta cultura, en esta Política de la Cultura 
Ciudadana, pues debe contar necesariamente con la 
participación de los diferentes, diferentes sectores 
sociales, pues esto permite discutir y concertar 
paso a paso el cambio de comportamientos 
ciudadanos, por el contrario de lo que dice la 
apreciada Representante, generando a la vez la 
identidad y el sentido de pertenencia en su espacio, 
no,   diría yo que así mismo esta Política de Cultura 
Ciudadana debe presentarse pues obviamente 
con estancia Nacional, departamental, distrital y 
municipal, es decir, con lo territorial, en la medida 
que ese esfuerzo debe tener la, pues la contribución 
de cada uno de, de lo que acabo de nombrar, no, 
de la estancia de los entes territoriales, que esto 
garantiza pues la interpretación o una mejor 
interpretación, más aceptada en las medidas a 
tomar en la conformación de esta Política.

Yo por eso le digo doctora, le pido que, pues 
analice el punto con sus asesores, y le pido a la 
Plenaria pues que analice la proposición, si es 
necesario volverla a leer, porque a mí me parece 
que es muy incluyente que lo hagamos con los entes 
territoriales, como lo acabo de explicar acá en la 
exposición que acabo de hacer.

Gracias Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Doctora Martha Villalba, considera usted 

entonces que debemos someter a consideración la 
proposición?

Intervención de la Representante a la Cámara 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Sí, debemos someterla, ya que el, el doctor Carreño, 
pues no, no admite dejarla como constancia, pero si 
bien es cierto las razones expuestas  anteriormente 
por mí, pues son el sustento para poder determinar 
de que no se acoge esta proposición.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor José Vicente, ¿sometemos entonces a 
consideración su proposición?

Intervención del Representante a la Cámara 
José Vicente Carreño Castro:

Sí señor, muchas gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en consideración la proposición 
por usted leída del doctor José Vicente Carreño, no 
avalada por los ponentes a este artículo primero 
del presente Proyecto de ley, se abre la discusión, 
anuncio que va a cerrarse.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor, señor Presidente, quisiera que usted 
tuviera en cuenta lo siguiente para su decisión final.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien pueda.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El doctor Buenaventura, si bien presentó 

una proposición después del doctor Carreño, la 
proposición que él presenta es sustitutiva de todo 
el artículo, sería esa la que iría de primero por la 
especialidad que busca que se cambie todo el 
artículo, entonces usted, usted verá cómo lo decide.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, no, esperemos, esperemos con la 
proposición del doctor Carreño, habiendo radicado 
una proposición sustitutiva, independientemente de 
que tenga o no el aval, es la primera que debe discutirse, 
léase la proporción del doctor Buenaventura, y ahorita 
volvemos sobre la del doctor Carreño.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así:
Objeto. 
Propone el doctor Buenaventura León, que 

cambie, se cambie todo el objeto, y dice, y viene 
con un parágrafo, dice así:

Establecer los parámetros generales para la 
estructuración de una Política Pública Nacional 
de Cultura Ciudadana, que tendrá como objetivo 
propiciar transformaciones culturales voluntarias 
mediante la generación de condiciones técnicas, 
instituciones financieras, normativas y sociales, 
que favorezcan la cooperación corresponsable en la 
construcción de un país y una ciudadanía que valora 
y promueve el desarrollo humano y las libertades, 
la participación, el ejercicio pleno de los derechos, 
la convivencia pacífica, el respeto de todas las 
formas de vida, la sostenibilidad de la Nación, y el 
cuidado de lo público como patrimonio común en 
perspectivas de género, poblacional, diferencial, 
territorial y ambiental.

Parágrafo. El Ministerio del Interior dentro del 
año siguiente a la promulgación de la presente 
ley, creará la Política Pública Nacional de Cultura 
Ciudadana, con fundamento en los parámetros aquí 
planteados.

Buenaventura León firma.
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Martha Villalba, sobre esta proposición 
sustitutiva del contenido del artículo primero.

Intervención de la Representante a la Cámara 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

A ver señor Presidente, y quiero manifestarle al 
Representante Buenaventura que, no acogemos esta 
proposición por cuanto ella pretende hoy implantar 
una Política Pública de Cultura Ciudadana descrita 
con particularidades a partir de razones técnicas, 
económicas, culturales y demás, que son contrarias 
de la Política de Estado propuesta en este Proyecto 
de ley, que entre otras cosas debe ser desarrollada por 
el Ministerio de Cultura, que es la entidad propuesta 
para que se implemente dicha cultura, sin camisa de 
fuerza, dictada por la ley.

Nosotros observamos, nos dimos cuenta al 
analizar todo lo que se implementó en la Ciudad 
Capital, en el Distrito Capital Bogotá, lo que se hizo, 
y de verdad que nosotros no podemos establecer 
que esos comportamientos ciudadanos, que esos 
comportamientos que, que sean, que se vienen 
generando a través de una política como tal, no 
puede seguir sustentada bajo esos preceptos, por 
lo cual quiero pedirle de manera muy respetuosa 
al Representante Buenaventura, que la deje como 
constancia, y que nosotros pues acogeremos esta 
solicitud, verificaremos como tal, pero de no hacerlo 
así, pues yo quiero invitar a la Plenaria a que votemos 
negativamente esta proposición.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Buenaventura León, su 
proposición no avalada, sustitutiva sobre el artículo 
primero. 

Intervención del Representante a la Cámara 
Buenaventura León León:

Gracias Presidente, un saludo a toda la Mesa 
Directiva, a todos los compañeros, por supuesto a 
la doctora Martha Patricia, como, como Ponente de 
esta iniciativa.

Esta proposición que es sustitutiva, va encaminada 
doctora Marthica, más a ajustar el objeto a lo que 
realmente contiene el Proyecto de ley.

Yo quiero invitar a la Plenaria de la Cámara a 
que revisemos, porque realmente en este Proyecto 
de ley, no, excúseme reiterar, no, y no, y no, no se 
establece la Política de Cultura Ciudadana, aquí no 
se establece la Política de Cultura Ciudadana, en ese 
orden de ideas lo que nosotros buscamos con esta 
proposición, es cambiar el objeto, como acá no se 
desarrolla toda la Política de Cultura Ciudadana, es 
que el objeto se acomode al contenido del Proyecto 
de ley, y lo que está haciendo este Proyecto de ley 
es estableciendo unos parámetros, no desarrollando 
la Política de Cultura Ciudadana, reconociendo 
por supuesto doctora Marthica, la importancia y la 
necesidad de establecer una Política Nacional, el 
Proyecto de ley no la desarrolla, establece solamente 

los parámetros y por eso nuestra proposición va 
encaminada a que el objeto obedezca el contenido 
del, del Proyecto de ley, y por eso la propuesta es 
establecer esos parámetros, acá no hay, como lo he 
manifestado, los planes de acción ni a corto, ni a 
mediano plazo, acá dentro del Proyecto de ley son 
unas situaciones generales, aquí no está la Política 
Pública.

Y doctora Marthica, el Ministerio encargado del 
tema de cultura ciudadana no es el Ministerio de 
Cultura, dentro del tema misional es el Ministerio 
del Interior, por eso nosotros lo que pretendemos, 
yo no tengo ningún inconveniente en dejarla 
como constancia, no es mi objetivo atravesarme 
acá a la iniciativa, la venimos acompañando, y 
hemos radicado una serie de proyec…, Presidente, 
de artículos nuevos, como 6 o 8, que no buscan 
otro objetivo sino mejorar la iniciativa, casi que 
rehacerla, porque el Proyecto reitero, se queda 
corto, y aquí no estamos consagrando la cultura 
ciudadana, si no lo avala la Ponente, no tengo 
ningún inconveniente en que se quede como 
constancia, pero sí advirtiéndole a la Plenaria que 
aprobamos un objeto, pero que el desarrollo del 
Proyecto de ley no contempla el tema de la Política 
de Cultura Ciudadana.

En ese orden de ideas, y también para la claridad 
de la Plenaria de la Cámara, es el Ministerio del 
Interior y no el Ministerio de Cultura, por temas, 
misional, el encargado de promulgar el tema de la 
cultura ciudadana.

Entonces, en qué consiste nuestra proposición, en 
el objeto es establecer los parámetros generales que 
sí obedece al desarrollo y al contenido del Proyecto 
de ley, y obligar a que el Ministerio del Interior 
dentro del año siguiente promulgue toda la Política 
Pública de Cultura Ciudadana, ese es el objeto de, 
de la proposición, en mi sentir creo que está bien 
dirigido, que creo que mejoraría el Proyecto, me 
parece que quedamos muy cortos si esto se convierte 
en ley, diciendo que esta es la Política de Cultura 
Ciudadana, cuando no la tenemos acá dentro del 
contenido del Proyecto de ley, pero no tengo ningún 
inconveniente si la Ponente dice que no, creo que sí 
es sano para el Proyecto esta proposición, donde se 
modifica el objeto, el objeto se ajusta realmente al 
contenido del Proyecto, y damos una obligación para 
que el Gobierno nacional consolide todo la Política 
de Cultural Ciudadana, si, si no se avala, o acompaña 
por la Ponente, no tengo ningún inconveniente, pero 
creo que sí sería un perjuicio para el Proyecto que no 
se acompañara.

Gracias Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Martha Villalba bien pueda. 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Señor Presidente, bueno, con todo el cariño y 

el respeto para nuestro compañero Buenaventura, 
quiero manifestarle que nos gustaría que la dejara 
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como constancia, entre otras cosas porque el 
Proyecto de ley es un marco general en el que 
posteriormente la Política Pública dictada, será 
dictada por el Gobierno nacional, y le corresponderá 
a él la reglamentación del mismo, pero entre 
otras cosas también es importante que tengamos 
en cuenta que en el artículo tercero se hizo un 
desarrollo importante con proposiciones entre las 
cuales se encontraron la de Buenaventura, la de 
Elizabeth Jay-Pang, Betty Zorro, Óscar Sánchez, 
que entraron a fortalecer esta iniciativa legislativa 
frente a esos grandes retos que se tiene, así que yo 
celebro que la deje como constancia, y obviamente 
vamos a permitirle al Estado el desarrollar esa 
Política Pública, aquí estamos entrando, generar 
unos lineamientos bases para ella, con fundamento 
en una experiencia exitosa en nuestro país, así que 
celebro que efectivamente la deje como constancia. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Buenaventura León, usted nos manifiesta 
si la dejamos como constancia, o si la sometemos a 
consideración. 

Intervención del Representante a la Cámara 
Buenaventura León León:

Sí Presidente, no tengo ningún inconveniente 
en que la deje como constancia, sin embargo pues, 
pues sí quedo aquí con, la verdad que creo que la 
proposición sí es importantísima para el Proyecto de 
ley, creo que como queda no queda bien, pero no, no 
interesa Presidente, yo la dejo como constancia, que 
no, aquí no tenemos otro sentido que obstaculizar, 
de obstaculizar, pero la dejamos como constancia 
Presidente, pero, pero creo que se comete un error 
acá en dejar el objeto como viene en, en la ponencia.

Gracias Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, léase nuevamente la proposición 

del doctor José Vicente Carreño, que la vamos a 
someter a consideraciones en plataforma ya. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así:
Objeto.
Propone el doctor que después de donde dice: por 

medio de la presente ley se crea la Política Estatal 
de Cultura Ciudadana para Colombia; se agregue: 
previamente           concertada con los diferentes sectores 
sociales; y más adelante que diga: del Gobierno 
nacional, departamental, distrital y municipal; el 
resto como viene en la ponencia.

Firma: José Vicente Carreño. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar la apertura del 

registro, vótese esa  proposición, no avalada por los 
ponentes por plataforma. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre registro para votar la proposición del 
doctor Carreño.

Martha Villalba vota…
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
No .
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…NO.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
E invito a la Plenaria a votar no.
Intervención del Representante a la Cámara 

José Vicente Carreño Castro:
Carreño vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Vicente, Vicente Carreño, doctor, vota SÍ.
Martha Villalba ponente vota NO.
Germán Navas.
Al final recogemos el resto.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Enrique Burgos Lugo:
Burgos, vota no Secretario.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Margarita María Restrepo Arango:
Margarita Restrepo, vota sí Secretario. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Jairo Giovany Cristancho Tarache:
¿Cómo voto Carreño?
Intervención de la Representante a la Cámara 

Margarita María Restrepo Arango:
Carreño voto sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

José Vicente Carreño Castro:
Voto sí, vote sí, teniendo en cuenta que desde las 

regiones es que se debe hacer eso, bueno, en fin, la 
Política Pública, gracias.

Intervención del Representante a la Cámara 
David Ernesto Pulido Novoa:

Pulido vota sí Secretario.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Murillo, vota no Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Falta alguien por votar? ¿Falta? …
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Villamizar sí, Villamizar sí.
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Intervención del Representante a la Cámara 
Jaime Armando Yepes Martínez:

Yepes, vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Villamizar, Villamizar sí.
Yepes vota NO.
Intervención del Representante a la Cámara 

Diego Patiño Amariles:
Patiño vota...
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán vota no, Gustavo Estupiñán 

vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Patiño vota NO.
Estupiñán NO.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Perdón Secretario, Villamizar no, Villamizar 

cambia su voto por no…
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Lorduy vota NO.
Villamizar cambia su voto, vota NO.
Zabaraín vota NO.
Racero vota NO.
¿Ya dijo que cerráramos? 

(…) (…)1

(1Nota: Ver CONSTANCIA - Sección de 
Grabación, al final de la publicación del Registro 
de Votación. 

Tema a votar: Proposición al artículo 1° 
honorable Representante Carreño / Proyecto de 
ley 268 de 2020 C. / Política de Estado de Cultura 
Ciudadana).

…tres votos.
Por el SÍ votaron:
Vicente Carreño;
Margarita María Restrepo;
David Pulido;
Para un total por el SÍ de 3 votos manuales 26 

electrónicos para un total por el SÍ de 29 votos.
Señor Presidente, ha sido negada la proposición 

del doctor Vicente Carreño, al artículo primero, la 
votación es como sigue:

Por el SÍ 3 votos manuales 26 electrónicos para 
un total por el SÍ de 29 votos; por el NO 11 votos 
manuales de, 82 electrónicos para un total por el NO 
de 93 votos.

Ha sido negada la proposición del doctor Vicente 
Carreño, negada Presidente. 

(Ver NOTA ACLARATORIA - anuncio de 
votación R. 2 / N. 1- al final de la publicación del 
Registro de Votación / Tema a votar: Proposición 
al artículo 1° honorable Representante Carreño / 
Proyecto de ley 268 de 2020 C. / Política de Estado 
de Cultura Ciudadana).

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN.
(2. Tema a votar: Proposición al artículo 1° honorable Representante Carreño / Proyecto de ley 268 de 2020 C. / 

Política de Estado de Cultura Ciudadana).
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, hay una tercera proposición en 
el artículo primero, bien pueda léala.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Es una proposición firmada por, por Carlos 
Acosta, propone el doctor Acosta en la parte final 
después de donde dice: que la acción del Gobierno 
armonice el progreso individual con la consecución 
del bien común; se le agregue: y el respeto de 
los bienes, honra, creencias y propiedad de los 
ciudadanos como el respeto de los bienes públicos. 

Firma: Carlos Eduardo Acosta, el resto como 
viene la ponencia, firma: Carlos Eduardo Acosta.

Hasta el momento no nos han manifestado que 
esté avalada.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Ya enseguida le damos la palabra doctor Óscar 
Darío, que estamos en la discusión de la proposición, 
si usted pide la palabra para la proposición, entonces 
con todo gusto una vez se la demos al Autor y 
al Ponente, y si no, pues una vez se discuta la 
proposición.

Doctora Martha Villalba, esta proposición ¿no 
está avalada? 

Intervención de la Representante a la Cámara 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Señor Presidente, no está avalada, entre otras 
cosas porque no contempla el término: Estado; y lo 
que, lo que significa con ello de que se abandona el 
núcleo esencial perseguido en este Proyecto de ley, 
el cual es que la cultura ciudadana sea una Política 
de Estado representada en una norma general, 
de modo que esta sea un fin esencial, como valor 
constitucional, que entre otras cosas para nadie es un 
secreto que este, hay un principio constitucional que 
así lo establece, que llega a que todos en igualdad de 
condiciones, asociados a otros como la convivencia 
pacífica, como la paz, y demás.

Así que, de verdad no avalamos esta proposición, 
y le pedimos a la Plenaria que nos apoye con el voto 
negativo, en caso de que no se deje como constancia, 
porque también queremos permitirle, pedirle perdón 
al Representante Carlos Acosta, que nos, que si la 
puede dejar como constancia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Carlos Eduardo Acosta, sobre su 
proposición no avalada.

Intervención del Representante a la Cámara 
Carlos Eduardo Acosta Lozano:

Presidente gracias, con un saludo especial a la 
doctora Martha.

No, por supuesto la dejamos como constancia 
Presidente, simplemente pretendía reforzar el 
objeto, para que se incluyeran algunas prácticas de 
civismo como el respeto la honra, bienes, creencias, 
propiedad de las personas, y también de los bienes 
públicos, pero creo que eso también está estipulado 
en el articulado, en el resto del articulado del 
Proyecto, entonces no hay problema doctora Martha 
para dejarla como constancia. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Queda como constancia Secretario.
Doctor Óscar Darío Pérez bien pueda. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Darío Pérez Pineda:
Muchas gracias señor Presidente.
No, es que me voy a referir a una de las 

proposiciones que ya la doctora Martha tampoco dijo 
que la avalaba, pero yo escuché con mucha atención 
la, la Intervención del doctor Buenaventura León 
y, la verdad es que doctora Martha, no entiendo las 
razones que usted tiene para decir que no la avala, 
si es que, si la cultura ciudadana es la columna 
vertebral del Proyecto, y si el objeto del Proyecto 
no está dimensionado en cada uno de los artículos, 
y si esta serie de proposiciones lo que hacen es 
mejorar muchísimo lo que es el Proyecto como tal, 
el objeto del Proyecto y el articulado del Proyecto, 
entonces me queda muy difícil comprender, porque 
no le escuché una razón valedera para decirle al 
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Acaban de decirme que hay unas que…, han 
avalado varias, han avalado las otras, y solo una sin 
aval, entonces las leemos.

La doctora Martha está pidiendo el uso de la 
palabra señor Presidente. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Martha Villalba bien pueda. 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
No, sí Presidente, era precisamente para 

manifestar que las proposiciones presentadas por 
David Pulido, Harry Gonza…, perdón, Óscar 
Sánchez y Buenaventura León, han sido avaladas; y 
la proposición que no ha sido avalada es la de Harry 
González, quería pues dejar eso claro, porque si no 
lo había manifestado que una estaba avalada. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, vamos con, de a una de las proposiciones 
avaladas, léase la primera Secretario. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La primera es presentada por David Ernesto 
Pulido que dice:

Artículo 4°. Dimensiones. Las dimensiones de la 
Política Estatal serán…

Propone un, un numeral que diga después de: 
autocuidado; un último que dice: sostenibilidad y 
medio ambiente.

Firma: David Ernesto Pulido.
Del listado propone entonces un último que diga: 

sostenibilidad y medio ambiente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Martha, entonces, proporción avalada al 

doctor David Pulido ¿cierto? 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Así es señor Presidente, de verdad que mejora 

la redacción del texto, y bueno, incluye términos 
importantes como es el tema de la sostenibilidad 
y del medio ambiente que para, a nuestro modo de 
ver son claves en todo esto del tema de la cultura 
ciudadana. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante David Pulido, sobre su proposición 
avalada. 

Intervención del Representante a la Cámara 
David Ernesto Pulido Novoa:

Muchas gracias señor Presidente.
Doctora Martha, también muchas gracias por 

avalar esta proposición, realmente no es, no es muy, 

doctor Buenaventura, y ahora al doctor Acosta, y 
también al doctor Carreño, no estoy encontrando un 
hilo conductor que me permita votar con seguridad 
frente a lo que usted está proponiendo.

Yo le pido por favor si me puede repetir, por qué 
las proposiciones que buscan mejorar el Proyecto en 
su objeto, en su artículo primero, no son avaladas, 
si no contradicen en nada, sino que mejoran y en 
mucho el articulado del Proyecto.

Muchas gracias señor Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, ¿no hay ninguna otra 

proposición sobre el artículo primero?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Consideración el artículo primero como viene 

en la ponencia, más la proposición avalada de 
la doctora Adriana Matiz, se abre la discusión, 
anuncio que va a cerrarse, señor Secretario, 
¿aprueba la Plenaria?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria si ¿aprueban 
el artículo…

Intervención del Representante a la Cámara 
Carlos Alejandro Chacón Camargo:

Aprobamos Secretario. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…como viene en la ponencia con la proposición 

avalada del, de la doctora Adriana Magali Matiz?
El doctor Chacón deja constancia de su voto 

positivo.
Si hay alguien vaya, que vaya a votar en contra 

por favor lo manifiesta.
Ha sido aprobado por unanimidad, incluyendo el 

voto del doctor Carlos Chacón.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, artículo cuarto. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Artículo cuarto, tiene unas proposiciones 

avaladas, 2 y 4 sin aval hasta el momento. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Léase la primera avalada.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Perdón. 
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muy extensa, muy larga, pero como usted misma lo 
dice, es un tema que incorpora en nuestros tiempos 
y en estos tiempos actuales de poder cumplir con las 
metas de desarrollo sostenible por parte de nuestro 
país en el tema del medio ambiente, me parece que 
es clave, incluso hay otras proposiciones que desde 
ya también le agradezco que me las haya avalado y 
puedan obviamente ser parte de este texto, de este 
Proyecto de ley importante que usted está liderando.

Muchas gracias señor Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Siguiente proposición avalada señor Secretario. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Es firmada por Óscar Sánchez, propone 

un numeral en el listado: Dimensiones…, las 
dimensiones a la Política Estatal serán:

Propone un numeral quinto que diga: 
fortalecimiento de las instituciones democráticas; 
en el listado entonces propone: fortalecimiento de 
las instituciones democráticas; que se agregue.

Firma: Óscar Sánchez León. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Martha Villalba ¿proporción avalada al 

doctor Óscar Sánchez? 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Sí, efectivamente una proposición avalada, 

introduce unos términos que fortalecen el contenido 
mismo del Proyecto de ley. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Óscar Sánchez, sobre su 
proposición avalada.

Intervención del Representante a la Cámara 
Óscar Hernán Sánchez León:

Gracias Presidente.
Igualmente gracias a la doctora Martha por avalar 

la proposición, que no busca más allá que incluir un 
eje dimensional en la Política Estatal que procure 
el fortalecimiento de las instituciones democráticas, 
y por supuesto se fomente al colectivo ciudadano 
llamarlo al respecto, al acatamiento del orden 
constitucional, y de esta manera buscamos que esos 
espacios de transparencia, de veeduría ciudadana 
y de control estatal, tengan un enfoque cívico, un 
enfoque participativo, al igual que incluyente, que le 
genere muchísima más confianza a la ciudadanía con 
un sentido de pertenencia en la institucionalidad, esto 
nos va a impactar de manera positiva en la Política 
Pública de la Cultura Ciudadana que propone el 
presente, o esta, o esta está iniciativa, y por su puesto 
busca cambios en los modelos de planeación y de 
gestión en las instituciones, instituciones públicas, 
para fortalecer los mecanismos de participación y 
un buen hábito en la gestión pública, consideramos 

que este eje le genera un sentido de pertenencia y de 
participación ciudadana a esta iniciativa.

Gracias señor Presidente y gracias doctora 
Martha. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Siguiente proposición, señor Secretario. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Es presentado, el otro, por Buenaventura León, 

que dice lo siguiente:
Dimensiones. Las dimensiones de la política 

Estatal serán:
Propone que en el numeral b) donde dice: 

regulación, autorregulación y regulación; se 
agrega la palabra: social; entonces es: regulación, 
autorregulación y regulación social.

Firma: Buenaventura León. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Firma el doctor Buenaventura.
Doctora Martha Villalba, esta proposición 

¿también está avalada? 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Proposición avalada señor Presidente, de verdad 

que mejora la redacción del artículo, e incluye 
términos que son válidos e importantes. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Buenaventura, sobre su proposición 
avalada al artículo cuarto.

Intervención del Representante a la Cámara 
Buenaventura León León:

No, gracias Presidente.
No, este artículo con nuestra proposición se, se 

le hace una nueva presentación al artículo, y, por 
técnica legislativa, para dividir las dimensiones por 
literales, y en el literal b), de conformidad con algo 
que ya aprobó esta Plenaria de la Cámara frente al 
artículo tercero de este Proyecto de ley, se cambia 
el término: mutua regulación; por el término de: 
regulación social; que es el término acorde a la, al 
tema de cultura ciudadana.

Agradecerle a la doctora Martha, y por supuesto 
creemos que con esta propuesta pues, que organizan 
en una, esquema, de técnica legislativa de este 
artículo cuarto.

Gracias Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Antes de continuar con la siguiente proposición, 

doctor Óscar Darío Pérez bien pueda, doctor 
Óscar Darío, es que está pidiendo en el chat unas 
explicaciones de la Ponente, sobre el no aval a unas 
proposiciones, bueno.
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Siguiente proposición señor Secretario en este 
artículo cuarto.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

El doctor Carlos Eduardo Acosta, propone unas 
modificaciones a la propuesta hecha por, como viene 
en la ponencia de: dimensiones; las dimensiones 
de la Política Estatal serán; propone, donde dice: 
cultura de legalidad y Derechos Humanos; propone 
que quede: cultura de la constitucionalidad, la 
legalidad y Derechos Humanos; y donde dice: 
regulación fiscal y progresiva y cultura tributaria; 
propone que quede: Política… Política Fiscal 
Proporcional.

Repito, donde dice: Política Fiscal Progresiva 
y Cultural Tributaria; propone que quede: Política 
Fiscal Proporcional; y donde dice: organización 
social y ciudadana; propone que quede: 
organización social y ciudadana al cuidado de lo 
público y promoción de la integridad; y donde dice: 
seguridad; donde dice: credibilidad y confianza; 
propone que quede: respeto y confianza; se sustituya: 
credibilidad; por: respeto; y donde dice, y propone 
que donde dice: credibilidad y confianza; se elimine 
y quede: confianza; y propone que se agregue un 
parámetro que diga: conciliación.

Esa es la propuesta del doctor Óscar, Carlos 
Eduardo Acosta y está avalada.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Martha Villalba ¿proposición avalada? 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Sí señor Presidente, avalada, obviamente aclara, 

precisa y amplía mucho más este artículo, y por eso 
pues avalamos esta proposición. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Carlos Eduardo Acosta, su 
proposición avalada artículo cuarto. 

Intervención del Representante a la Cámara 
Carlos Eduardo Acosta Lozano:

Gracias Presidente.
No, y el agradecimiento a la doctora Martha.
Simplemente se hacen algunos ajustes en la 

reacción, precisiones para, para introducir por 
ejemplo el término de: integridad; de acuerdo a la 
Ley 2016 del 2020; y también se incluye el criterio 
de: conciliación; que se nos hace que en una Política 
de Cultura Ciudadana es muy importante, porque 
es el elemento que nos ayuda en la resolución de 
conflictos.

Entonces muchas gracias doctora Martha y a la 
Plenaria. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Siguiente proposición señor Secretario, artículo 
cuarto. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Es presentada por Adriana Magali Matiz, que 
busca agregar al listado dos parámetros, uno que 
dice: inclusión social política y económica; y otro 
que dice: equidad de género; eso en cuanto a las 
dimensiones de la Política Estatal serán; entonces 
propone: inclusión social política y económica; y 
otro que dice: equidad de género.

Firma: Adriana Magali Matiz. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Martha Villalba ¿proposición avalada? 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
No, avalada, tiene todo el sustento, estas 

precisiones que realiza la doctora Adriana Magali, 
y en el caso particular, pues pienso que el incluir 
todo este tema de la Política de Género es, es 
clave, es fundamental, habida cuenta de que hoy 
tenemos graves inconvenientes frente al tema de 
la, de la condición nuestra del género femenino, 
y que indudablemente era, era necesario poder 
considerarlas, así que esta proposición está avalada. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Adriana Matiz, su proposición 
avalada artículo cuarto. 

Intervención de la Representante a la Cámara 
Adriana Magali Matiz Vargas:

Gracias Presidente, y gracias a la doctora Martha.
Pues aquí básicamente lo que estamos haciendo 

es incluir esa dimensión de inclusión social, política, 
económica, y el tema de equidad de género, y esto 
teniendo en cuenta que ese artículo cuarto no abordaba 
como dimensión el tema relacionado con el enfoque 
o la dimensión de derechos humanos, por lo que en 
aras a que se propenda por la no discriminación, 
siendo ese uno de los motivos que mayor genera 
discrepancias, o problemas de convivencia, y que se 
requiere además un cambio cultural, por esa razón 
fue que decidimos incluir dentro de las dimensiones, 
esta dimensión tan importante que es la inclusión 
social, política, económica y la equidad de género, 
pero además también cumpliendo con los objetivos 
de desarrollo sostenible, especialmente el objetivo 
número quinto, que hace lugar al tema de equidad 
de género y al tema de la inclusión social, política 
y económica.

Gracias Presidente y gracias a la doctora Martha. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Siguiente proposición Secretario, en este artículo 

cuarto. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La siguiente no está avalada, es una proposición 

presentada por Harry Giovanny González, que 



Página 42 Viernes, 22 de abril de 2022 Gaceta del Congreso  345

busca en el parámetro primero que dice: cultura de 
la legalidad y Derechos Humanos; propone que se 
modifique y quede así: cultura de la legalidad; se 
suprima: Derechos Humanos; y queda: cultura de la 
legalidad y respeto por el espacio público; cultura 
de legalidad y respeto por el espacio público; 
y los Derechos Humanos; lo pone como otro 
parámetro solo que diga: Derechos Humanos; esa 
es la proposición, el listado sigue como viene en la 
ponencia, Harry Giovanny González.

Ha sido leída. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Martha Villalba sobre esta proposición. 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Bueno, las razones por las cuales no se avala esta 

proposición, y queremos solicitarle de manera muy 
respetuosa al Representante Harry González, es por 
cuanto el concepto de espacio público no es una 
situación de comportamiento de autorregulación 
individual frente a la sociedad, sino una medida 
de organización de la gestión pública en cabeza de 
la autoridad competente, llámese alcalde, llámese 
gobernador, pero si lo fuera el concepto de espacio 
público ya está definido entre delito, en descrito en el 
artículo cuarto, de organización social y ciudadana, 
entonces, las razones por las cuales no hemos tenido 
en cuenta esta, esta proposición, pues efectivamente 
hace relación a ello.

Entonces, queremos pedirle al Representante que 
la deje como constancia, y de igual forma pues en el 
caso de no, de no ser así, pues pedirle a la Plenaria 
votar negativa esta proposición. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Harry González, sobre la 
proposición suya no avalada en el artículo cuarto. 

Intervención del Representante a la Cámara 
Harry Giovanny González García:

Gracias Presidente.
Entendiendo la explicación argumentativa que da 

la doctora Martha, y en aras de facilitar el trámite 
de este importantísimo Proyecto de ley, dejo la 
propuesta como constancia.

Gracias Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, ¿no hay ninguna otra 

proposición sobre el artículo cuarto?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Hasta el momento no señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
En consideración el artículo cuarto como viene en 

la ponencia, con las siguientes cinco proposiciones 

avaladas: una de David Pulido; otra de Óscar 
Sánchez; otra, Buenaventura León; otra de Carlos 
Eduardo Acosta; y otra a Adriana Matiz; se abre 
la discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra, 
¿aprueba esta Plenaria señor Secretario?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria ¿si aprueban 
el artículo cuarto como viene en la ponencia con las 
proposiciones avaladas leídas?, si alguien va a votar 
en contra por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Secretario, artículo quinto. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Artículo quinto señor Presidente, tiene 6 

proposiciones hasta el momento, cinco de las cuales 
están avaladas. 

Intervención del Representante a la Cámara 
Aquileo Medina Arteaga:

Doctor Mantilla.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Empecemos con las proposiciones avaladas. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
El doctor Aquileo está pidiendo la palabra señor 

Presidente.
Intervención del Representante a la Cámara 

Aquileo Medina Arteaga:
Me puede, Presidente…
Intervención del Representante a la Cámara 

Carlos Alejandro Chacón Camargo:
Aprobado Secretario. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda doctor Aquileo. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Aquileo Medina Arteaga:
Qué pena Presidente, es para registrarme que he 

tenido dificultades con el, con el internet por favor. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Correcto, correcto, tome nota señor Secretario, el 

doctor Aquileo, su registro.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Queda registrado su… 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Primera proposición. 
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

…su presencia señor, señor doctor Aquileo.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Primera proposición del artículo quinto.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Doctor Chacón deja constancia que en la votación 

anterior votó positivamente. 
José Eliécer Salazar, la primera proposición 

sobre el artículo quinto avalada dice así:
Proposición:

Los principios de la cultura ciudadana son los 
siguientes:

Entonces, propone que quede: gobernanza; se 
ponga: gobernanza; y dice que quede así: implica 
la construcción y gestión colectiva de políticas 
que respondan a las exigencias de las dinámicas 
sociales, generando y reforzando lazos vinculantes 
y de confianza dentro del país. Este principio 
supone la escucha y la atención por parte de la 
institucionalidad a la voz ciudadana, frente a 
diferentes situaciones que estos vivencian, a fines 
de obtener un panorama claro y conciso de sus 
demandas, que permita planificar e implementar 
soluciones de manera consensuada. 

Firma: José Eliécer Salazar López, avalada.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Martha Villalba ¿proposición avalada? 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Sí señor Presidente, proposición avalada, mejora 

el texto y redacción del mismo, y contribuye a 
fortalecerlo. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante José Eliécer Salazar, su 
proposición avalada en el artículo quinto. 

Intervención del Representante a la Cámara 
José Eliécer Salazar López:

Presidente, mil gracias, y gracias a la doctora 
Martha por permitirnos a mí y a mi equipo contribuir 
en 3 proposiciones que mejoran definitivamente los 
principios de la política de cultura ciudadana como 
es la gobernanza, la progresividad y la sostenibilidad, 
así que mil gracias Marthica por apoyarnos en esta 
proposición. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Siguiente proposición Secretario. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
También es presentada por Eliécer Salazar, y 

busca que se agregue otro principio que es el de: 
sostenibilidad; y lo define así:

Sostenibilidad. Su pertinencia con relación a la 
cultura ciudadana se remita a la responsabilidad 
que asume la sociedad frente al desarrollo social, 
económico y ambiental, permitiendo suplir las 
necesidades de todos…, necesidades de todos los 
ciudadanos en la actualidad, de manera racional, 
sin que esto comprometa la disponibilidad de 
recursos para los próximos…, para las próximas 
generaciones.

José Eliécer Salazar firma. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Martha Villalba, ¿también 

proposición avalada? 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Proposición avalada, bueno, y muy coherente, 

y el hilo conductor con el artículo tercero en el 
cual, perdón, cuarto, en el cual, David Pulido 
también hizo proposición sobre el tema, sobre 
el término de sostenibilidad, así que, razón por 
la cual hemos considerado oportuna esta, esta 
proposición. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor José Eliécer Salazar, sobre esta nueva 
proposición avalada. 

Intervención del Representante a la Cámara 
José Eliécer Salazar López:

Sí señor, gracias Presidente.
A propósito de lo que estamos viviendo en el 

país, este Proyecto de ley, de ley cae como anillo 
al dedo, y qué bueno que podamos participar en su 
construcción. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Siguiente proposición del artículo quinto 
Secretario. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

José Eliécer Salazar. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Una tercera de él o qué? 
Intervención del Representante a la Cámara 

José Eliécer Salazar López:
Sí Presidente, es que fueron tantos…
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Otro principio que dice, propuesto por el doctor 

José Eliécer: progresividad; y lo define así: 
Progresividad. Entendiendo que la…, que las 

transformaciones culturales correspondientes 
a procesos de largo plazo, y que la Política 
de Estado de Cultura Ciudadana busca una 
continuidad en el tiempo, la permanencia de 
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esto supone que dichos procesos y acciones no 
se agotan en las determinaciones de Política 
que se tomen, en la realización de alguna de 
sus disposiciones, o en la responsabilidad de 
los actores involucrados, en este sentido, el 
cumplimiento de las finalidades de la Política 
no se puede circunscribir a una delimitación 
temporal, sino que en la medida en que se avance 
en el cumplimiento de los objetivos, estos deben 
ampliarse obedeciendo a procesos que busquen 
su mejoramiento y continuidad.

Firma: José Eliécer Salazar López. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Martha Villalba ¿proposición avalada? 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Sí señor Presidente, avalada, mejora redacción, 

ayuda e introduce elementos que son importantes 
para, para este Proyecto de ley. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante José Eliécer Salazar, su tercera 
proposición avalada.

Intervención del Representante a la Cámara 
José Eliécer Salazar López:

Sí señor, mil gracias a usted y a Marthica por 
acoger estos principios que son fundamentales para 
desarrollar esta Política de Cultura Ciudadana. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, siguiente proposición señor Secretario. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Siguiente proposición es de Buenaventura León, 

proponen en el listado de principios, dos principios:
Uno:
Gestión Institucional. La formulación, la 

implementación y el seguimiento de estas iniciativas 
contarán con escenarios de gestión intersectorial, 
la Política Estatal promoverá modernos, modelos, 
perdón, y formas efectivas para la articulación 
de órganos públicos, técnicos, académicos y 
ciudadanos del nivel local, distrital y Nacional, para 
la transformación cultural;

Y en lo que concierne a corresponsabilidad 
quedaría así:

Corresponsabilidad. La política pública de 
cultura ciudadana contiene en sí misma los preceptos 
principales de los derechos fundamentales, lo cual 
permite la convivencia ciudadana regulada por una 
corresponsabilidad entre la ciudadanía y su entorno, 
así como la autorregulación y la mutua regulación 
como precedentes culturales de la corresponsabilidad 
contextualizada en el escenario de ciudad como 
espacio territorial, político y administrativo.

Buenaventura León firma. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Martha Villalba ¿proposición avalada? 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Sí señor Presidente.
De verdad que ayuda, fortalece y, y de verdad 

valoramos todas estas proposiciones que, que han 
sido presentadas de alguna u otra forma, todas 
ellas nutren el, este Proyecto de ley que busca 
indudablemente establecer una Política Pública, y 
como lo he dicho de manera reiterativa, fundada, 
en un caso exitoso, y un caso que se ha querido 
replicar y que se viene replicando en muchas 
ciudades del país, y que también por, por ciudades 
en el exterior.

Entonces, celebramos que, que Buenaventura 
pues, al igual que todos los que han venido 
presentando proposiciones, nutran esta, este 
articulado que hoy está contando con la aprobación 
de las mayorías de la Cámara de Representantes. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Buenaventura León…
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Buenaventura León, sobre su 

proposición avalada. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Buenaventura León León:
No, gracias Presidente, gracias doctora Marthica, 

esto es una proposición aditiva, el artículo quinto 
contempla los principios del Proyecto de ley, y 
nosotros hemos incluido acá, o estamos proponiendo 
a la Plenaria de la Cámara, ingresar un principio 
que es fundamental en tema de cultura ciudadana, 
que es el principio de corresponsabilidad, el 
principio de corresponsabilidad que permite no 
solamente la autorregulación sino que permite 
la convivencia ciudadana, es básicamente esa la 
adición que le hacemos a los principios del tema de 
corresponsabilidad.

Gracias Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Siguiente proposición a este artículo Secretario. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La siguiente proposición es presentada por 

David Ernesto Pulido, y busca agregar dentro de la 
definición de innovación social, de este principio, se 
le agregue en donde dice: experimentación social y 
comunitaria, que propicie nuevas relaciones entre 
las personas; y de estas con las instituciones; se le 
agregue: y con el medio ambiente; el resto como 
viene en la ponencia.

Firma: David Ernesto Pulido Novoa. 
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Martha Villalba ¿proposición 
avalada? 

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Sí señor Presidente, indudablemente, coherente 
con, con la proposición que también presento para 
el artículo cuarto, la, el incluir el tema ambiental 
es clave para ello, la sociedad tiene que ser, tener 
la mejor de las relaciones y… comportamiento con 
nuestro medio ambiente, y bueno, indudablemente 
ayuda a mejorar el articulado. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor David Pulido, su proposición avalada en 
el artículo quinto. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
David Ernesto Pulido Novoa:

Sí señor Presidente, al igual que la proposición 
anterior del artículo 4°, también consideramos que 
era importante incluir temas ambientales.

Gracias doctora Martha por, pues permitir que 
esto mejorar la redacción del texto que venía de la 
ponencia. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, siguiente proposición de este 
artículo. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

La siguiente proposición es presentada por 
Carlos Acosta, no está avalada, y propone una serie 
de modificaciones a los principios señalados en 
este artículo quinto, en el primero, donde se habla 
de la diversidad de enfoque, propone una redacción 
distinta que diga: respeto por los derechos y deberes 
ciudadanos. Las iniciativas de cultura ciudadana 
deberán contemplar el fortalecimiento de los 
valores, principios constitucionales y libertades 
individuales.

Sobre la transversalidad propone que se elimine: 
transversalidad; y quede: complementariedad y 
transversalidad.

Y en su definición hace algunos cambios, 
propone eliminar la: multiétnicos y pluricultural 
del país sea transversal; propone que quede: las 
iniciativas de cultura ciudadana fortalecerán la 
creación de las condiciones para la… para lo 
étnico, cultural y religioso del país sea integrado; 
y donde dice: ambientes de… perdón: ámbitos de 
intervención; propone que se agregue donde dice: 
de la vida social, a intervenir para la promoción; 
se agregue la palabra: la promoción; y donde 
dice: enfoque; también se modifique o se agregue 
la palabra: promoción; donde dice: estratégico; 
enfoque estratégico; la iniciativa de cultura 
ciudadana promoverán el diseño e implementación 
de estrategias de promoción; se agregue: promoción; 

el resto como viene en la ponencia de este principio; 
y donde dice: transformación; se elimine y quede 
entonces como se ha leído.

En lo que habla sobre: innovación social; propone 
que se elimine donde dice: una herramienta de; se 
elimine: experimentación social y comunitario; y 
también se elimine donde dice: las instituciones; se 
elimine donde dice: nuevos escenarios de cohesión 
social; y quede reemplazado por lo siguiente, 
donde dice: entre las personas, y de estás con las 
instituciones; se agregue: respeto de los bienes 
culturales y patrimonio histórico; donde dice: 
ciudadanía activa; propone que se elimine: creador 
y líder de transformación cultural; y también donde 
dice: de sostenibilidad; y donde dice: y fomenta la 
iniciativa; se elimine: de transformación cultural 
del país; y entonces quedaría: ciudadanía activa 
responsable; se agregue: responsable; las iniciativas 
de cultura ciudadana considerarán al ciudadano 
como sujeto activo y líder de transformación, 
promotor de los derechos y deberes en el país, 
y corresponsable. Las políticas reconocerá y 
fomentará las iniciativas de fortalecimiento de 
valores y principios ciudadanos y su organización 
social; y donde dice: gestión; propone que se elimine 
donde dice: la Política Estatal promoverán modelos 
y formas efectivas para; se elimine entonces: 
estatal y promoverán modelos y formas efectivas 
para; y quede: gestión institucional, la formulación 
la implementación y el seguimiento de estas 
iniciativas, continuarán con escenarios… contarán 
con escenarios de gestión intersectorial, la Política 
promoverá la articulación de agentes públicos, 
técnicos, académicos, ciudadanos del nivel local, 
distrital y Nacional para la promoción de valores 
y principios ciudadanos en el país, respecto de los 
ciudadanos, sus bienes, creencias y honra. 

Firma: Carlos Eduardo Acosta Lozano.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Martha Villalba, proposición ¿sí o no 

avalada? 
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
No avalada señor Presidente, y quiero 

manifestarle a mi compañero, a Carlos Acosta, 
que esta redacción y esta proposición presentada, 
sustituye y modifica en gran medida la redacción 
normativa de los principios de la cultura ciudadana 
que están dispuestos de tal forma en el Proyecto 
de ley, que garantizan la materialización efectiva 
de todas las manifestaciones de la cultura en sus 
costumbres, hábitos y también la corresponsabilidad 
hoy sostenible, que también se viene planteando en 
iniciativas anteriores presentadas entre otras cosas 
por: David Pulido, entonces aquí hoy de verdad 
quiero manifestar que no podemos darle viabilidad 
a esta proposición por cuanto cambia de manera 
ostensible la redacción misma de este artículo, así 
que le pido que lo deje como constancia, y en el caso 
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de no hacerlo, pues obviamente le pediremos a la 
Plenaria que tome ella la decisión. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Carlos Acosta sobre su proposición 
no avalada. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Eduardo Acosta Lozano:

Presidente gracias.
No, simplemente decirle a la doctora Mar… 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Está sin audio Representante, ¿abandonó de 

pronto la plataforma Secretario? ¿ustedes ven al 
doctor Carlos Acosta en plataforma? 

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Eduardo Acosta Lozano:

Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Carlos Acosta, ahora sí lo escuchamos, 

bien pueda. 
Intervención del Representante a la Cámara, 

Carlos Eduardo Acosta Lozano:
Gracias Presidente, me saco la plataforma cuando 

iba a hablar.
No, decirle que, a la doctora Martha que 

la dejamos como constancia, simplemente sí, 
incluía unos cambios en la redacción e incluía la 
articulación entre los diferentes niveles de gobierno 
local, departamental, Nacional, pero la dejamos 
como constancia para que pueda avanzar el Proyecto 
Presidente. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ¿hay alguna otra proposición 
sobre el artículo quinto? 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Hasta el momento no, Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Consideración el artículo quinto como viene en 

la ponencia más las siguientes cinco proposiciones 
avaladas: tres al doctor José Eliécer Salazar, una al 
doctor Buenaventura León, y la otra al doctor David 
Pulido.

Se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, 
se cierra la discusión, ¿aprueba señor Secretario está 
Plenaria? 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria si ¿aprueban 
el artículo quinto con las proposiciones avaladas ya 
leídas y discutidas?, si alguien va a votar en contra 
por favor lo manifiesta en este momento.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el artículo quinto con sus proposiciones 
avaladas. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, el último de los artículos de la 
ponencia, el artículo sexto ¿cuántas proposiciones 
tiene? 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, el artículo sexto tiene 7 
proposiciones, 3 avaladas y cuatro sin aval hasta el 
momento. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Léase la primera de las avaladas. 
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Sí?
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Adriana Magali Matiz Vargas:
Tenemos efectivamente seis proposiciones de 

las cuales la de Adriana Magali está avalada, la de 
David Pulido está avalada, la de Óscar Sánchez está 
avalada, la de Jhon Arley Murillo está avalada, la de 
José Vicente Carreño no está avalada, pero, no, no, 
mentira, mentira, avalamos la proposición de José 
Vicente Carreño, sí la avalamos, o sea todas están 
avaladas. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Usted nos dijo que era una, Adriana Matiz, es que 
le estoy copiando, pero usted lo hizo muy rápido, 
otra de David Pulido. 

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Sí.
Avalada. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿La tercera? 
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Harry González, avalada. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Harry González.
¿Cuarta? 
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Óscar Sánchez, avalada. 
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Listo, después Jhon Arley Murillo y José Vicente 
Carreño. 

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Avalada; y la de José Vicente Carreño que 
no habíamos avalado, se revisó y avalamos su 
proposición. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, léase la primera de las 
proposiciones. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, le pregunto con la venia suya 
a la doctora Marthica Villalba, si la, entonces solo 
queda una sin avalar ¿cierto? 

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

¿Cuál?, no, no, todas avaladas, tengo 6 
proposiciones. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Seis, ¿todas avaladas?
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Todas avaladas. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
A ver, no, a ver, también avalaron la de Adriana, 

entonces son: 2, 4, no 2, 6, perfecto, entonces todas 
están avaladas. 

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Entonces empezamos por orden de la Presidencia 

con la 7, aquí hay 7, tenemos una de Óscar Sánchez, 
otra de Adriana Magali, otra de David Ernesto 
Pulido, otra de Harry Giovanny González…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Cuatro.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…otra de Carlos Acosta. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Faltaba la de Carlos Acosta. 
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
No, no la conozco señor Presidente.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Entonces ¿la leemos de último? 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Léala de último, empiece por la primera. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Bueno, listo, y entonces la otra es de José Vicente 

Carreño, Jhon Arley Murillo, vamos a leer estas seis 
y al final leemos la que no conoce la doctora Martha.

Dice así la primera avalada, Óscar Sánchez 
dice:

Cultura ciudadana descentralizada.
Modifíquese el artículo sexto:
Las entidades del orden territorial deberán 

incorporar en sus respectivos planes de desarrollo, 
el componente de cultura ciudadana, siguiendo los 
estándares que para este propósito definan las carteras 
responsables del tema. En todos los escenarios, 
en esta transformación, deberán incorporarse los 
componentes asociados a…

Propone que se elimine: transformación; y quede: 
resolución pacífica de conflictos; y se agregue: 
convivencia ciudadana respecto… respeto por los 
Derechos Humanos; y se elimine: y las normas; 
y quede: respeto por los Derechos Humanos y el 
orden constitucional, seguridad vial, respeto por lo 
público, protección de la vida, respeto de acuerdos; 
se agregue: participación ciudadana, respeto a la 
diferencia, construcción de confianza interpersonal e 
institucional.

Firma: Óscar Sánchez León.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctor Óscar Sánchez, la Ponente ha manifestado 

que su proposición está avalada, bien pueda. 
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Perdón señor Presidente, una interpelación, 

Representante, la de Carlos Acosta también está 
avalada, pido excusas, las, todas las proposiciones 
están avaladas. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

O sea, todas, o sea todas.
Vamos a leer las siete proposiciones, y le vamos 

a dar el uso de la palabra a los proponentes en el 
entendido de que todas están avaladas.

Doctor Óscar Sánchez bien pueda. 
Intervención del Representante a la Cámara, 

Óscar Hernán Sánchez León:
Gracias Presidente.
Nuevamente agradecimiento a la Coordinadora 

Ponente, a la doctora Martha, por tener en cuenta 
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la proposición que lo que busca es la aplicación 
de la cultura ciudadana a nivel descentralizado, y 
por supuesto genera, o hace la inclusión de algunos 
criterios como convivencia ciudadana, que permiten 
el respeto por el orden constitucional, la protección 
de la vida y la participación ciudadana, además de 
ello, que los planes de desarrollo a nivel regional o 
local, se incluya un capítulo en la gestión de estos 
planes de desarrollo regional, de todo el proceso de 
cultura ciudadana.

Yo creo que desde lo local se debe de construir, 
y qué mejor que dentro de los planes de desarrollo 
a nivel regional y a nivel local, para mejorar todos 
los procesos de gestión de forma incluyente y por 
supuesto de transparencia institucional.

Mil gracias señor Presidente. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Siguiente proposición Secretario. 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente, David Ernesto Pulido, 
firma esta proposición para el artículo sexto, pide 
modificar el artículo sexto en su inciso primero, el 
cual quedará así:

Cultura ciudadana descentralizada. Las 
entidades del orden territorial deberán incorporar en 
sus respectivos planes de desarrollo, el componente 
de cultura ciudadana, siguiendo los estándares, 
para que este propósito defina las carteras 
responsables del tema, en todos los escenarios en 
esta transformación, deberán incorporarse los 
componentes asociados a transformación pacífica 
de conflictos respecto de los Derechos Humanos y 
las normas, la seguridad vial, respecto… respeto 
por lo público; y agrega: y por el… y por el medio 
ambiente, protección de la vida, respeto de acuerdos, 
respeto a la diferencia, construcción de confianza 
interpersonal e institucional.

Firma: David Ernesto Pulido Novoa. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante David Pulido sobre su proposición 
avalada, artículo sexto. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
David Ernesto Pulido Novoa:

En el mismo sentido señor Presidente, de las dos 
proposiciones anteriores, a los artículos anteriores, 
buscamos es que no se quede por fuera el tema 
de la sostenibilidad ambiental que obviamente 
complementa… complemente perdón, todo el tema 
asociado a la cultura ciudadana.

Gracias señor Presidente. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, siguiente proposición del 
artículo sexto. 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Proposición presentada por el Representante 
Harry Giovanny González García, modifica el inciso 
primero también del artículo, dice así:

Artículo sexto. Cultura Ciudadana 
Descentralizada. Las entidades del orden territorial 
deberán incorporar en sus respectivos planes de 
desarrollo el componente de cultura ciudadana, 
siguiendo los estándares que para este propósito 
definan los Planes Integrales de Seguridad y 
Convivencia Ciudadana PISCC.

Lo demás como viene en el informe de ponencia. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Firma? 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Firma: Harry Giovanny González. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Harry González sobre su 

proposición avalada en el artículo sexto, está en el 
Recinto, bien pueda, sonido para él. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
Harry Giovanny González García:

Gracias Presidente, muy buenas tardes.
Pues e, gracias a la doctora Martha por avalar 

esta propuesta que integra a los planes de desarrollo, 
los planes integrales de seguridad y convivencia 
ciudadana, que es el principal instrumento de 
planeación que tienen las entidades territoriales en 
materia de seguridad ciudadana, entonces aquí, en 
lugar de hacer responsables a algunas entidades 
dentro de los departamentos y municipios, se hace, 
la responsabilidad recae mejor es en el Plan de 
Integral… Integral de Seguridad y Convivencia 
Ciudadana.

Gracias Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Siguiente proposición señor Secretario. 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Firmada por Carlos Eduardo Acosta Lozano 

señor Presidente la proposición, dice que el artículo 
sexto queda de la siguiente manera: 

Artículo sexto. Cultura Ciudadana 
Descentralizada. Las entidades del orden territorial 
deberán incorporar en sus respectivos planes de 
desarrollo el componente de cultura ciudadana…
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Le agrega: y promoción de los derechos y deberes 
ciudadanos como los principios y valores, siguiendo 
los estándares que para este propósito definan 
las carteras responsables del tema. En todos los 
escenarios deberán incorporarse los componentes 
asociados a promoción de las soluciones pacíficas 
de conflicto, respeto por los Derechos Humanos y las 
normas de la seguridad vial, respeto por lo público, 
protección de la vida, respeto de la Constitución y 
la ley; le agrega el Representante Carlos Eduardo 
Lozano: respeto; también agrega: por los derechos 
ajenos y propios, respecto… respeto de los 
ciudadanos, sus bienes, creencias y honra.

Firma: Carlos Eduardo Acosta. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Acosta. 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí señor, Carlos Eduardo Acosta Lozano. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Carlos Acosta, sobre su 

proposición avalada en el artículo sexto, bien pueda. 
Intervención del Representante a la Cámara, 

Carlos Eduardo Acosta Lozano:
Presidente gracias.
Simplemente esta proposición refuerza los, y hace 

un énfasis en los derechos y deberes ciudadanos, 
y refuerza el tema de las creencias, principios y 
valores, y el respeto que se les debe tener.

Muchas gracias a la doctora Martha y gracias 
Presidente. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, siguiente proposición avalada. 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
La firma el Representante José Vicente Carreño 

Castro, y pide modificar también este artículo sexto:
Artículo sexto. Cultura Ciudadana Descen-

tralizada. Las entidades del orden territorial 
deberán incorporar en sus respectivos planes de 
desarrollo el componente de cultura ciudadana…

Y le agrega: acorde con los lineamientos del Plan 
Nacional de Desarrollo, y a la vez considerando las 
condiciones diferenciales y específicas de cada una.

Lo demás como está en el informe de ponencia 
señor Presidente.

Firma: José Vicente Carreño. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante José Vicente Carreño, su 

proposición avalada en el artículo sexto como lo ha 
manifestado la Coordinadora Ponente. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Vicente Carreño Castro:

Gracias Presidente y agradecerle también a la 
doctora Martha.

Yo creo que quedo ya claro como leyó el 
Secretario, y es que estas faltas de la Política de 
Cultura Ciudadana en el nivel territorial, se deben de 
tener en cuenta estos dos componentes, que además 
que enriquecen, complementan el lineamiento 
de Plan Nacional de Desarrollo, y a su vez, la 
condiciones diferenciales y específicas en cada ente 
territorial.

Básicamente es eso, muchas gracias Presidente, 
gracias doctora Martha. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, hay una última proposición 
¿cierto? o ¿hay dos más? 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Hay dos proposiciones más señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Léase la siguiente, léase la siguiente. 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
La siguiente proposición la firma el Representante 

Jhon Arley Murillo Benítez, es una proposición 
aditiva que pide que se adicione el artículo sexto con 
un parágrafo del siguiente tenor:

Parágrafo nuevo. En todas las campañas de 
cultura ciudadana que adelante el Gobierno 
nacional o las entidades territoriales, deberá 
incluirse a la población que se encuentra recluida 
en los centros penitenciarios y carcelarios del país, 
así como en los centros para la privación de la 
libertad de jóvenes infractores, esto con el fin de que 
la divulgación de dichas campañas se convierta en 
un elemento potencializador de su resocialización e 
inclusión en la sociedad.

Firma: Jhon Arley Murillo Benítez. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Jhon Arley Murillo, su 

proposición avalada conforme a lo manifestado por 
la Coordinadora Ponente, bien pueda, artículo sexto. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jhon Arley Murillo Benítez:

Presidente, muchas gracias.
Inicialmente a la doctora Martha gracias por el 

aval a esta posición que incluye un parágrafo nuevo 
que lo que busca es que una población que a veces es 
invisibilizada, pero que también es clave y factor de 
éxito o de riesgo en los temas de cultura y seguridad 
ciudadana, como es la población pospenada, aquellas 
personas que egresan de los centros penitenciarios y 
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los centros de atención a jóvenes infractores, pues 
también sea incluida con ella, para que efectivamente 
tengamos personas que le aporten a la sociedad y 
que este fin que tiene la pena, resocializador, se 
cumpla, y creo que el poder inculcar estas personas 
conceptos y ser tenidos en cuenta en estas campañas 
de cultura ciudadana, es muy importante, creo que 
es un paso muy importante.

Gracias doctora Martha por el aval, y bueno, ese 
es el contenido.

Presidente gracias. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, ahora sí tenemos una última 

proposición avalada en el artículo sexto, dele lectura, 
de quién se trata. 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Esta proposición avalada, la firma la 
Representante Adriana Magali Matiz Vargas, señor 
Presidente, pide modificar el artículo sexto, su inciso 
primero quedaría de la siguiente manera:

Artículo sexto. Cultura Ciudadana 
Descentralizada. Las entidades del orden 
departamental y municipal, deberán incorporar en 
sus respectivos planes de desarrollo, el componente 
de cultura ciudadana, siguiendo los estándares que 
para este propósito definan las carteras responsables 
del tema.

Le suprime lo demás que venía en el informe de 
ponencia en este inciso, y adiciona dos incisos que 
dicen así:

Los departamentos y municipios dentro de 
los 6 meses siguientes a la promulgación de esta 
ley, deberán estructural y formalizar la Política 
Pública de Cultura Ciudadana con fundamento 
en los lineamientos contenidos en la presente ley. 
La Política Pública de la cultura ciudadana en 
cada entidad territorial deberá tener objetivos a 
largo plazo de 10 años, vencidos los cuales deberá 
ser evaluada y ajustada si a ello hay lugar en sus 
respectivos componentes.

Y otro inciso:
Corresponde al Ministerio del Interior promover 

la estructuración de la Política que trata la ley en 
los departamentos y municipios, y deberá evaluar el 
impacto de la misma a nivel nacional conforme los 
indicadores previamente adoptados y socializados 
con las entidades territoriales.

Firma: Adriana Magali Matiz. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Adriana, su proposición avalada en el 

artículo sexto conforme lo ha manifestado la doctora 
Martha Villalba, ponente. 

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Adriana Magali Matiz Vargas: 

Presidente gracias, y gracias a la doctora Martha, 
pero debo hacer la siguiente claridad:

Este Proyecto crea la Política Pública de 
Convivencia Ciudadana y regula los lineamientos 
de esa Política Pública, de ahí que sea tan necesario 
que se disponga de medidas de articulación en los 
niveles territoriales en los departamentos y en los 
municipios, pero he visto que han avalado otras 
proposiciones doctora Martha, que irían en contra 
vía de la misma proposición que yo estoy haciendo, 
en razón a que yo elimino gran parte del inciso 
primero del artículo sexto.

Entonces Secretario, yo quisiera que ese 
primer inciso del artículo sexto, como yo lo estoy 
presentando, no lo tuvieran, no lo tuvieran en cuenta, 
sino que no se suprimiera esa parte del primer inciso, 
y se tengan esos dos incisos adicionales que estoy 
presentando ¿no sé si me entiende?

Y ¿por qué son importantes los dos incisos que 
estoy presentando?, porque es que nosotros queremos 
que, pues si bien es cierto los entes territoriales van 
a incorporar dentro de los planes de desarrollo el 
componente de cultura ciudadana, digamos que 
mientras termina el periodo los actuales gobernadores 
y alcaldes, pues pueda adelantarse la formulación de 
esa Política Pública en cada uno de los territorios, 
una Política Pública que quede a 10 años, y que con 
fundamento en esa Política se estructuren los planes 
de desarrollo de ahí en adelante, y por otra parte, 
también estoy proponiendo, que sea el Ministerio 
del Interior, aquí lo dijo el doctor Buenaventura 
cuando hizo su proposición al primer artículo, que 
era el Ministerio del Interior el órgano encargado a 
nivel nacional de promover la estructuración de esa 
Política Pública, y de evaluar el impacto también 
que tiene esa Política Pública a nivel nacional, y eso 
por ser a fin obviamente a las funciones que tiene el 
Ministerio, el Ministerio del Interior, pero además 
de eso, que esa Entidad sea la encargada de diseñar, 
de socializar y de unificar los indicadores con las 
entidades territoriales. 

Entonces Presidente, agradezco que se haya 
avalado toda la proposición, pero creo que en su 
primer inciso se contradice con proposiciones que 
han presentado otros representantes, entonces yo 
quisiera que se tuviera en cuenta la proposición en 
los dos incisos que estoy adicionando, y que para ese 
primer inciso la dejáramos como está en la ponencia 
con las proposiciones avaladas, y lo estudiáramos 
y analizáramos muy bien para el debate que vaya a 
surtirse en el Senado de la República.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, no tenemos ninguna otra 
proposición, ¿hay otra sobre el artículo sexto?
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Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

No señor Presidente.
Es para entonces hacer claridad cómo queda la 

proposición que presentó la doctora Adriana Matiz. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Léala, léala nuevamente para que quede en el 

Acta.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Quedaría, sería una proposición aditiva con dos 

incisos, ¿de acuerdo doctora Adriana?
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Adriana Magali Matiz Vargas:
De acuerdo doctor Raúl.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Serían los siguientes incisos:
El primero:
Los departamentos y municipios dentro de 

los 6 meses siguientes a la promulgación de esta 
ley, deberán estructurar y formalizar la Política 
Pública de Cultura Ciudadana con fundamento en 
los lineamientos contenidos en la presente ley. La 
Política Pública de Cultura Ciudadana en cada 
entidad territorial, deberá tener objetivos a largo 
plazo de 10 años, vencidos los cuales deberá ser 
evaluada y ajustada si a ello hay lugar en sus 
respectivos componentes.

Un segundo inciso:
Corresponde al Ministerio del Interior promover 

la estructuración de la Política que trata la ley en 
los departamentos y municipios, y deberá evaluar el 
impacto de la misma a nivel nacional conforme los 
indicadores previamente adoptados y socializados 
con las entidades territoriales.

Así quedaría la proposición de la doctora Adriana 
Magali Matiz señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Martha Villalba, con la lectura que 
acaban de hacer entonces ¿hay aval de la ponencia?

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker: 

A ver, a ver señor Presidente, aquí estoy en 
este momento con mi equipo, quiero pedirle a la 
doctora Adriana Magali, que nos permita dejar 
su proposición con las modificaciones que ella 
acaba de realizar, e, que las deje como constancia, 
para armonizar el texto una vez pues presentemos 
ponencia para tercer debate, yo me comprometo a 
trabajar esta, esta proposición de parte de ella, y le 
pido de manera muy especial que nos permita, la 
deje como constancia por favor.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Por eso le pedí la palabra, pues le di la palabra a 
la doctora Martha, porque estábamos interactuando 
con la proponente pero no con la Ponente.

Doctora Adriana Matiz, sobre la solicitud que le 
hace la Coordinadora Ponente.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Adriana Magali Matiz Vargas: 

Presidente, por supuesto que sí, la idea acá es 
mejorar el articulado del Proyecto, me parece muy 
importante lo que estábamos proponiendo, pero 
doctora Martha, sí, creo que hay que armonizarla 
con las proposiciones que se avalaron de los otros 
compañeros, porque si no, no va a quedar pues 
obviamente bien ese artículo sexto, entonces, claro 
que sí, con mucho gusto yo la dejo como constancia 
Presidente, gracias y gracias doctora Martha.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

O sea que, el articulo queda con 6 proposiciones 
avaladas, la séptima se deja como constancia.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker: 

Así es señor Presidente, la de la doctora Adriana 
Magali queda como constancia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto.
Señor Secretario, en consideración entonces, el 

artículo sexto como viene en la ponencia, más las 
siguientes 6 proposiciones avaladas: una a David 
Pulido, otra a Harry González, otra a Óscar Sánchez, 
otra a Jhon Arley Murillo, otra a José Vicente 
Carreño, y otra a Carlos Acosta, se abre la discusión, 
anuncio que va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta el Presidente a la Plenaria si ¿aprueban el 

artículo sexto con las proposiciones leídas, discutidas 
y vuelta a rese… y se volvieron a reseñar por parte 
del Presidente en el anuncio del artículo sexto ya 
avaladas?, señor Presidente, ¿si alguien va a votar en 
contra por favor lo manifiesta en este momento?

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el artículo sexto con las proposiciones 
avaladas ya reseñadas.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, hemos culminado el articulado 
como viene en la ponencia, hay proposiciones de 
articulo nuevo ¿cierto?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señor, hay varios artículos nuevos propuestos 
por los honorables representantes.
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, ¿Cuántos? ¿Cuáles están avalados para 
que empecemos por ellos? 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Señor Presidente, hay 10 proposiciones de 
artículos nuevos, cinco avalados y cinco sin aval.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bien, iniciemos con los que tienen aval.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Artículos nuevos con aval:
Proposición de José Eliécer Salazar López, 

propone un artículo nuevo del siguiente tenor:
Ámbito de Aplicación. Esta política de Estado 

está dirigida a todos los habitantes del territorio 
colombiano como ciudadanos sujetos de derechos 
y deberes corresponsales de la construcción de la 
Nación en todos los departamentos y municipios.

Firma: Jorge Eliécer Salazar López.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Venga señor Secretario, yo entiendo que el doctor 

José Eliécer Salazar tiene 5 proposiciones avaladas, 
si las leemos y le preguntamos a la Coordinadora 
Ponente que ¿están avaladas?, pues él le hace una 
explicación general de sus proposiciones y no 
particularizamos, ¿no le parece?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Sí señor Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Léalas, bien pueda. 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
De acuerdo Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Perfecto, lea las 5 proposiciones que están 

avaladas.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Otro artículo nuevo que propone el Representante 

José Eliécer Salazar:
Artículo nuevo. Responsable. Créese en el 

Ministerio de Cultura la Dirección de Cultura 
Ciudadana, que será responsable de la ejecución de 
la presente ley, y estará en cabeza del Ministerio de 
Cultura en congruencia con la acción transversal 
de las demás dependencias y entes descentralizados 
de acuerdo con sus competencias y funciones. 

Otro artículo nuevo que presenta José Eliécer 
Salazar López:

Articulo nuevo. Seguimiento y Evaluación. Se 
definirá una estrategia de seguimiento y evaluación 
que corresponda con los indicadores que se 
construyan y que permitan determinar los resultados 
de las acciones y estrategias implementados en 
relación con los retos de cultura ciudadana que 
afronta el País. El Ministerio de Cultura, a través 
de la Dirección de Cultura Ciudadana establecerá 
mediante previa socialización con los actores clave 
y bajo la recepción de sugerencias de técnicos 
especializados en el tema, una serie de indicadores 
de naturaleza cuantitativa y cualitativa que 
permitan llevar a cabo un seguimiento continuo 
y una constante evaluación a la presente Política 
Pública. 

Otro artículo nuevo del Representante José 
Eliécer Salazar López:

Artículo nuevo. Financiación. Esta Ley no 
generará gastos adicionales a la Nación, no obstante 
lo anterior, la Nación a través del Ministerio de 
Cultura por medio de la Dirección de Cultura 
Ciudadana, dispondrá la asignación, reorganización 
y redistribución de los recursos físicos, humanos, 
presupuestales y financieros necesarios para el 
cumplimiento de la Política de Estado de Cultura… 
de Cultura Ciudadana perdón, sujetos a la… a 
las asignaciones incorporadas anualmente en el 
Presupuesto General de la Nación, para tal fin, las 
diferentes dependencias y/o instituciones adscritas 
al mismo, que por su naturaleza deban involucrarse 
en la puesta en marcha de la Política Pública, 
contribuirán armónicamente en el logro de sus 
objetivos.

Firma: José Eliécer Salazar López.

Y una quinta proposición del Representante José 
Eliécer Salazar:

Artículo nuevo. Articulación Plan Estratégico. 
De acuerdo con los retos presentados por… de 
los retos presentados en la Política de Estado, se 
hace necesario la creación e implementación de un 
Plan Estratégico que permita su operativización, 
este estará bajo la responsabilidad del Ministerio 
de Cultura a través de la Dirección de Cultura 
Ciudadana y deberá formularse entre los seis meses 
siguientes a la sanción de la presente Ley, definiendo 
las metas que asume la administración para el 
desarrollo de esta Política de Estado con base en 
los principios de concurrencia, subsidiariedad y 
complementariedad.

Firma: José Eliécer Salazar López.

Están leídos los 5 artículos nuevos avalados, 
presentados por el Representante José Eliécer 
Salazar López señor Presidente.
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Martha Villalba, Coordinadora Ponente, 
las 5 proposiciones de artículo nuevo leídos ¿están 
avalados?

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker: 

Sí señor Presidente, están avalados porque entre 
otras cosas son complementarios de todo el proceso 
mismo de este Proyecto de ley, de, efectivamente lo 
relacionado con el seguimiento, con la evaluación, 
porque es que de nada vale que se implemente 
una política si esta no tiene toda esta, esta serie 
de, de acciones para, para mirar si en el tiempo su 
aplicación a dado resultados, viene generando las 
expectativas que se tiene y generando el impacto 
mismo dentro de la comunidad.

Aquí es importante aclarar de que esto fue 
consultado con el Ministerio de Cultura, y 
efectivamente dio el aval para ello, por eso cuando 
Buenaventura León manifestaba lo del Ministerio 
del Interior, Interior, al igual que la doctora Adriana 
Magali, pues nosotros ya teníamos esta proposición 
de artículo nuevo que había incorporado al artículo 
pasado, que fue avalada, que fue consultada con 
las instituciones del Gobierno nacional, y que 
efectivamente materializan en el Ministerio de 
Cultura, parte de toda está gran responsabilidad que 
se tiene, y yo si quiero manifestarles que, aquí hoy 
nosotros tenemos que entender que esta, esta política 
incluye al Gobierno nacional en su integralidad, al 
gobierno departamental en su integralidad, y de igual 
manera al ente territorial municipio, para la aplicación 
del mismo, porque si no, no sería exitoso todo este 
Proyecto de ley que hoy estamos aquí discutiendo. 

Aquí hoy todos debemos ir dentro de un engranaje, 
y precisamente con estos nuevos artículos, es lo que 
se pretende como tal la Política Pública, la Política 
que hoy, estamos hoy tratando con esta iniciativa 
legislativa, por eso le hemos avalado las cinco 
proposiciones, porque todas ellas complementan el 
articulado, y de lo que tanto Buenaventura León se 
ha referido, que le hacen falta algunos elementos, 
que le hacen falta algunas consideraciones, y es 
efectivamente porque tenemos que dejarle al Estado 
la responsabilidad y no atarlo a una rigidez en el 
articulado mismo, sino ser mucho más amplio 
como efectivamente hoy se está logrando, con este 
articulado que se acaba de presentar y de avalar de 
parte del Representante José Eliécer Salazar.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor José Eliécer Salazar, bien pueda, usted 
es el Autor de las cinco proposiciones de artículos 
nuevos avalados.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Eliécer Salazar López: 

Gracias Presidente.
Mis agradecimientos a Martha, la verdad es que 

este fue un trabajo conjunto con mi equipo, que se 

hicieron todas las investigaciones y averiguaciones 
en el Ministerio de Cultura, porque la Política de 
Cultura ciudadana venía suelta, todo mundo decía 
que el Ministerio del Interior pero no había un amarre 
serio y contundente que nos permitiera a largo plazo 
ver unos resultados, por eso pensamos en que debía 
tener un ámbito de aplicación y quedó definido, que 
debía tener un responsable, y hoy es el Ministerio de 
Cultura, en su Dirección de Cultura Ciudadana, que 
debe respondernos que esta Política se implemente 
en todos los rincones del País; un seguimiento y 
una evaluación, por su puesto, todo proceso, todo 
Proyecto y toda empresa tiene que tener, tener 
seguimiento, evaluación y control para poder 
mostrar resultados contundentes; una financiación, 
pero sin crearle más, más cobertura financiera al 
Ministerio, decirle, organícese internamente, pero 
nos responden por la financiación de esta importante 
Política, y por su puesto un plan estratégico que hay 
que evaluar todos los años, que hay que revisar y 
que hay que ajustar.

Así que yo estoy muy contento, mis agrade-
cimientos nuevamente a Martha, porque este es un 
Proyecto de ley de esos que le gustan a uno, que 
son importantísimos para desarrollo de la Cultura 
Ciudadana, para que cada día, ojalá si hubiese 
existido este Proyecto de ley, seguramente nos 
hubiéramos evitado tantos inconvenientes que 
estamos viviendo hoy en las calles de Colombia.

Así que, mil gracias nuevamente Martha y al 
Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, entiendo que hay tres 
proposiciones del doctor Buenaventura León, que las 
tres están avaladas, dele lectura a las tres continuas.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Señor Presidente, antes hay una de Catalina Ortiz 
que está avalada.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Si, no, y hay otra de Armando sin avalar, estamos 
es dinamizando, porque hay tres del mismo Autor, 
de Buenaventura León.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Bueno señor Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Dice así la primera proposición presentada por el 

Representante Buenaventura León:
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Artículo nuevo. En el marco de sus competencias… 
En el marco de sus competencias:

a) Las Alcaldías Distritales y Municipales di-
señarán e implementarán una campaña de 
cultura ciudadana intersectorial para su-
perar los comportamientos contrarios a la 
convivencia que más afecta a la población 
en asuntos como: tratamiento de residuos, 
contaminación auditiva, tenencia responsa-
ble de mascotas, seguridad alimentaria en-
tre otras;

b) Las juntas de acción comunal y juntas ad-
ministradoras de propiedad horizontal pon-
drán crear un fondo de convivencia y esta-
blecer mecanismos para apropiar la cultura 
ciudadana mediante el reconocimiento de 
ciudadanos ejemplares;

c) Las instituciones de educación oficiales o 
privadas de forma obligatoria deberán im-
plementar el estudio de la Constitución y la 
instrucción cívica, así mismo fomentarán 
prácticas democráticas para el aprendizaje 
de los principios y valores de la participa-
ción ciudadana. El Ministerio de Educación 
establecerá mecanismos que permitan verifi-
car el cumplir… el efectivo cumplimiento de 
esta obligación;

d) La Policía Nacional establecerá los medios 
necesarios para ser efectiva la participación 
en programas… en programa comunitario o 
actividad pedagógica de convivencia, de los 
infractores por comportamientos contrarios 
a la convivencia contenidos en el artículo 
175 de la Ley 1801 de 2016, y harán de esta 
medida un mecanismo ejemplarizante para 
visibilizar el valor de las normas estableci-
das para la conservación de la tranquilidad 
y convivencia.

Firma: Buenaventura León.
Artículo nuevo. Fortalecimiento del Sentido 

de Identidad, Pertenencia y Valoración de lo 
Público como Fuentes de Construcción de 
Cultura Ciudadana. En el marco de los derechos 
fundamentales y del respeto por la diversidad y 
la pluralidad, el Ministerio de Educación debe 
revisar e incorporar contenidos interdisciplinarios 
y prácticas estudiantiles que permitan afianzar la 
valoración de lo público, hallar el nexo de identidad 
de los símbolos con el grupo poblacionales… 
con los grupos poblacionales y culturales, 
desarrollar sentimientos de pertinencia y respeto 
hacia los componentes como fuente de armonía, 
convivencia y desarrollo de los territorios. La 
educación básica primaria, secundaria y media, 
se orientará para percibir la grandeza de las 
acciones ciudadanas que otorguen sentido común 
al mundo compartido.

Firma Buenaventura León León. 

Y una tercera proposición de artículo nuevo, que 
dice así:

Artículo nuevo. Credencial de Cultura Ciudadana 
para Ciudadanos Ejemplares. La Registraduría 
Nacional del Estado Civil entregará con la cédula 
de ciudadanía a todo ciudadano colombiano que 
haya alcanzado la mayoría de edad, una Credencial 
de Cultura Ciudadana en la cual le expresa su voto 
de confianza en el buen ejercicio de su ciudadanía 
mediante la materialización de comportamientos 
producto de la armonización entre la ley, la moral 
y la cultura.

Firma: Buenaventura León León. 
Cuarta proposición de artículo nuevo del 

Representante Buenaventura.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Artículo nuevo. Cátedra de Cultura Ciudadana… 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿No eran tres las proposiciones de artículo 

nuevo?
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Del doctor Buenaventura son cuatro proposiciones 

de artículo nuevo señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
O sea que, este artículo, perdón, estas, 

proposiciones hay once no diez, porque llevamos 
cinco de José Eliécer, me habla de cuatro de 
Buenaventura, son nueve, una de Catalina Ortiz 
y una de Armando Zabaraín, once, y ustedes me 
hablaron de diez. 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Sí señor Presidente, tiene razón, son once.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Entonces cuatro de Buenaventura, léase por favor 

la última de Buenaventura.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Dice así la cuarta proposición del Representante 

Buenaventura León:
Artículo nuevo. Cátedra de Cultura Ciudadana 

para la… la Legalidad e Integridad. La Escuela 
Superior de Administración Pública ESAP, como 
institución líder de la formación de los servidores 
públicos, incluirá en el Plan de Inducción de 
Alcaldes y Demás Servidores Públicos de Elección 
Popular, la cátedra de Cultura Ciudadana y de 
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legalidad, para potenciar el uso adecuado de los 
recursos públicos, la legitimidad institucional y el 
fortalecimiento de la gobernanza como insumo de 
la democracia participativa.

Firma: Buenaventura León.
Han sido leídas las cuatro proposiciones del 

Representante Buenaventura León señor Presidente, 
para artículos nuevos.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Martha Villalba, ¿esas cuatro 
proposiciones avaladas?

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker: 

Sí señor Presidente, y a mí de verdad me parece 
super oportuno, nosotros en la pasada legislatura 
tuvimos la oportunidad de aprobar todo el tema de la 
descentralización, de la regionalización, y el municipio 
es la cabeza fundamental de todo ello, de ahí se irriga a 
todo el contexto nacional, y de verdad que es un acierto 
hoy involucrarlos como tal, y de igual manera el 
hecho de que tengamos la oportunidad con todas estas 
proposiciones de artículo nuevo, que el Representante 
Buenaventura realiza, pues obviamente se nutre mucho 
más este Proyecto de ley. 

Hoy sentimos que vamos a salir muy fortalecidos 
e involucramos a una entidad como es la Escuela 
Superior de Administración Pública, como la ESAP, 
a que efectivamente inicie dentro de ese proceso de 
formación, no solamente diría yo Buenaventura, 
ojalá y se tenga la oportunidad a los mandatarios 
locales sino también se extienda a los consejos 
municipales, se extienda también a los veedores 
ciudadanos, a las juntas de acción comunal, para que 
todo ello de verdad sea efectivo hacia el futuro.

De verdad que las razones por las cuales las 
hemos avalado, es porque sentimos la necesidad de 
todas ellas, para darle un cuerpo mucho más fuerte a 
todo este articulado que hoy presenta esta iniciativa 
legislativa que surge del Congreso de la República, 
porque es una iniciativa parlamentaria en donde 
Katherine Miranda, pues obviamente invitó a un 
grupo de parlamentarios de diversos partidos políticos 
precisamente para, para fortalecer, y hoy siento que 
este, esta iniciativa se está nutriendo muchísimo más 
y va a salir muy bien para, para el Senado.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Buenaventura León León, usted 
es el autor de las cuatro proposiciones avaladas de 
artículos nuevos, bien pueda una explicación sobre 
las mismas.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Buenaventura León León: 

Gracias Presidente.
Como lo he venido insistiendo desde cuando 

inició la discusión de este Proyecto de ley, y por 

supuesto hacer un reconocimiento no solamente 
al esfuerzo de la Ponente, de la doctora Martha 
Patricia, sino de todos quienes han aportado con 
propuestas como mejorar este Proyecto de ley…, 
totalmente transformado y mejorado en su contenido 
y en su profundidad frente a la iniciativa que llegó a 
consideración de la Plenaria de la Cámara. 

El primer artículo propuesto, es un artículo 
de competencias, donde se le atribuyen unas 
competencias a las alcaldías municipales y distritales, 
donde se le atribuyen unas competencias a las Juntas 
de acción comunal, a las juntas administradoras de 
propiedad horizontal, a las instituciones de educación 
tanto oficiales como privadas, al Ministerio de 
Educación, y también a la Policía Nacional.

Ese artículo Presidente, fortalece la formación 
de la ciudadanía para la institución de la cultura 
ciudadana, y busca no solamente en algo que 
defendió muy bien la Ponente en el momento de 
la sustentación del, del informe de la ponencia, 
alcanzar el ejercicio y el reconocimiento de los 
derechos, sino también el cumplimiento de los 
deberes, ese artículo es importantísimo porque el 
tema de la Cultura Ciudadana como Política Pública 
nos trae unos grandes beneficios, especialmente para 
una democracia participativa de nuestro País, tanto 
para gobernantes como para gobernados, y en ese 
artículo de competencias nos genera un derrotero 
en el ejercicio tanto de nuestros derechos como de 
nuestros deberes, como nuestras responsabilidades. 

Un segundo artículo, Presidente y apreciados 
compañeros, es el fortalecimiento del sentido de 
identidad, pertenencia y valoración de lo público 
como fuentes de lo, de la construcción de, de la 
Cultura Ciudadana, sobre la base de que la educación 
para la vida ciudadana, democrática, cumple tal vez 
el papel más importante, más, más trascendental 
en la construcción y consolidación de una cultura 
ciudadana que privilegie, y es lo más importante ese 
objetivo, la convivencia social basada en la defensa 
de la dignidad humana. 

Una tercera proposición con un artículo nuevo, 
que es la Credencial de la Cultura Ciudadana para, 
para Ciudadanos Ejemplares, esta propuesta sugiere 
en este artículo, crear un sentido de pertenencia con 
la ciudadanía haciéndonos a todos responsables 
de buenas prácticas comportamentales para el 
cumplimiento de la ley, de la moral y de la cultura. 

Y un artículo final ya circunscrito al tema de 
la ESAP, porque, sin que el artículo rompa con 
alguna responsabilidad, porque la ESAP dentro 
de su objeto propio, dentro de su autonomía 
académica, administrativa, dentro de su naturaleza 
tiene la función de capacitar, formar y desarrollar 
administradores públicos, son los que dan la 
inducción a los alcaldes y a los demás servidores 
públicos, por eso doctora Martha Villalba, aquí 
estamos incluidos todos, porque la ESAP es la 
institución que le da la inducción como requisito 
para poderse posesionar los alcaldes y todos los 
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servidores públicos, y le damos una atribución de 
cátedra de Cultura Ciudadana para la legalidad y 
para la integridad a cargo de la ESAP, que está dentro 
de su objeto misional, con el propósito de poder 
seguir buscando una transformación del Estado y 
la ciudadanía, un artículo que también nos parece 
muy importante, y que con estos varios artículos 
Presidente, pretendemos no otra cosa que mejorar el 
contenido del Proyecto.

Gracias Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, antes de continuar con las 

proposiciones de artículos nuevos, yo quiero 
resaltar la presencia en el recinto del Salón Elíptico, 
de unas personas que vienen desde Antioquia, 
son mis paisanos, pero ha sido el doctor Juan 
Diego Echavarría, Representante a la Cámara 
del Partido Liberal, del municipio de La Estrella, 
quien ha propiciado que ellos estén acá hoy, son 
los concejales del municipio de La Estrella, en el 
Área Metropolitana, en el Aburra Sur de la ciudad 
de Medellín, y el señor Alcalde.

Quiero relacionar entonces la presencia de Juan 
Pablo Arteaga, Presidente miembro del Partido 
Liberal, del Concejo Municipal; de Natalia Londoño 
Parra, del Partido de La U, Primera Vicepresidenta; 
de Wilson Alberto Arenas, del Partido CREO, 
Segundo Vicepresidente.

Les voy a pedir a los de televisión que pronto 
los vayan tomando, ellos están ahí parados para las 
tomas de televisión que nos ayuden.

Mauricio Cruz del Partido Liberal; William Villa 
del Partido Liberal; Juan Camilo Becerra y Andrés 
Felipe Ruiz del Partido de La U; Jorge Quintero, 
Juan Pablo Triana y Edwin Muñoz del Partido 
Verde; Saúl Quintana del Partido CREO; Willington 
Herrera del Partido Centro Democrático; Víctor 
Álzate del Partido AICO; y Patricia Londoño de 
Cambio Radical; el Concejo en Pleno del municipio 
de La Estrella en el Salón Elíptico del Congreso 
de la República, bienvenidos, está es la Casa de 
la Democracia, y ustedes son la esencia de la 
democracia en las localidades.

Quiero saludar acá a mí derecha al señor 
Alcalde del municipio, al doctor Juan Sebastián 
Abad, Alcalde, vamos a darle doctor Juan Diego 
Echavarría, a usted la palabra, para que presente, ya 
no con el nombre sino lo que está haciendo, le dé el 
uso de la palabra, los dos minuticos al Alcalde y al 
Presidente del Concejo.

Bien pueda doctor Echavarría.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Juan Diego Echavarría Sánchez: 
Muchas gracias Presidente, saludo cordial, 

especial a usted, y a todos los compañeros, y darle 
la bienvenida aquí al Salón Elíptico del Congreso de 
la República a los 15 corporados del municipio de 

La Estrella, Municipio querido, Municipio del alma, 
que amamos profundamente y por el cual trabajamos 
todos los días, para el Congreso de la República es 
un honor tenerlos aquí presentes, y por supuesto a su 
Alcalde, mi amigo y hermano Juan Sebastián Abad, 
a quien le vamos a conceder el uso de la palabra 
para que dé un saludo cordial, especial, y recordarle 
a todos los parlamentarios, que allá en esa tierra 
pujante, en esa tierra de antioqueños, trabajadores, 
digna, los esperamos con el corazón abierto, para 
que nos visiten y se enteren del desarrollo tan 
importante que está teniendo este ente territorial 
que hace parte del área metropolitana del Valle del 
Aburrá en el departamento de Antioquia, saludo 
cordial para todos y saludos a usted señor alcalde 
Juan Sebastián Abad.

Intervención del señor alcalde municipal de 
La Estrella, Antioquia, Juan Sebastián Abad 
Betancur:

Un enorme agradecimiento al Presidente 
Germán Blanco, Vicepresidente doctor Navas, un 
honor conocerlo acá y hablar con usted, un saludo 
a todos los parlamentarios, y para los concejales, y 
en persona propia como Alcalde del municipio La 
Estrella, es un honor estar aquí en la democracia, 
donde se hacen las leyes de ese País, donde es un 
lugar histórico para nosotros los colombianos, y uno 
como Alcalde venir a este lugar donde vemos todo 
lo que ha pasado, y vamos donde nacen las políticas 
y las leyes, pues nos reconforta y nos llena de 
alegría, el poder compartir con ustedes honorables 
representantes es un orgullo para los sierenses, e 
invitarlos al municipio de La Estrella, un Municipio 
que queda a 10 minuticos de Medellín, un Municipio 
hermoso, un Municipio verde, un Municipio 
encantador y con harto sentido de pertenencia, 
nos sentimos orgullosos; y Presidente Germán, 
muchas gracias, Vicepresidente Navas, muchas 
gracias; y mi gran amigo, y sobre todo, Juan Diego 
Echavarría, gracias por ese compromiso de trabajar 
incondicionalmente por La Estrella y por Antioquia, 
y a todos mis amigos que están aquí congresistas que 
tengo grandes amigos acá en el Congreso, gracias.

Intervención del señor Presidente del Consejo 
Municipal de La Estrella, Antioquia, Juan Pablo 
Arteaga Cano:

Presidente Germán Blanco, Vicepresidente 
Carlos Navas, agradecerles por el espacio, un saludo 
muy cordial de todos los corporados en esta tarde, 
muchísimas gracias por abrirnos el espacio, y a 
todos los congresistas invitarlos al municipio de La 
Estrella, Municipio del Sur del Valle del Aburrá, que 
es un terruño querido, que venimos creciendo de la 
mano de nuestro amigo Juan Diego Echavarría, y 
que están cordialmente invitados, y serán recibidos 
con las manos abiertas, agradecerles y que Dios me 
los bendiga.

Muchísimas gracias.
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, siguiente proposición de 
artículo nuevo en este Proyecto de ley.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente, la siguiente proposición 
de artículo nuevo, está sin aval, la presenta el 
Representante Armando Zabaraín D´Arce, dice así:

Artículo nuevo. Consejo Superior de Política 
Pública de Cultura Ciudadana. El Consejo Superior 
de Política Pública de Cultura Ciudadana es un 
organismo colegiado asesor del Gobierno nacional 
en la implementación de la Política Pública de 
Cultura Ciudadana, perdón…

…de Cultura Ciudadana del Estado, corresponde 
al Consejo aprobar el Plan Nacional de Política 
Pública de Cultura Ciudadana, que tendrá una 
vigencia de cuatro años y deberá ser incorporado 
en un documento CONPES con el fin de garantizar 
su financiación.

Son miembros del Consejo Superior de Política 
Pública de Cultura Ciudadana:

Primero. El Ministro de Cultura, quien lo 
presidirá;

Segundo. El Ministro de Educación; 
Tercero. El Procurador General de la Nación; 
Cuarto. El Defensor del Pueblo;
Quinto. El Director General del Instituto 

Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF); 
Sexto. El Director General del Departamento 

Nacional de Planeación;
Séptimo. Dos senadores y cuatro representantes a 

la Cámara pertenecientes a las Comisiones Primera 
y Segunda, es decir, un senador y dos representantes 
de cada comisión respectivamente, elegidos por 
esta célula legislativas.

Además del diseño del Plan Nacional de Política 
Pública en Cultura Ciudadana, el Consejo deberá 
presentar concepto previo no vinculante sobre 
todos los proyectos de ley y de acto legislativo 
que en materia penal cursan en el Congreso de la 
República. El Consejo se dará su propio reglamento. 

Dentro de los seis meses siguientes a la expedición 
de la presente ley, el Ministerio de Cultura por 
medio de la, del proyecto de ley…

…por medio de un proyecto de ley, reglamentará 
el funcionamiento del Consejo, así como todos 
los asuntos relacionados con las instancias 
técnicas y demás que se requieran para su normal 
funcionamiento. 

Parágrafo primero. La asistencia al Consejo 
Superior de Política Pública de Cultura Ciudadana 
es de carácter obligatorio pudiendo ser delegable 
la misma.

Firma: Armando Zabaraín D’Arce.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario, hay una proposición de la doctora 
Catalina Ortiz, ¿cierto?, esa no la hemos leído, esa 
está avalada, la del doctor Armando no está avalada, 
bueno, debimos haber seguido con la avalada, pero 
usted lo hizo cronológico tal vez.

Doctora Martha Villalba, la proposición del 
doctor Armando Zabaraín ¿está avalada o no?

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker: 

No señor Presidente, la verdad no acogemos esta 
proposición porque crear un Consejo Superior de 
Política Pública de Cultura Ciudadana, diseñado 
como lo viene presentando el Representante 
Zabaraín, resulta inconveniente, máxime cuando se 
deja al Gobierno nacional para que adopte la Política 
de Estado de Cultura Ciudadana, hoy le estamos 
entregando a él, la responsabilidad, y por lo tanto 
no puede ser juez y parte a través del Ministerio 
del Ramo, que entre otras cosas es de su propia 
competencia; además, el doctor Zabaraín propone 
ese Consejo Superior, dándole cabida a los titulares 
de los altos funcionarios del Gobierno nacional sin 
que estos tengan unos suplentes que los puedan 
reemplazar, cuyas disposiciones no son vinculantes, 
haciendo la función para los titulares, dispendiosa, 
distractora de asuntos de Estado.

Y, por último, también es importante manifestar, 
se dispone que el Consejo Superior dictamine sobre 
los proyectos de ley que cursen en el Congreso de la 
República en materia penal, lo que nada tiene que 
ver con la fijación de políticas en materia de Cultura 
Ciudadana.

Entonces, con profunda tristeza a mí colega, 
además coterráneo, Armando Zabaraín, mi amigo, 
quiero manifestar que no, no le damos el aval a 
esta proposición, y le solicitamos de manera muy 
respetuosa que la deje como constancia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Armando Zabaraín, su proposición 
no avalada, artículo nuevo.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Armando Antonio Zabaraín D´Arce: 

Gracias Presidente.
Sí, yo, quedaría como constancia, pero 

yo quisiera mencionar que, el hecho de ¿qué 
queremos?, si queremos crear una Política Pública 
que nos permita a nosotros trazar como que ahora sí 
tenemos una Política Pública de Cultura Ciudadana, 
eso, sí la queremos decir así, requerimos de una 
creación de un Consejo Superior de Política Pública 
de Cultura Ciudadana, lo cual sería un organismo 
colegiado asesor del Gobierno nacional en las 
Políticas Públicas de Cultura del país, si lo que 
queremos es eso, perfecto, pero si lo que no, lo que 
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no queremos nosotros es dejar unas, objetivos, unas 
definiciones con unos principios, y ellos a su vez, el 
Gobierno nacional crearía con estos principios, con 
esas definiciones y con estos objetivos, entonces la 
Política Pública de Cultura.

Entonces son dos cosas, ¿queremos que el 
Congreso la conforme o queremos que sea el 
Gobierno Nacional?, que le estamos dando, 
entonces seamos claros diciendo que con este 
Proyecto nosotros estamos es dándole facultades al 
Gobierno para crear la Política Pública de Cultura 
Ciudadana, pero si decimos que la estamos creando 
la Cultura Pública, el Consejo Superior, este, nos 
crea un, una Política Pública de Cultura Ciudadana, 
si la queremos así, tendríamos que crear ese Consejo 
Superior de Política Pública.

Yo, como sé que se ha avanzado ya bastante en el 
tema, dejaría como, lo dejaría como constancia, que 
la evalúen para el… para el siguiente debate, y tenga 
la oportunidad de ver qué queremos, ¿queremos decir 
que este, este Congreso creo esa Política Pública? o 
¿queremos decir es, nosotros le dimos fue facultades 
al Gobierno para crear la Política Pública?, son dos 
cosas diferentes.

Yo me detendría en la primera, pero bueno, dejo 
como constancia señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, no hay más proposiciones en 
el…, de artículo nuevo ¿cierto?

Intervención de la Representante a la Cámara 
Catalina Ortiz Lalinde:

Presidente, sí, hay una mía.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Ah, perdón, la de la doctora Catalina, como las 

leyeron en desorden, entonces fue por eso, léase la 
de la doctora Catalina Ortiz por favor, sonido, sonido.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Gracias por el sonido.
Señor Presidente, sí, hay una proposición de la 

doctora Catalina Ortiz avalada, de artículo nuevo, 
que dice lo siguiente:

Artículo nuevo. Monitoreo y Evaluación. 
Para verificar la efectividad de los programas y 
actividades de fomento a la cultura ciudadana que 
desarrollen las entidades territoriales y nacionales 
del País en el marco de la presente Ley, así como para 
garantizar un efectivo cumplimiento de la Política 
de Estado de Cultura Ciudadana, el Departamento 
Nacional de Planeación deberá realizar análisis 
de impacto normativo que evalúen la incidencia de 
dichos programas.

Firma: Catalina Ortiz Lalinde.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Martha Villalba: Esa proposición 
está avalada, ¿cierto?

Intervención de la Representante a la Cámara 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Sí señor, claro que sí, avalada.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bueno.
Doctora Catalina Ortiz, bien pueda, su 

proposición avalada, artículo nuevo.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Catalina Ortiz Lalinde:
Muchas gracias Presidente.
Por supuesto, a nuestra Ponente y a los colegas 

en esta tarde.
Es un tema muy sencillo, yo creo que todo 

lo que te incluya dentro de la misma ley, el tema 
del monitoreo y la evaluación, que además se, 
se recueste un poco sobre esa capacidad que se 
ha construido en el Departamento Nacional de 
Planeación para hacer análisis de impacto normativo, 
solo pueden enriquecer este Proyecto, yo creo que 
hay cantidades de esfuerzos locales y nacionales 
alrededor de los temas de cultura ciudadana, pero 
a veces nos quedamos un poco cortos en realmente 
medir el impacto de una manera, lo más rigurosa 
posible, para saber que estemos utilizando recursos, 
y para ver que estemos realmente generando el 
impacto necesario, de eso se trata esta proposición, 
y agradezco a Martha su liderazgo como Ponente, 
por supuesto a la Autora y a todos los que han 
participado del mismo.

Muchas gracias.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, en consideración las proposiciones 

de artículos nuevos avaladas por la Ponente, cinco 
de ellas al doctor José Eliécer Salazar, ampliamente 
leídas y explicadas por él; cuatro de ellas del doctor 
Buenaventura León, también leídas y explicadas por 
él; y la décima, la de la doctora Catalina Ortiz, quien 
acaba también de explicarla; todas 10 avaladas por la 
Coordinadora Ponente, se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, se cierra. ¿Aprueba está Plenaria 
señor Secretario las 10 proposiciones de artículos 
nuevos antes mencionados?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Pregunta la Presidencia a la Plenaria si aprueba 
las proposiciones de artículos nuevos presentadas 
y leídas por los representantes José Eliécer Salazar 
López, Buenaventura León León y Catalina Ortiz 
Lalinde. ¿Alguien se opone a estos artículos 
nuevos?, están avaladas.
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Señor Presidente, ha sido aprobado los artículos 
nuevos.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Título y pregunta que también creo tiene una 
proposición.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente, hay radicada una proposición 
para el título, proposición que firma el Representante 
Buenaventura León León, y si usted autoriza para 
darle lectura.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Dele lectura por favor.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Dice así:
Modifíquese el título del Proyecto de ley 

número 268 de 2020 Cámara, por medio de la cual 
se crea la política de Estado de cultura ciudadana 
en Colombia y se dictan otras disposiciones; el cual 
quedará así:

Por medio de la cual se establecen los parámetros 
generales para la creación de la Política Pública de 
Cultura Ciudadana en Colombia y se dictan otras 
disposiciones.

Firma: Buenaventura León León.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Doctora Martha Villalba, ¿esa proposición sobre 

el título está avalada?
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Sí señor Presidente, avalada, e invito a toda 

la Plenaria a que efectivamente apoyemos esta 
proposición presentada para modificar el título de 
este Proyecto de ley.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Buenaventura León, sobre su proposición 
avalada en el título.

Intervención del Representante a la Cámara 
Buenaventura León León:

No, gracias Presidente, y gracias doctora 
Marthica, es una, una pequeña modificación al título 
para que el título esté acorde con el contenido del 
Proyecto de ley, es todo, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en consideración el título y la 
pregunta, título con la proposición avalada al doctor 
Buenaventura León, se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, se cierra. Ordene apertura del 

registro, vótese por plataforma título y pregunta, 
toda vez que además está modificado el título.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título, ah, con la proposición, lea, ya la leyó.
En consideración, se abre el registro para votar el 

título y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria que este Proyecto continúe su 

trámite para ser Ley de la República?
Se abre el registro con la proposición leída por el 

Subsecretario, pueden votar señores representantes.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Martha Patricia Villalba Hodwalker:
Martha Villalba vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Martha Villalba vota SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

José Vicente Carreño Castro:
Carreño Castro vota sí.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Margarita María Restrepo Arango:
Margarita Restrepo vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Al final, al final vamos a recoger los votos, de los 

que no puedan votar de manera electrónica.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Murillo vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Modesto Enrique Aguilera Vides:
Modesto Aguilera vota sí, señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Al, al final recogemos los votos manuales, al 

final, al final.
Estas son directrices del señor Presidente 

Germán Blanco, que me ha dado precisas 
instrucciones para que el día de hoy solo recoja al 
final los votos manuales, todo en cumplimiento del 
itinerario que se ha fijado hasta las cinco de la tarde 
por el momento.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Seis de la tarde Secretario.
Recoja señor Secretario, los votos manuales de 

quienes tengan problemas de conexión.
Intervención del Representante a la Cámara 

Aquileo Medina Arteaga:
Secretario, Aquileo Medina vota sí.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se reciben los votos manuales de:
Cuenca.
Intervención del Representante a la Cámara 

Aquileo Medina Arteaga:
Aquileo Medina vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Chacón vota SÍ.
Cuenca vota SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

José Gabriel Amar Sepúlveda:
Amar.
Intervención del Representante a la Cámara 

Modesto Enrique Aguilera Vides:
Modesto Aguilera vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…vota SÍ.
Erwin Arias SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Esteban Quintero Cardona:
Esteban Quintero vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Lorduy.
Aquileo Medina vota SÍ.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Margarita María Restrepo Arango:
Margarita Restrepo vota sí, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Margarita Restrepo SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

José Gabriel Amar Sepúlveda:
Amar, Amar sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pulido SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Modesto Enrique Aguilera Vides:
Modesto Aguilera sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

José Gabriel Amar Sepúlveda:
Amar.
Intervención del Representante a la Cámara 

Esteban Quintero Cardona:
Esteban Quintero.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pinedo SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

José Gabriel Amar Sepúlveda:
Amar sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Lorduy SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

José Gabriel Amar Sepúlveda:
Amar.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Amar SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Jhon Arley Murillo vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Estupiñán.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Arley Murillo SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Modesto Enrique Aguilera Vides:
Modesto Aguilera vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Modesto Aguilera, perdón, Modesto Aguilera fue 

el que votó.
Intervención del Representante a la Cámara 

Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Modesto Aguilera SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Rodrigo Rojas vota SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Gustavo Estupiñán SÍ.
Santos SÍ.
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Intervención del Representante a la Cámara 
José Vicente Carreño Castro:

Carreño Castro sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Correa SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Méndez Hernández:
Méndez vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Espinal SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Méndez Hernández:
Méndez vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Méndez SÍ;
Carreño Vicente SÍ.
Habíamos dicho que Aquileo no, es Modesto 

Aguilera vota SÍ, Aquileo…
Intervención de la Representante a la Cámara 

Nidia Marcela Osorio Salgado:
Nidia Marcela, Nidia Marcela…
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Nidia Osorio SÍ.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, ordene cierre del registro, 

anuncie la votación.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta por votar?
Albán vota SÍ.
Racero ya está.
Intervención del Representante a la Cámara 

Diego Patiño Amariles:
Diego Patiño vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Patiño vota SÍ.
Albán ya está registrado.
¿Quién falta por votar?
Se cierra el registro y la…
Ardila Carlos vota SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Esteban Quintero Cardona:
Secretario, ya lo pude hacer por plataforma, 

Esteban Quintero, gracias.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Quintero Esteban ya lo hizo por plataforma, mire 
a ver si Aquíleo Medina, doctor Aquileo Medina 
usted ¿cómo vota?

Intervención del Representante a la Cámara 
Aquileo Medina Arteaga:

Sí, sí doctor Mantilla.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Aquileo Medina vota SÍ.
Se cierra el registro y la votación es cómo 

sigue, por el SÍ manuales votaron los siguientes 
Representantes:

Martha Villalba;
Armando Zabaraín;
Inti Asprilla;
David Racero;
Carlos Cuenca;
Alejandro Carlos Chacón;
Harry González;
Erwin Arias;
César Lorduy;
Margarita Restrepo;
David Pulido;
José Luis Pineda, Pinedo perdón;
José Amar;
Arley Murillo;
Modesto Aguilera;
Rodrigo Rojas;
Gustavo Estupiñán;
Gabriel Santos;
José Luis Correa;
Juan Espinal;
Jorge Méndez;
Vicente Carreño;
Nidia Osorio;
Alberto Albán;
Diego Patiño;
Carlos Ardila, y
Aquileo Medina.
Para un total por el SÍ manuales de 27 votos 

manuales por el SÍ, 116 electrónicos, para un 
total por el SÍ de 143 votos; por el NO cero votos 
electrónicos cero votos manuales.

Señor Presidente ha sido aprobado el título y 
pregunta de este Proyecto de ley número 268 de 
2020 Cámara.

(Ver NOTA ACLARATORIA al final de la 
publicación del Registro de Votación / Tema por 
votar: Título y pregunta / Proyecto de ley 268 de 
2020 C. / Política de Estado de Cultura Ciudadana).
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PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN.
(3. Tema por votar: Título y pregunta / Proyecto de ley 268 de 2020 C. / Política de Estado de Cultura 

Ciudadana).
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctora Martha Villalba, usted fue la 
Coordinadora y Ponente única, mil gracias por esa 
interacción, bien pueda tiene usted el uso de la 
palabra ante la Plenaria.

Intervención de la Representante a la Cámara 
Martha Patricia Villalba Hodwalker:

Muchísimas gracias señor Presidente.
De verdad muy agradecida con la Mesa Directiva, 

especialmente con, con usted señor Presidente, por 
toda la disposición, por toda la voluntad, de igual 
forma al, al equipo de la Secretaría General de la 
Cámara de Representantes, a nuestro Secretario, 
Subsecretario, y a todos los funcionarios, yo creo 
que hoy es, es un día para dar gracias por toda 
esa voluntad, de toda esa disposición, en un día 
importante para nosotros, porque hoy va a ganar 
la Selección Colombia como también ha ganado la 
democracia y la participación ciudadana, y sobre 
todo la posibilidad que tienen los colombianos hoy, 
a través de las, de las acciones que debe implementar 
el Estado para promover, para fomentar el acceso 
a la cultura de parte de todos nosotros, sobre 
todo generando una igualdad de condiciones, de 
oportunidades, y por este medio de la educación 
permanente, de la enseñanza científica, técnica, 
artística y profesional, en todo el proceso de creación 
de la identidad nacional, somos colombianos y 
tenemos que sentirnos orgullosos de esta Patria, 
pero también, y de este, de este, de este País tan, tan, 
tan maravilloso, con tantas cosas buenas, pero sobre 
todo con unos arraigos importantes desde el punto 
de vista cultural, que nos genera identidad, que nos 
generan compromiso, que nos genera un deseo de 
superación.

Hoy quiero aprovechar esta oportunidad 
para agradecerle a Katherine Miranda por, por 
invitarme a ser parte de esta iniciativa legislativa, 
que va a marcar un hito en nuestro País. Ya no será 
solamente en Bogotá, ya no serán esos procesos 
aislados en cada uno de los municipios y distritos 
de nuestro País, ya será una Política de Estado el 
que se pueda implementar todo lo relacionado 
a esos comportamientos que debemos tener, al 
reconocimiento de nuestros derechos pero también 
de aceptar cuáles son nuestros deberes frente a 
nuestras entidades como tal, y frente a los demás.

Yo le doy gracias también a mi equipo, a mi 
equipo de la UTL por toda esa disposición, a 
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Juan Carlos, a Ketin, a Jaime, a Juan Sebastián, a 
Alexandra Tapias, que nos acompañaron en todo 
este trámite, y de poder darles una respuesta a todos 
y a cuánto, a todos los que han participado en esta 
discusión, mil gracias a los representantes de las 
distintas bancadas por acompañarnos, y de verdad 
mis mejores deseos para esta noche, va a ganar 
Colombia, porque nosotros somos vencedores.

Dirección de la Presidencia, Carlos Germán 
Navas Talero:

Le concedemos la palabra a la doctora Katherine 
Miranda del Partido Verde, como Autora Principal 
diríamos, de esta Ley, doctora Katherine, la palabra 
es suya.

Intervención de la Representante a la Cámara 
Luvi Katherine Miranda Peña:

Muchísimas gracias señor Presidente.
Este Proyecto de ley, del cual usted también 

es Coautor, de verdad muchísimas gracias a toda 
la Plenaria, a toda la Cámara de Representantes, 
especialmente a la doctora Martha Villalba, que 
con, impecablemente logró atender la cantidad de 
proposiciones, logró articular un Proyecto de ley 
que había salido muy bien de la Comisión Sexta. 
Sin embargo gracias a todos los que hicieron 
proposiciones, lograron enriquecer este Proyecto de 
ley, yo de verdad, al doctor Buenaventura, al doctor 
Acosta, la doctora Catalina, al doctor Jhon Arley, 
de verdad a todos, a todos los que enriquecieron 
este Proyecto de ley, esperamos que próximamente 
sea Ley de la República y pase en el Senado de la 
República con total celeridad.

Fue una, la Cultura Ciudadana ha sido un baluarte 
para Bogotá, ha enriquecido y ha, y ha creado un 
espíritu, una identidad de los ciudadanos y una 
pertenencia de los ciudadanos hacia su ciudad, que 
queremos que de verdad esto se extienda a nivel 
nacional, todas las propuestas son muy bienvenidas. 
Y nada más me queda agradecerle al equipo de la 
doctora Martha, al equipo mío, y a la Mesa Directiva. 
Muchísimas gracias señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted doctora Katherine, felicitaciones, que 
este Proyecto siga su curso, se pueda convertir en 
Ley de la República, que así también lo quiere el 
Senado.

Señor Secretario, siguiente Proyecto en el Orden 
del Día.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 603 de 2021 Cámara, 
por medio de la cual se crea el festival nacional de la 
Marimba de Chonta, y se dictan otras disposiciones.

Representantes autores: Milton Hugo Angulo, 
Luis Fernando Gómez Betancurt, Elizabeth Jay-
Pang, Edwin Gilberto Ballesteros, Elbert Díaz, 
Oswaldo Arcos, Adriana Gómez, Diego Javier 
Osorio, Jhon Arley Murillo, Jorge Eliécer Tamayo, 

Álvaro Henry Monedero, Norma Hurtado, Juan 
David Vélez, Emeterio Montes, Carlos Julio Bonilla, 
Aquileo Medina, José Gustavo Padilla, Martha 
Patricia Villalba, Fabio Fernando Arroyave, Wilmer 
Leal, Karina Estefanía Rojano, Juan Fernando 
Reyes Kuri, Jennifer Kristin Arias; Senadores Rubí 
Elena Chagui, John Harold Suárez, Amanda Rocío 
González, Roosvelt Rodríguez Rengifo, María del 
Rosario Guerra de la Espriella.

Ponentes: Milton Hugo Angulo, Emeterio José 
Montes, Martha Patricia Villalba.

Se publicó este Proyecto en la Gaceta del 
Congreso número 351 de 2021, ponencia para 
primer debate en la 424 de 2021, se publicó ponencia 
para… para segundo en la 472 de 2021.

Se aprobó en la Comisión Sexta: mayo 19 de 
2021.

Y se anunció para este debate: junio 3 de 2021.
Señor Presidente, la ponencia termina con la 

siguiente proposición.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿No tiene impedimento, Secretario?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No tiene impedimentos.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Bien pueda, léase la proposición con la que 

termina el informe de ponencia.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Correcto.
En los términos anteriores rendimos ponencia 

favorable y solicitamos a los honorables miembros 
de la Plenaria de la Cámara de Representantes, dar 
segundo debate al Proyecto de ley número 603 de 
2021 Cámara, por medio de la cual se crea el festival 
nacional de la Marimba de Chonta y se dictan otras 
disposiciones.

Milton Hugo Angulo, Emeterio Montes y Martha 
Patricia Villalba.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Consideración de la proposición con la que 
culmina el informe de ponencia leído por el señor 
Secretario, se abre la discusión, anuncio que va a 
cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta el Presidente a la Plenaria si ¿aprueban 

el artículo?, perdón, ¿la ponencia que busca darle 
segundo debate a este Proyecto?, si alguien va a 
votar de manera negativa por favor lo informa a la 
Plenaria.
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Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el informe de ponencia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, articulado, ¿cuántos artículos 
tiene y qué proposiciones este Proyecto?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente este Proyecto consta de 5 
artículos sin ninguna proposición que busque 
modificarlos, los mismos, como viene en la ponencia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Un momentico señor Secretario que yo tengo 
aquí una sábana distinta con 26 artículos.

Intervención del Representante a la Cámara 
César Augusto Lorduy Maldonado:

Se pasó de marimba.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Cuántos artículos entonces tiene este Proyecto? 

Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, cinco artículos sin ninguna 

modificación propuesta en, alguna proposición.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Es que el error no lo cometió Lorena, fue allá, 

nos está contando.
Señor Secretario, ¿ninguno de los 5 artículos 

tiene proposición?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No señor, hasta el momento no.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
En consideración los cinco artículos de este 

Proyecto de ley como vienen en la ponencia, ninguno 
tiene proposición, se abre la discusión, anuncio que 
va a cerrarse, se cierra, ¿aprueba, señor Secretario, 
el articulado la Plenaria?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria si aprueba el 
articulado como viene en la ponencia. Si alguien va 
a votar de manera negativa por favor lo manifiesta 
en este instante.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el articulado como viene en la ponencia, 
ha sido aprobado el articulado.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, título y pregunta, no hay 
proposiciones de artículos nuevos ¿cierto?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No señor, hasta el momento no.
Título y pregunta.
Título:
por medio de la cual se crea el festival nacional 

de la Marimba de Chonta, y se dictan otras 
disposiciones.

Y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria que este Proyecto continúe su 

trámite para ser Ley de la República?
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Consideración título y pregunta, tal como lo 

ha leído el señor Secretario. Se abre la discusión, 
anuncio que va a cerrarse.

Señor Secretario, ordene la apertura del registro; 
vótense por plataforma título y pregunta.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la 
pregunta. Pueden votar señores representantes.

Recibimos los que no hayan podido votar, 
recibimos a Carlos Ardila, José Luis Correa vota SÍ, 
Alejandro Chacón SÍ.

Intervención del Representante a la Cámara 
Rodrigo Arturo Rojas Lara:

Rodrigo Rojas, Rodrigo Rojas vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Armando Antonio Zabaraín D´Arce:
Zabaraín vota sí, Zabaraín.
Intervención del Representante a la Cámara 

Aquileo Medina Arteaga:
Aquileo Medina vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
… ¿Quién?
Intervención del Representante a la Cámara 

Alfredo Ape Cuello Baute:
Ape Cuello vota sí, Ape Cuello sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Aquileo Medina Arteaga:
Aquileo Medina vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Aquileo Medina SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ape Cuello SÍ…
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Intervención del Representante a la Cámara 
Armando Antonio Zabaraín D´Arce:

…Zabaraín vota sí.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Mónica María Raigoza Morales:
Secretario, Raigoza vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Rojas SÍ.
Por los Rojas ya…
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…ya están.
Intervención del Representante a la Cámara 

Julián Peinado Ramírez:
Julián Peinado vota sí.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Mónica María Raigoza Morales:
Raigoza.
Intervención del Representante a la Cámara 

Armando Antonio Zabaraín D’Arce:
…Zabaraín vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Carlos Ardila, es, caramba.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Jhon Arley Murillo vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Rodrigo Rojas, Rodrigo Rojas SÍ.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Mónica María Raigoza Morales:
Mónica Raigoza.
Intervención del Representante a la Cámara 

Julián Peinado Ramírez:
Julián Peinado vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Julián Peinado SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez:
Jhon Arley Murillo vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Raigoza SÍ.
Murillo SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Armando Antonio Zabaraín D´Arce:
Armando Zabaraín vota sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Tamayo SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Armando Antonio Zabaraín D´Arce:
Armando Zabaraín vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Albán SÍ.
Zabaraín SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Méndez Hernández:
Méndez sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán vota sí, Gustavo Estupiñán.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Méndez SÍ.
Yepes SÍ.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Gloria Betty Zorro Africano:
Betty Zorro vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Betty Zorro SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Modesto Enrique Aguilera Vides:
Modesto Aguilera vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Luciano Grisales Londoño:
Luciano Grisales vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán vota sí, Gustavo Estupiñán 

vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Luciano Grisales SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jaime Felipe Lozada Polanco:
Jaime Felipe Lozada sí, gracias.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jaime Lozada sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

David Ricardo Racero Mayorca:
David Racero.
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Intervención del Representante a la Cámara 
Modesto Enrique Aguilera Vides:

Secretario, Modesto Aguilera vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Racero SÍ.
Modesto Aguilera SÍ.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Mónica María Raigoza Morales:
Secretario, Raigoza.
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Estupiñán vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién?
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán, Gustavo Estupiñán.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Estupiñán SÍ.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Mónica María Raigoza Morales:
Raigoza.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se retira el voto, Chacón SÍ, ya está.
Aguilera.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Mónica María Raigoza Morales:
Secretario ¿ya Raigoza está?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Raigoza ya está, Jaime Felipe Lozada votó en 

plataforma, se retira su voto.
Entonces, entonces:
Harry González SÍ;
Erwin Arias SÍ;
Cuenca SÍ.
¿Quién más?
Intervención de la Representante a la Cámara 

Nidia Marcela Osorio Salgado:
Nidia Marcela sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Nidia Osorio SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jairo Giovany Cristancho Tarache:
Cristancho sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jairo Cristancho SÍ.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ordene cierre del registro y 
anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Franklin Lozano SÍ.
Espinal SÍ.
¿Quién más?
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Cierre registro señor Secretario y anuncie la 

votación.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el SÍ votaron los siguientes representantes 

de manera manual:
José Luis Correa;
Carlos Ardila;
Alejandro Carlos Chacón;
Aquileo Medina;
Ape Cuello;
Rodrigo Rojas;
Julián Peinado;
Mónica Raigoza;
Arley Murillo;
Jorge Tamayo;
Alberto Albán;
Zabaraín, Armando Zabaraín;
Jorge Méndez;
Jaime Yepes;
Betty Zorro;
Luciano Grisales;
David Racero;
Modesto Aguilera;
Hernán Estupiñán;
Harry González;
Erwin Arias;
Carlos Cuenca;
Nidia Osorio;
Jairo Cristancho;
Franklin Lozano;
Juan Espinal;
Por favor me confirma si yo leí al doctor Pinedo, 

José Luis Pinedo ¿me confirma por favor en el 
sonido?, José Luis Pinedo, José Luis Pinedo, en el 
audio por favor, ¿sí lo leí?

Registramos entonces José Luis Pinedo.
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Por el SÍ entonces, los siguientes votos en 
total manuales, 27 votos manuales por el SÍ, 103 
electrónicos para un total por el SÍ de 140; por el NO.

Perdón, 103 y 27, 130, perdón, 130 por el Sí.
Por el No votó:

Inti Asprilla No manual, y 2 electrónicos para un 
total por el No de 3 votos.

Señor Presidente ha sido aprobado el título y la 
pregunta de este Proyecto.

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN.
(4. Tema a votar: Título y pregunta / Proyecto de ley 603 de 2021 C. / Festival Nacional 
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Este Proyecto seguirá entonces su curso en 
el Senado de la República, donde ha, o no, de 
convertirse en ley, luego de la sanción presidencial.

Doctor Milton Hugo Angulo Viveros, Autor 
principal y Coordinador Ponente, tiene usted el uso 
de la palabra, bien pueda.

Representante Milton Hugo Angulo Viveros.
Señor Secretario, siguiente Proyecto en el Orden 

del Día.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Están invitados todos a la promulgación del 

Proyecto de ley anterior, con un concierto de la 
Marimba Chonta por parte de los autores y ponentes.

Proyecto de ley número 445 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual…

Por medio de la cual se declara patrimonio 
cultural de la Nación el festival de música vallenata 
en guitarras del municipio de Agustín Codazzi en el 
departamento del Cesar, se exaltan sus 34 años de 
existencia y se dictan otras disposiciones.

Autores: Nicolás Albeiro Echeverry, Félix 
Alejandro Chica, Rubén Darío Molano, Héctor 
Ángel Ortiz, José Edilberto Caicedo, Edwin Gilberto 
Ballesteros, Luciano Grisales; Senador Juan Diego 
Gómez Jiménez.

Ponentes: Alfredo Ape Cuello, Emeterio José 
Montes.

Se publicó este Proyecto en la Gaceta del 
Congreso número 1102 de 2020, para primer debate 
en la 1204 de 2021, para segundo en la 243 de 2021.

Se aprobó en la Comisión Sexta: diciembre 15 
de 2020.

Se anunció para este debate: junio 3 de 2021. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Tiene impedimentos?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, se hace claridad de lo siguiente: 

por un error de transcripción, el autor es Alfredo 
Ape Cuello, y los ponentes es Alfredo Ape Cuello y 
Emeterio José Montes, el listado que se leyó es un 
error de transcripción sobre otro Proyecto.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto, bien pueda señor Secretario, ¿no hay 
impedimentos?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Hasta el momento no señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Léase la proposición con que culmina el informe 

de ponencia.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La proposición con que termina la ponencia dice 

así, para la Plenaria:
En los términos anterior, anteriores, rendimos 

ponencia favorable y solicitamos a los honorables 
miembros de la ponencia, la, de la Plenaria de la 
Cámara de Representantes, dar segundo debate al 
Proyecto de ley número 445 de 2020 Cámara, 
por medio la cual se declara patrimonio cultural 
de la nación el festival de música vallenata de… 
en guitarra… …en guitarras del municipio de 
Agustín Codazzi en el departamento del Cesar, se 
exaltan sus 34 años de existencia y se dictan otras 
disposiciones.

Firma: Alfredo Ape Cuello y Emeterio Montes de 
Castro.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Consideración la proposición con la que culmina 
el informe de ponencia leído por el señor Secretario, 
se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba está Plenaria el 
informe de ponencia?
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria si ¿aprueba 
el informe de ponencia que en su proposición final 
le pide a la misma que se le dé segundo debate? ¿si 
alguien va a votar de manera negativa por favor lo 
manifiesta?

Hay un Representante que dice que vota negativo 
este Proyecto, que es Inti Asprilla señor Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ordene apertura del registro, 
vótese el informe de ponencia por plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el informe de 
ponencia que busca darle segundo debate a este 
Proyecto.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Mónica Liliana Valencia Montaña:

Secretario, Valencia vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…los votos manuales, un momentico por favor, 

está lanzándose la plataforma.
Pueden votar señores representantes, si se vota 

Sí, se le da segundo debate.
Recogemos los votos de quienes no lo hayan 

podido hacer de manera electrónica. 
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jhon Arley Murillo Benítez: 
Jhon Arley Murillo vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Arley Murillo Sí. 
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Mónica Liliana Valencia Montaña:
Secretario, Valencia vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Julián Peinado Ramírez: 
Peinado vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pinedo vota Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Armando Antonio Zabaraín D’Arce: 
Zabaraín sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Lorduy vota Sí.
Murillo Sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Armando Antonio Zabaraín D’Arce: 

Zabaraín sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Murillo Sí.
Zabaraín Sí.
… …
Albán Sí.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Mónica Liliana Valencia Montaña: 
Valencia vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién?
Intervención del Representante a la Cámara, 

Julián Peinado Ramírez: 
Peinado vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Peinado Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Alfredo Ape Cuello Baute:
Ape Cuello vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ape Cuello Sí.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Mónica Liliana Valencia Montaña: 
Secretario, Mónica Valencia vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Mónica Valencia Sí.
Raigoza sí, no, Mónica Valencia fue la que 

dijo, Mónica, perdón ¿Mónica Raigoza o Mónica 
Valencia? ¿doctora Mónica?

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Gloria Betty Zorro Africano: 

Secretario, Betty Zorro vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No, tenemos una duda aquí, es Mónica Raigoza.
Mónica Raigoza vota Sí.
Ape Cuello vota Sí.
Betty Zorro vota Sí.
… …
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Racero Sí.
Erwin Arias Sí.
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Harry González Sí.

Espinal Sí.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
María José Pizarro Rodríguez: 

Pizarro vota sí, Secretario, Pizarro vota sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pizarro Sí.

Franklin Lozano Sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jorge Méndez Hernández: 

Méndez vota sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Méndez Sí.

Valdés Sí.

Inti Asprilla No.

Santos sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Modesto Enrique Aguilera Vides: 

Secretario, Modesto Aguilera sí. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Modesto Aguilera Sí.

Santos ya está, no, cambia su voto, vota No, 
Santos vota No.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Sírvase señor Secretario ordenar el cierre del 
registro, anuncie la votación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Quién falta?

Nidia Osorio vota Sí.

Doctora tenemos una duda entre ¿Raigoza y 
Mónica Valencia? ¿Mónica Valencia o Mónica 
Raigoza?, doctora Valencia.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Mónica Liliana Valencia Montaña: 

Secretario, Valencia, Valencia. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Mónica Valencia.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Mónica Liliana Valencia Montaña: 

Sí señor.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

¿Cómo vota entonces? es Valencia y no Raigoza, 
Mónica Valencia vota… 

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Mónica Liliana Valencia Montaña: 

Voto sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Vota Sí, rectificamos, no era la doctora Raigoza, 

era Mónica Valencia, Mónica Valencia vota Sí, 
correcto.

¿Quién falta por votar?
Se cierra el registro y la votación es como 

sigue, por el Sí manuales votaron:
Arley Murillo;
José Luis Pinedo;
César Lorduy;
Arley Murillo;
Armando Zabaraín;
Alberto Albán;
Julián Peinado;
Ape Cuello;
Mónica Valencia;
Betty Zorro; 
David Racero;
Erwin Arias;
Harry González;
Juan Espinal;
María José Pizarro;
Franklin Lozano;
Jorge Méndez ¿ya votó? Jorge Méndez;
Juan Valdés;
Modesto Aguilera;
Nidia Osorio. 
Veinte votos manuales por el Sí, 101 electrónicos 

por el Sí, para un total por el Sí de 121.
Por el NO votaron manual:
Inti Asprilla;
Gabriel Santos.
Dos votos manuales por el NO y 3 electrónicos 

para un total por el NO de 5 votos.
Ha sido aprobado la ponencia que busca darle 

segundo debate a este Proyecto señor Presidente.
(Ver NOTA ACLARATORIA al final de la 

publicación del Registro de Votación / Tema a votar: 
Proposición informe de ponencia / Proyecto de ley 
445 de 2020 C. / Patrimonio Cultural Festival de 
Música Vallenata en Guitarras Agustín Codazzi).
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PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN
(5. Tema a votar: Proposición informe de ponencia / Proyecto de ley 445 de 2020 C. / Patrimonio 

Cultural Festival de Música Vallenata en Guitarras Agustín Codazzi).
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Articulado señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Articulado, consta de 6 artículos sin ninguna 

proposición que busque modificarlo.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Consideración señor Secretario, los 6 artículos 

de este Proyecto que no tienen proposición, se abre 
la discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra, 
¿aprueba esta Plenaria señor Secretario?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria si ¿aprueban 
el articulado como viene en la ponencia?, si alguien 
va a votar en contra por favor lo manifiesta en este 
momento.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el articulado de este Proyecto.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ¿no hay proposiciones de 
artículos nuevos?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No señor, hasta el momento no hay. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Título y pregunta.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título, Proyecto de ley, título:
Por medio de la cual se declara patrimonio 

cultural de la nación el festival de música vallenata 
en guitarras del municipio de Agustín Codazzi en el 
departamento…, …sus 34 años de existencia y se 
dictan otras disposiciones 2.

(2 Nota: Ver NOTA ACLARATORIA (Anuncio 
título R. 6 / N. 4) al final de la publicación del 
Registro de Votación / Tema a votar: Título y 
pregunta / Proyecto de ley 445 de 2020 C. / 
Patrimonio Cultural Festival de Música Vallenata 
en Guitarras Agustín Codazzi).

Y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria que este Proyecto continúe su 

trámite para ser ley de la República?
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
En consideración título y pregunta leídos por el 

señor Secretario, se abre la discusión, anuncio que 
va a cerrarse.

Señor Secretario, ordene la apertura del registro, 
vótese título y pregunta por plataforma.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la 
pregunta de este Proyecto de ley, pueden votar 
señores representantes título y pregunta.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jaime Armando Yepes Martínez: 

Yepes vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Al final leemos entonces, por favor los que puedan 

votar al final les agradecemos, que no hayan podido 
hacerlo de manera virtual o electrónica mejor.

Se abre, se abre el registro manual, entonces 
quienes no lo hayan podido hacer electrónicamente, 
les recibimos su voto, recibimos a: Cuenca y Yenica 
Acosta, Jaime Yepes, Harry González, Edwin Valdés 
votan Sí.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
María José Pizarro Rodríguez: 

Pizarro, Pizarro vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Vergara.
Pizarro vota Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Anatolio Hernández Lozano: 
Anatolio vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pinedo.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Henry Fernando Correal Herrera: 
Doctor Mantilla, Henry Correal vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Chacón, ¿Correal?
Intervención del Representante a la Cámara, 

Henry Fernando Correal Herrera: 
Correal vota sí, sí señor.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Correal, Correal Sí.
Chacón Sí.
Lozano Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Anatolio Hernández Lozano: 
Anatolio vota sí.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Gloria Betty Zorro Africano: 
Betty Zorro vota sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Franklin Lozano.
¿Quién más?
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Gloria Betty Zorro Africano: 
Betty Zorro vota sí. 
Intervención del Representante a la Cámara, 

Anatolio Hernández Lozano: 
Anatolio.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Espinal, Betty Zorro.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jaime Armando Yepes Martínez: 
Doctor Mantilla Jaime Yepes vota sí, Jaime 

Yepes vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Yepes Sí.
Racero Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Anatolio Hernández Lozano: 
Anatolio vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez:
Garzón vota sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Anatolio Hernández Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

León Fredy Muñoz Lopera: 
Secretario, León Fredy Muñoz vota sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
León Fredy Muñoz Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez: 
Garzón vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Erwin Arias Sí.
¿Quién?
Intervención del Representante a la Cámara, 

Modesto Enrique Aguilera Vides: 
Modesto Aguilera vota sí. 
Intervención del Representante a la Cámara, 

Hernán Humberto Garzón Rodríguez: 
Garzón.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Modesto Aguilera vota Sí.
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Intervención del Representante a la Cámara, 
Hernán Humberto Garzón Rodríguez: 

Garzón vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Garzón Hernán Sí.
¿Quién falta?
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, ordene cierre del registro, 

anuncie la votación.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el Sí votaron los siguientes representantes 

de manera manual:
Carlos Cuenca;
Yenica Acosta;
Jaime Yepes; 
Harry González;
Edwin Valdés;
Héctor Vergara;
María José Pizarro; 
José Luis Pinedo;

Alejandro Chacón;
Henry Correal;
Franklin Lozano;
Juan Espinal;
Betty Zorro;
Jaime Yepes;
David Racero;
Anatolio Hernández;
León Fredy Muñoz;
Erwin Arias;
Modesto Aguilera, y;
Hernán Garzón.
Para un total manuales de 20 personas por el Sí, 

104 electrónicos, para un total por el Sí de 124; por 
el No cero manuales, dos electrónicos por el No, 
señor Presidente, en total 2 por el No.

Señor Presidente, ha sido aprobado el título y 
pregunta de este Proyecto de ley.

(Ver NOTA ACLARATORIA R. 6 / N. 5 - 
anuncio de votación, al final de la publicación 
Registro de Votación Tema a votar: Título y 
pregunta / Proyecto de ley 445 de 2020 C. / 
Patrimonio Cultural Festival de Música Vallenata 
en Guitarras Agustín Codazzi). 

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN.
(6. Tema a votar: Título y pregunta / Proyecto de ley 445 de 2020 C. / Patrimonio Cultural Festival 

de Música Vallenata en Guitarras Agustín Codazzi).
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Alfredo Ape Cuello, autor principal y 
coordinador ponente de este Proyecto que deberá 
hacer su curso en Senado para convertirse en ley de la 
República, tiene usted el uso de la palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alfredo Ape Cuello Baute:

Muchas gracias señor Presidente.
No, agradecer a la Plenaria por esta oportunidad, 

en todo, en nombre de todo el pueblo del Cesar, a los 
compañeros que me acompañaron en esta ponencia, 
a toda la Comisión Sexta, nos ayudó a darle un ágil 
trámite Presidente, y para no ocupar más tiempo, 
en aras de la premura, Dios me lo bendiga a usted y 
muchas gracias por todo Presidente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted doctor Ape.
Señor Secretario, siguiente Proyecto en el Orden 

del Día.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Siguiente punto es el Proyecto de ley número 

497 Cámara, 85 de 2019 Senado, por medio de 
la cual se exalta a los habitantes del municipio de 
Chiquinquirá por sus aportes a la Nación como 
benefactores del desarrollo cultural, económico, 
social en el departamento de Boyacá.

Autor: Ciro Alejandro Ramírez Cortés, Senador.
Ponente: José Vicente Carreño Castro, 

Representante.
Se publicó este Proyecto en la Gaceta del Congreso 

número 732 de 2019, se publicó para primer debate 
en la 118 de 2021, para segundo en la 516 de 2021.

Y se aprobó en la Comisión Segunda: abril 6 de 
2021.

Se anunció para este debate: junio 3 de 2021.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Tiene impedimento Secretario? 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No tiene impedimento señor Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿No tiene?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Léase la proporción con la que termina el informe 

de ponencia.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
La ponencia termina con la siguiente proposición:
Con base en las consideraciones plasmadas, 

respetuosamente solicitamos a la honorable Comisión 
Segunda…

Se equivocó, doctor José Vicente, ¿me permite 
corregirle aquí, que es dirigido a la Plenaria?

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Vicente Carreño Castro: 

Sí, sí, qué pena con usted Secretario, claro, muchas 
gracias, pido excusas. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Bueno, perfecto.
Con base en las consideraciones plasmadas 

respetuosamente solicitamos a la honorable Plenaria 
de la Cámara de Representantes, aprobar el segundo 
debate el Proyecto de ley número 497 de 2020 
Cámara, 85 de 2019 Senado, por medio del cual se 
exalta a los habitantes del municipio de Chiquinquirá 
por sus aportes a la Nación como benefactores 
del desarrollo cultural, económico, social en el 
departamento de Boyacá.

José Vicente Carreño, Ponente, firma.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Consideración la proposición con la que culmina 

el informe de ponencia leído por el señor Secretario, 
se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta el Presidente a la Plenaria si aprueban el 

informe con qué termina la ponencia pidiéndole que 
se le dé segundo debate a este Proyecto de ley 497 de 
2020 Cámara, 85 de 2019 Senado, si ¿alguien va a 
votar en, negativamente, por favor lo manifiesta?
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Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad la ponencia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Articulado señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor Presidente, este Proyecto consta de 

cinco artículos, hasta el momento no tiene ninguna 
proposición que busque modificarlo a la Plenaria.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en consideración los artículos 
1°, 2°, 3°, 4° y 5°, como vienen en la ponencia, se 
abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra, 
¿aprueba esta Plenaria señor Secretario?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria si ¿aprueban 
el articulado como viene en la ponencia de este 
Proyecto? ¿si alguien va a votar de manera negativa 
por favor lo manifiesta?

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad el articulado.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, entiendo que hay una proposición 
de artículo nuevo, sírvase darle lectura.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, es presentada por Héctor Ángel Ortiz, quien 
es Representante precisamente del departamento de 
Boyacá, con grandes afinidades hacia este Municipio, 
dice así:

Artículo nuevo. Autorícese al Gobierno nacional 
para la incorporación en el Presupuesto General 
de la Nación las apropiaciones necesarias en 
grado de cofinanciación definidas en un Plan de 
Inversiones para la ejecución de proyectos que le… 
que fortalezcan la dotación de infraestructura de los 
servicios públicos domiciliarios del municipio, con 
el objetivo de ofrecer a los ciudadanos y turistas 
servicios dignos para su aprovechamiento y con esto 
la promoción del desarrollo económico, la reducción 
de la pobreza y la desigualdad en Chiquinquirá.

Firma: Héctor Ángel Ortiz Núñez.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante José Vicente Carreño, Coordinador 

Ponente, ¿esta proposición está avalada?
Intervención del Representante a la Cámara, 

José Vicente Carreño Castro: 
Presidente muchas gracias.
Sí Presidente, está avalada la proposición del 

honorable Representante Héctor Ángel Ortiz, porque 
sin duda es un acierto que en este artículo nuevo 
autoriza al Gobierno nacional para que se tenga la 
posibilidad de incluir dentro del Presupuesto, las 
partidas necesarias para mejorar los servicios públicos 

en este importante municipio, que sin duda mejora las 
condiciones socioeconómicas de sus habitantes, y no 
solo esto sino que además mejora las condiciones para 
este municipio, para el masivo ingreso de turistas, 
todos reconocemos y sabemos que Chiquinquirá así 
lo es, turistas del país y del resto del mundo. 

Está avalada señor Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Representante Héctor Ángel Ortiz, su proposición 

avalada, artículo nuevo, él está en el Recinto, por 
favor sonido para él allá en su curul habitual.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Héctor Ángel Ortiz Núñez: 

Gracias Presidente.
Sí, efectivamente, este Proyecto de ley, como 

muchos en este País, lo que pretendo con la 
proposición es que no sea un saludo a la bandera más 
de tantos proyectos de ley que no se tiene en cuenta 
el, el ingrediente presupuestal.

Boyacá hace poco conmemoró los 200 años, y no 
es lógico que, si ustedes ven el contenido del Proyecto 
de ley, habla de exaltar a la comunidad chiquinquireña 
por temas de turismo, y no es coherente que no tenga 
estructura de servicios públicos para atender al 
turismo, por eso el sentido de la proposición señor 
Presidente, y gracias doctor Carreño por permitirme 
avalar esta proposición.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, en consideración la proposición 
de artículo nuevo avalada, presentada por el doctor 
Héctor Ángel Ortiz, avalada por el Coordinador 
Ponerte, se abre la discusión, anuncio que va a 
cerrarse, se cierra, ¿aprueba esta Plenaria?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria si aprueban la 
proposición avalada presentada por el doctor Héctor 
Ángel Ortiz sobre una proposición de un artículo 
nuevo, si ¿alguien va a votar en contra por favor lo 
manifiesta?

Ha sido aprobado señor Presidente por 
unanimidad dicha proposición.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Título y pregunta señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Título:
Por medio de la cual se exalta… se exalta los 

habitantes del municipio de Chiquinquirá por sus 
aportes a la Nación como benefactores del desarrollo 
cultural, económico y social en el departamento de 
Boyacá 3.

(3 Nota: Ver NOTA ACLARATORIA R. 7 / N. 
6 - Anuncio título - al final de la publicación del 
Registro de Votación. Tema a votar: Título y pregunta 
/ Proyecto de ley 497 de 2020 C., 085 de 2019 S. / 
Exalta Habitantes de Chiquinquirá).
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Y la pregunta:
¿Quiere la Plenaria que este Proyecto sea ley de la 

República?
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
En consideración título y pregunta leídos por el 

señor Secretario, se abre la discusión, anuncio que va 
a cerrarse.

Señor Secretario, ordene apertura del registro, 
vótese siempre título y pregunta por plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la pregunta 
de este Proyecto.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Vicente Carreño Castro: 

Secretario como, como Coordinador Ponente voto 
positivo, invito a mis compañeros a que apoyen a, 
este importante Proyecto de Chiquinquirá.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Vicente Carreño vota Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Modesto Enrique Aguilera Vides: 
Modesto Aguilera vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Cuántos van?
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jaime Rodríguez Contreras: 
Secretario, Jaime Rodríguez vota que sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se reciben entonces los votos manuales de: Jaime 

Rodríguez. 
Intervención del Representante a la Cámara, 

Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas vota sí Secretario.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Modesto Enrique Aguilera Vides: 
Modesto Aguilera vota sí Secretario. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Modesto Aguilera vota Sí.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Luvi Katherine Miranda Peña: 
Katherine Miranda vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Andrés David Calle Aguas: 
Andrés Calle vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Rodrigo Rojas Sí.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Luvi Katherine Miranda Peña: 
Katherine Miranda vota sí.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Teresa de Jesús Enríquez Rosero: 

Teresa Enríquez vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Carlos Rivera Sí;
Lorduy Sí.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Teresa De Jesús Enríquez Rosero: 
Teresa Enríquez vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jaime Armando Yepes Martínez: 
Yepes vota sí.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Luvi Katherine Miranda Peña: 
Miranda sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Alfredo Ape Cuello Baute:
Ape Cuello vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pinedo Sí.
Ape Cuello vota Sí.
Juan Espinal Sí.
Vicente Carreño Sí.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Luvi Katherine Miranda Peña: 
Miranda sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Albán Sí.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Luvi Katherine Miranda Peña: 
Miranda sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién?
Miranda Katherine Sí.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Teresa de Jesús Enríquez Rosero: 
Teresa Enríquez vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Teresa Enríquez Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Andrés David Calle Aguas: 
Calle vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jaime Armando Yepes Martínez: 
Yepes, Yepes vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Calle Sí
Yepes Sí, Yepes Sí, ya.
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Erwin Arias Sí.
Vergara Sí.
Chacón Sí.
Gabriel Santos vota No. 
Intervención del Representante a la Cámara, 

Carlos Germán Navas Talero: 
Navas vota No.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Navas Germán No.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar cierre del 

registro, anuncie la votación. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta?
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jorge Méndez Hernández: 
Doctor Mantilla, Méndez vota sí, Méndez vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Henry Fernando Correal Herrera: 
Doctor Mantilla, para verificar si pude votar 

porque me aparece pensando la plataforma Henry 
Correal.

… …

Intervención del Representante a la Cámara, 
Ángel María Gaitán Pulido: 

Secretario, para verificar el voto de Ángel Gaitán 
en la plataforma por favor, gracias.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

(…) (…)4

(4Nota: Ver CONSTANCIA -Sección de Grabación- 
al final de la publicación del Registro de Votación / 

Tema a votar: Título y pregunta / Proyecto de ley 
497 de 2020 C., 085 de 2019 S. / Exalta Habitantes 
de Chiquinquirá).

…veintiún votos manuales por el Sí.
¿Me oyen señores representantes?
Veintiún votos manuales por el Sí, 106 electrónicos, 

para un total por el Sí de 127 votos; por el NO, …para 
un total por el NO manuales de 2 y 3 electrónicos 
para un total por el NO de 5 votos.

Ha sido aprobado el título y la pregunta 
de este Proyecto de ley sobre la ciudad de 
Chiquinquirá, donde se exaltan a sus habitantes 
señor Presidente.

(Ver NOTA ACLARATORIA - R. 7 / N. 7 anuncio 
de votación - al final de la publicación del Registro de 
Votación / Tema a votar: Título y pregunta / Proyecto 
de ley 497 de 2020 C., 085 de 2019 S. / Exalta 
Habitantes de Chiquinquirá).

PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN.
(7. Tema a votar: Título y pregunta / Proyecto de ley 497 de 2020 C., 085 de 2019 S. / Exalta 

Habitantes de Chiquinquirá).
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante José Vicente Carreño, Coordinador 
Ponente, Ponente único, bien pueda tiene el uso de 
la palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Vicente Carreño Castro: 

Gracias Presidente.
Presidente, primeramente, darle gracias a Dios 

por esta oportunidad y a usted por poner este 
Proyecto en el Orden del Día.

Yo quiero desde aquí saludar y felicitar al 
honorable senador Ciro Alejandro Ramírez 
Cortés del Centro Democrático, quien es el Autor 
de esta iniciativa, saludar desde acá a todos los 
chiquinquireños, felicitarlos porque hoy se exalta 
a cada uno de sus habitantes, a cada uno de estos 
ciudadanos con ese aporte tan importante que han 
hecho a la Nación, en este beneficio del desarrollo 
cultural, económico y social en el departamento de 
Boyacá, de Boyacá.

Quiero además pues, en mi condición de Ponente 
de esta iniciativa, al lado de la Representante Neyla 
Ruiz, quien hoy se encuentra como ustedes saben de 
licencia, y tuve esta gran oportunidad de impulsar 
este reconocimiento, como repito, a los habitantes 
de este importante, el muni…, este importante 
municipio de Chiquinquirá y, y una vez más quienes 
han exaltado o han servido mucho a la economía de 
Boyacá, de la Región, en lo económico y lo social 
repito. 

Precisamente coincidíamos con, con esta 
iniciativa legislativa, con el Senador Ciro Ramírez, 
en el sentido de ese importante reconocimiento, 
teniendo en cuenta que es el centro, es el cuarto 
centro más poblado de, de esta Región, y que se 
consolida nada más y nada menos repito, una vez 
más, en el motor de la economía de este importante 
departamento, igualmente, habrá muchas cosas 
que decir de Chiquinquirá, destacar escritores, 
políticos, que han sido importantes en esta Región, 
y el desarrollo del País, que han sido importantes, 
ciudadanos designados como presidentes de la 
República por allá en el 1924 – 1930, poetas 
importantes como Julio Flórez, Antonio María 
Ferro, y en fin, es considerado además este último, 
considerado como el padre del romanticismo en 
Colombia, y es un chiquinquireño, de manera que 
son muchas las virtudes que tienen el municipio 
Chiquinquirá, para que hoy le demos esta 
connotación, y todos ustedes le hayan dado está, 
este privilegio de ser hoy exaltado por el Congreso 
de la República. 

Ustedes saben además que es un centro de mucha 
vocación religiosa, saben ustedes que se cumplieron 
100 años de la coronación canónica de la Virgen 
del Rosario de Chiquinquirá, que fue declarada 
por allá en 1829 por el Papa Pío VII como patrona 
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de Colombia, en consecuencia de ello, sabe que la 
Catedral de Virgen del Rosario Chiquinquirá, ha sido 
uno de los lugares más importantes de peregrinaje 
de muchos devotos católicos de, no solamente de 
Colombia sino del mundo, y reconocida como 
ciudad Mariana.

En fin, no quiero extenderme más, pero es una es 
muy importante hoy, que lo reconozcamos también 
como esa ruta turística religiosa nacional, a todo el 
pueblo boyacense, a todos chiquinquireños, mis más 
sinceras felicitaciones por esta iniciativa que tuvo su 
Senador, el senador Ciro, y agradecerle también al 
Representante Héctor por, Héctor Ángel Ortiz, por 
la iniciativa que tuvo del artículo nuevo, y que es de 
gran importancia toda vez que los servicios públicos 
repito una vez más, son de gran importancia para 
una región que recibe tantos ciudadanos del País, 
incluso extranjeros.

De manera que termino con esto, tremendo 
reconocimiento y agradecerles a ustedes por haber 
aprobado, también a los 5 representantes que votaron 
no, también, porque esa es la democracia, esa es la 
democracia, y hoy pues prima la democracia y hoy 
un reconocimiento para los chiquinquireños.

Gracias Presidente, Dios le bendiga a todos.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, siguiente Proyecto en Orden 

del Día.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyecto de ley número 444 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se declara patrimonio cultural 
de la nación el Festival Nacional de la Tambora y 
la Guacherna en el municipio de Tamalameque en 
el departamento del Cesar, Cesar, se exaltan sus 37 
años de existencia y se dictan otras disposiciones.

Autores: Alfredo Ape Cuello.
Ponente: Alfredo Ape Cuello, Emeterio Montes.
Se publicó…
Y Martha Patricia Villalba.
Se publicó este Proyecto en la Gaceta del 

Congreso número 1102 de 2020, para primer debate 
en la 1354 de 2020, para segundo en la 243 de 2021.

Se aprobó en la Comisión Sexta: diciembre 14 
de 2020.

Se anunció para este debate: junio 3 de 2021.
Señor Presidente, este Proyecto no tiene 

impedimentos y la proposición si usted me permite 
¿la leemos?, con que termina la ponencia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, antes de que la lea, qué bueno 
resaltar que tengo aquí sentado a mi derecha al 

Alcalde de Montebello municipio de Antioquia, 
él es un hombre avalado por el Partido Liberal, es 
el Alcalde de uno de los municipios del suroeste 
antioqueño, está compartiendo con nosotros también 
hoy en Plenaria, bienvenido, Virgilio Garzón, 
Alcalde de Montebello Antioquia.

Señor Secretario, no tiene impedimento este 
Proyecto ¿cierto?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Ninguno.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, por favor el informe con que termina la 
ponencia.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así:

En los términos anteriores rendimos ponencia 
favorable y solicitamos a los honorables miembros 
de la Plenaria de la Cámara de Representantes, 
dar segundo debate al, debate al Proyecto de ley 
número 444 de 2020 Cámara, por medio del 
cual se declara patrimonio cultural de la nación el 
Festival Nacional de la Tambora y la Guacherna en 
el municipio de Tamalameque en el departamento 
del Cesar, se exaltan sus 37 años de existencia y se 
dictan otras disposiciones.

Firma: Alfredo Ape Cuello, Emeterio Montes y 
Martha Villalba.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Consideración la proposición con la que culmina 
el informe de ponencia leído por el señor Secretario, 
se abre la discusión, anuncio que va a cerrarse, se 
cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, antes de someter a consideración 
la ponencia, se hace necesario aprobar la Sesión 
Permanente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Pregunto a esta Plenaria si ¿desea declararse en 
Sesión Permanente señor Secretario?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia a la Plenaria ¿si se 
declara en Sesión Permanente?

Ha sido aprobada la Sesión Permanente señor 
Presidente.
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Secretario, ¿aprueba?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria si ¿aprueba el 
informe de ponencia que busca darle segundo a este 
Proyecto?, ¿si se va a votar negativamente por favor 
lo manifiesta en estos instantes?

Ha sido aprobado señor Presidente, por 
unanimidad el informe de ponencia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Articulado señor Secretario, ¿cuántos artículos y 
qué proposiciones tienen?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Este Proyecto señor Presidente, tiene siete 
artículos sin ninguna proposición que busque su 
modificación.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

En consideración los artículos 1 al 7, como 
vienen en la ponencia, se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria el 
articulado como viene en la ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta el Presidente a la Plenaria ¿si aprueba 
el articulado como viene la ponencia?, sí se va a 
votar de manera negativa por favor lo manifiesta, 
¿alguien?

Señor Presidente ha sido aprobado por 
unanimidad el articulado como viene la ponencia.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿Alguna proposición de artículo nuevo 
Secretario?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

¿Tienen proposición de artículos nuevos o no?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No señor, no hay ninguno.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Bueno, léase el título y la pregunta.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Título:
por medio de la cual se declara patrimonio cultural 

de la nación el Festival Nacional de la Tambora y la 
Guacherna en el municipio de Tamalameque en el 
departamento del Cesar, se exaltan sus 37 años de 
existencia y se dictan otras disposiciones.

Y la pregunta: 
¿Quiere la Plenaria que este Proyecto sea ley de 

la República?
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Consideración título y pregunta del presente 

Proyecto tal como lo ha leído el señor Secretario, se 
abre la discusión, anuncio que va a cerrarse; señor 
Secretario, ordene apertura del registro, vótese por 
plataforma título y pregunta.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el título y la 
pregunta, pueden votar señores representantes.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alfredo Ape Cuello Baute:

Ape Cuello vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Registramos el voto del Ponente, del autor Ape 

Cuello, y Ponente, vota Sí. 
Intervención del Representante a la Cámara, 

César Augusto Ortiz Zorro: 
César Ortiz Zorro vota sí Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Lo van a volver a invitar al, al Japón, aliste la 

limosina.
Entonces recibimos los votos de los que no 

lo hayan podido hacer de manera electrónica, a 
Cuenca, Ape Cuello…

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jhon Arley Murillo Benítez: 

Murillo vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…Diego Osorio…
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jorge Méndez Hernández: 
Méndez vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…Ortiz Zorro.
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Intervención del Representante a la Cámara, 
Modesto Enrique Aguilera Vides: 

Modesto vota sí, Modesto vota sí. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Reinales, Chacón, Pinedo, Ángel Ortiz 
votaron Sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jhon Arley Murillo Benítez: 

Murillo vota sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Modesto Enrique Aguilera Vides: 

Modesto Aguilera vota sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Vergara Sí.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Yenica Sugein Acosta Infante: 

Yenica Acosta vota sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jorge Méndez Hernández: 

Méndez sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Yenica Acosta Sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jhon Arley Murillo Benítez: 

Murillo vota sí. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jorge Méndez Hernández: 

Méndez sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Modesto Aguilera Sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Modesto Enrique Aguilera Vides: 

Modesto Aguilera vota sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jairo Giovany Cristancho Tarache:

Cristancho vota sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
César Augusto Ortiz Zorro: 

Secretario, puede votar por plataforma, para que 
retire mi voto por favor.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pinedo Sí.

Ya está.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jhon Arley Murillo Benítez: 

Jhon Arley Murillo vota sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Arley Murillo Sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jairo Giovany Cristancho Tarache:

Cristancho vota sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jorge Méndez Hernández: 

Méndez sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Méndez Sí.

Racero Sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jairo Giovany Cristancho Tarache:

Cristancho.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Valdés Sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jairo Giovany Cristancho Tarache: 

¿y Cristancho?

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jaime Armando Yepes Martínez: 

Yepes vota sí. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Yepes Sí.

Santos vota No.

Inti Asprilla No.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jairo Giovany Cristancho Tarache:

Cristancho Tarache vota sí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Cristancho Sí.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jairo Giovany Cristancho Tarache: 

Gracias.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Harry González Sí. 

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Gloria Betty Zorro Africano: 

Betty Zorro sí.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Betty Zorro Sí.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, ordene el cierre del registro, 

anuncie la votación.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Cuenca ya está su voto.
Franklin Lozano y Espinal Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

José Vicente Carreño Castro: 
Carreño sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Carreño Vicente Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Carlos Germán Navas Talero: 
Navas no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Rivera Juan Carlos Sí.
Navas No. 
Intervención del Representante a la Cámara, 

Ángel María Gaitán Pulido:
Secretario, para verificar mí voto en la plataforma, 

Ángel Gaitán por favor. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ya le miramos el voto, ya votó en plataforma, ya 

votó doctor.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Ángel María Gaitán Pulido: 
Gracias, gracias Secretario, muy amable. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Con gusto doctor.
Tamayo no ha votado, Tamayo vota Sí.
Intervención del Representante a la Cámara, 

José Vicente Carreño Castro: 
Carreño votó en plataforma, Carreño votó en 

plataforma para verificar. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Carreño votó en plataforma, ya lo retiramos.
Se cierra el registro por orden Presidencial, y la 

votación es como sigue, por el Sí manuales:
Carlos Cuenca;

Ape Cuello;

Diego Osorio;

César Ortiz Zorro; 

Juan Carlos Reinales;

Alejandro Chacón;

José Luis Pinedo;

Ángel Ortiz;

Héctor Vergara;

Yenica Acosta; 

Modesto Aguilera;

Arley Murillo;

Jorge Méndez;

David Racero;

Edwin Valdés;

Jaime Yepes; 

Jairo Cristancho;

Harry González; 

Betty Zorro;

Franklin Lozano;

Juan Espinal;

Juan Carlos Rivera;

Jorge Tamayo, Tamayo votó en la plataforma, 
retiramos su voto.

Entonces por el Sí…

Intervención del Representante a la Cámara, 
César Augusto Ortiz Zorro: 

César Zorro también pudo votar por la plataforma 
señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, listo, no, no está registrado su voto manual.

Entonces en total por el Sí 22 votos, 22 votos por 
el Sí manuales, 106, para un total por el Sí de 128 
votos.

Por el NO:

Gabriel Santos;

Inti Asprilla;

Germán Navas Talero.

Tres votos manuales por el No y tres electrónicos 
para un total por el No de 6 votos.

Señor Presidente, ha sido aprobado el título y la 
pregunta de este Proyecto 444 de 2020 Cámara.

(Ver NOTA ACLARATORIA al final de la 
publicación del Registro de Votación / Tema a votar: 
Título y pregunta / Proyecto de ley 444 de 2020 C. 
/ Festival Nacional de la Tambora y la Guacherna 
Tamalameque Cesar).
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PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN.
(8. Tema a votar: Título y pregunta / Proyecto de ley 444 de 2020 C. / Festival Nacional de la 

Tambora y la Guacherna Tamalameque Cesar).
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Representante Alfredo Ape Cuello Baute, 
tiene usted el uso de la palabra, Autor principal y 
Coordinador Ponente de este Proyecto, que seguirá 
su curso en Senado.

Intervención del Representante a la Cámara 
Alfredo Ape Cuello Baute:

Muchas gracias Presidente.
Qué más puedo sino volver a agradecer en 

nombre del pueblo de Tamalameque, de la cultura 
del departamento, su generosidad conmigo y con el 
departamento del Cesar, y mi agradecimiento a toda 
la Plenaria Presidente, Dios me lo guarde y gracias 
a todos.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

A usted Representante.

Secretario, siguiente Proyecto en el Orden del 
Día.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Proyecto de ley número 440 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se expiden normas para que el 
sector Minero Colombiano acceda a los servicios 
del Sistema Financiero y Asegurador Nacional, y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Nicolás Albeiro Echeverry, Félix 
Alejandro Chica, Rubén Darío Molano, Héctor 
Ángel Ortiz, José Edilberto Caicedo, Edwin Gilberto 
Ballesteros, Luciano Grisales, y; Juan Diego Gómez 
senador.

Ponente: Héctor Ángel Ortiz.

Se publicó este Proyecto en la Gaceta del 
Congreso número 1078 de 2020, para primer debate 
en la Gaceta del Congreso 156 de 2021, para 
segundo 311 de 2021.

Se aprobó en la Comisión Quinta: marzo 24 de 
2021.

Se anunció para este debate: junio 3 de 2021.

Señor Presidente este Proyecto tiene 
impedimentos. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Léase los impedimentos que hay radicados para 
que los sometamos a consideración.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Señor Presidente, han radicado los siguientes 
impedimentos en la Subsecretaría para este Proyecto 
de ley:

El Representante Erwin Arias Betancur se 
declara impedido, toda vez que en la actualidad tiene 
familiares en el segundo grado de consanguinidad 
y primero de afinidad, que desarrollan actividades 
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Doctor Óscar, bien pueda.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Presidente, si me permite, yo preferiría retirarme, 

yo hice el estudio del articulado y la verdad creo que 
es mejor retirarme, y no, y no estar en la discusión 
de este Proyecto.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Correcto, correcto.
Bueno, entonces, en consideración los 

impedimentos leídos por el señor Secretario, 
Subsecretario, se abre la discusión, anuncio que va 
a cerrarse.

Señor Secretario, ordene apertura del registro, 
voten los impedimentos por plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los impedimentos 
leídos, se abre registro, pueden votar señores 
Representantes.

Se recogen los que no hayan podido votar de 
manera electrónica.

Espinal vota NO.
Rivera Juan Carlos vota NO.
Intervención del Representante a la Cámara 

Julio César Triana Quintero: 
Julio César Triana vota no. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Triana vota NO.
Inti Asprilla vota SÍ.
Lorduy vota NO.
Cuenca vota NO. 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Karen Violette Cure Corcione: 
Karen Cure vota no señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Cure vota NO.
Pinedo vota NO.
Intervención del Representante a la Cámara 

Modesto Enrique Aguilera Vides: 
Modesto Aguilera vota no. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Ángel María Gaitán Pulido: 
Gaitán vota no.

comerciales en el Sector Minero, pudiendo 
beneficiar o afectar en el marco de la aplicación 
sobre los titulares mineros, o cualquier otro vínculo 
jurídico que permita la explotación, exploración 
y comercialización minera, igualmente sobre la 
reglamentación que plantea el presente Proyecto de 
ley. 

El Representante Gustavo Hernán Estupiñán, 
perdón.

Gustavo Hernán Puentes Díaz también se declara 
impedido para este Proyecto de ley, en razón a que 
familiares dentro del primero y segundo grado de 
consanguinidad, que actualmente se dedican a 
explorar, explotar y comercializar carbón mineral, 
para lo cual ostenta en la actualidad títulos mineros y 
licencias ambientales expedidas por las respectivas 
autoridades. 

Eloy Chichí Quintero también se declara 
impedido, impedido para este Proyecto, toda vez 
que es miembro de una sociedad que se dedica a la 
explotación de recursos naturales no renovables. 

Karen Violette Cure Corcione también se declara 
impedida, dice que en Sesión de la Comisión Quinta 
presentó impedimento y le fue negado, o sea que 
deja esto como constancia.

Ya, ya se le negó su impedimento en la Comisión 
a la doctora Karen Cure, sería una constancia. 

Nidia Marcela Osorio Salgado se declara 
impedida al considerar un eventual conflicto de 
intereses al tener familiares en primer grado de 
consanguinidad que tienen actividad económica en 
la explotación y extracción del Sector Minero, lo 
cual se constituye en un impedimento para discutir 
y votar el mencionado Proyecto. 

Ángela María Robledo se declara impedida 
para este Proyecto de ley, toda vez que podría estar 
incurso en conflicto de intereses ya que tiene un hijo 
vinculado en el Sector Minero y podría generar un 
beneficio directo según lo establecido en el artículo 
primero de la Ley 2003 de 2019.

Han sido leídos entonces los impedimentos de 
los representantes Erwin Arias Betancur, Gustavo 
Hernán Puentes Díaz, Eloy Chichí Quintero Romero, 
Nidia Marcela Osorio Delgado [sic], y Ángela María 
Robledo Gómez, quienes abandonan la plataforma y 
se retiran del Recinto mientras se…

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, señor Subsecretario, ahí está 
el doctor Óscar Villamizar anunciando que va a 
presentar impedimento, ahí está en el chat anunciado 
que va a presentar impedimento.

Intervención del Representante a la Cámara 
Óscar Leonardo Villamizar Meneses:

Presidente.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Aguilera vota NO.
Ángel Gaitán NO.
Chacón NO.
Ortiz Núñez NO.
Osorio NO.
Valdés NO.
Harry González NO. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez: 
Secretario, había perdido conexión, me confirma 

¿qué se está votando en estos momentos? 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Estamos votando los impedimentos señor 

Presidente, señor doctor Arley Murillo. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez: 
Ok, voto no, Jhon Arley Murillo vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Arley Murillo vota NO.
¿Quién más falta?, se fue.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, sírvase ordenar el cierre del 

registro, anuncie la votación.
Jorge, cierre, cierre.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue, 
por el NO votaron los siguientes, perdón… por el SÍ 
votaron los siguientes representantes:

Inti Asprilla.
Por el SÍ de manera manual un voto, 23 

electrónicos para un total por el SÍ de 24.
Por el NO votaron manual:
Juan Espinal;
Juan Carlos Rivera;
Julio César Triana;
César Lorduy;
Carlos Cuenca;
Karen Cure;
José Luis Pinedo;
Modesto Aguilera;
Ángel Gaitán;
Alejandro Chacón;
Ortiz Muñoz Ángel, Núñez perdón, 
Ángel Ortiz Núñez;
Diego Osorio;
Edwin Valdés;
Harry González; 
Arley Murillo.
Para un total por el NO de 15 votos manuales, 

76 electrónicos para un total por el NO de 91 votos.
Señor Presidente, han sido negados los 

impedimentos leídos.
PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN.
(9. Tema a votar: Impedimentos Honorable Representante Erwin Arias y otras firmas / Proyecto de ley 

440 de 2020 C. / Normas para que el Sector Minero Acceda a Servicios del Sistema Financiero y Asegurador).
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor Presidente, se deja constancia nuevamente 
que Óscar Villamizar no participa en este debate del 
Proyecto. 

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, sírvase darle lectura a la 
proposición con la que finaliza el informe de 
ponencia. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se les advierte a los señores Representantes 
Edwin Arias, Erwin Arias perdón, que pueden 
ingresar, Gustavo Puentes, Eloy Quintero, Nidia 
Osorio, Ángela, Ángela Robledo, que pueden 
ingresar nuevamente para que debatan este Proyecto.

La ponencia termina con la siguiente proposición:
Con fundamento en lo anteriormente expuesto, se 

rinde informe de ponencia positiva y en consecuencia 
se solicita a los honorables Congresistas de la 
Cámara de Representantes, dar segundo debate al 
Proyecto de ley número 440 de 2020 Cámara, por 
medio de la cual se expiden normas para que el 
sector Minero Colombiano acceda a los servicios 
del Sistema Financiero y Asegurador Nacional, y se 
dictan otras disposiciones.

Firman: Héctor Ángel Ortiz.
Ha sido leído señor Presidente el informe de 

ponencia.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
En consideración el informe de ponencia, la 

proposición con la que termina el informe leído por 
el señor Secretario, se abre la discusión, anuncio que 
va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba está Plenaria?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se pregunta la Presidencia a la Plenaria ¿si 

aprueban el informe de ponencia que busca darle 
segundo debate a este Proyecto?
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ordene apertura del registro, ya 
hay un voto allá que están cantando negativo, vótese 
por plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el informe de 
ponencia, pueden votar señores representantes. 

Intervención del Representante a la Cámara 
Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán: 

Nicolás Albeiro Echeverry proponente vota sí 
Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Nicolás Echeverry ponente vota SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán:
Proponente.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Como Ponente perdón.
Intervención del Representante a la Cámara 

Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán: 
Proponente, proponente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Autor, Autor principal del Proyecto, doctor 

Nicolás Albeiro vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ángel Ortiz vota SÍ Ponente.
Al final recogemos el resto, votos, los que no 

puedan hacerlo de manera electrónica.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Terminamos de votar el informe de ponencia, 

vamos a votar tres artículos que no tienen 
proposición, y levantamos hasta mañana.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Juan Carlos Rivera vota SÍ.
Recibimos los votos.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Karen Violette Cure Corcione: 
Karen Cure vota sí señor Secretario.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Méndez Hernández: 
Méndez vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Cure vota SÍ.

Intervención del Representante a la Cámara 
Óscar Hernán Sánchez León: 

Óscar Sánchez vota sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Inti vota NO.
Intervención del Representante a la Cámara 

Modesto Enrique Aguilera Vides: 
Modesto Aguilera vota sí señor Secretario.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Méndez Hernández: 
Méndez.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Aguilera SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Hernán Sánchez León: 
Sánchez vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Navas vota NO.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Elizabeth Jay-Pang Díaz: 
Jay-Pang vota sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Lorduy SÍ.
Pinedo SÍ.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Elizabeth Jay-Pang Díaz: 
Jay-Pang.
Intervención del Representante a la Cámara 

Julio César Triana Quintero: 
Julio César Triana sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Franklin SÍ, Lozano.
Diego Osorio SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Hernán Sánchez León: 
Óscar Sánchez sí.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Elizabeth Jay-Pang Díaz: 
Jay-Pang sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Edwin Valdés SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Julio César Triana Quintero: 
Julio César Triana sí.



Página 100 Viernes, 22 de abril de 2022 Gaceta del Congreso  345

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Jay-Pang SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez: 
Jhon Arley Murillo vota sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Murillo SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Hernán Sánchez León: 
Óscar Sánchez vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Méndez Hernández: 
Doctor Mantilla, doctor Mantilla, Jorge Méndez 

vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Nicolás Echeverry SÍ.
Juan Espinal SÍ.
Gabriel Santos SÍ.
Juan Carlos Rivera SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Julio César Triana Quintero: 
Julio César Triana sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Hernán Sánchez León: 
Óscar Sánchez sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
… …
¿Quién más?
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Hernán Sánchez León: 
Óscar Sánchez sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Óscar Sánchez SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jairo Giovany Cristancho Tarache: 
Jairo Cristancho.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Méndez Hernández: 
Jorge Méndez sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Méndez SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jorge Méndez Hernández: 
Jorge Méndez sí.

Intervención del Representante a la Cámara 
Jairo Giovany Cristancho Tarache: 

Jairo Cristancho vota sí Secretario gracias. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Cristancho SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Julio César Triana Quintero: 
Triana sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Triana Julio César SÍ.
¿Quién más?
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Ordene cerrar el registro señor Secretario, 

anuncie la votación. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta?
Se cierra el registro y la votación es como 

sigue, por el SÍ votaron manualmente:
Diego Osorio;
Nicolás Echeverry;
Ángel Ortiz;
Juan Espinal;
Gabriel Santos;
Juan Carlos Rivera;
Karen Cure;
Modesto Aguilera;
¿Germán Navas?, NO, Germán Navas voto NO;
Lorduy César;
José Luis Pineda [sic];
Franklin Lozano;
Edwin Osorio, Edwin Valdés perdón;
Jay-Pang Elizabeth;
Arley Murillo;
Nidia Osorio;
Óscar Sánchez;
Jorge Méndez;
Jairo Cristancho;
Julio César Triana; 
Para un total por el SÍ de 19 votos manuales, 

electrónicos 88, para un total por el SÍ de 107 votos.
Por el NO votaron electrónicamente.
Inti Asprilla, Germán Navas Talero, para un total 

por el NO manuales de 2 votos, electrónicos 4 votos, 
para un total por el NO de 6 votos.

Señor Presidente, ha sido aprobada la ponencia 
que busca darle segundo debate a este Proyecto.
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PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN.
(10. Tema a votar: Proposición informe de ponencia / Proyecto de ley 440 de 2020 C. / Normas para 

que el Sector Minero Acceda a Servicios del Sistema Financiero y Asegurador).
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Yo he anunciado que hay tres artículos que 
no tienen proposición, con el ánimo de que este 
Proyecto pueda surtir la discusión el día de mañana 
de primero en el Orden del Día, por eso también 
con los coordinadores ponentes hemos acordado 
esa dinámica, entonces, doctor Jorge Gómez, ¿usted 
quiere intervenir ya o lo hacemos mañana cuando 
iniciemos con la discusión del Proyecto?

Intervención del Representante a la Cámara 
Jorge Alberto Gómez Gallego: 

No, hagámoslo mañana, es para dejar una 
constancia en realidad señor Presidente, y puede ser 
mañana perfectamente.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Perfecto.
Vamos a votar los 3 artículos que no tienen 

proposición.
Señor Secretario, este Proyecto tiene 15 artículos 

¿cierto?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí, 15 artículos señor Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
¿Cuántos no tienen proposición?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Los que no tienen proposición es el: 2°, el 13 y 

el 15.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
En consideración los artículos 2°, 13 y 15, como 

vienen en la ponencia, no tienen proposición, se abre 
la discusión, anuncio que va a cerrarse, se cierra.

Señor Secretario, ¿aprueba esta Plenaria?
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pregunta el Presidente a la Plenaria ¿si aprueban 

los artículos 2°, 13 y 15 de este Proyecto que no 
tiene, que no tienen proposición, para que sean 
aprobados como viene en la ponencia?, alguien que 
va a votar en contra por favor, si alguien va a votar 
en contra por favor lo manifiesta.

Señor Presidente, ha sido aprobado por 
unanimidad.

Levanta la mano el doctor Inti, el doctor Fabián, 
pidiendo que votan en contra.

Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, ordene la apertura del registro, 
vótense los artículos 2°, 13 y 15 por plataforma.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los artículos 2°, 13 
y 15 como vienen en la ponencia.

Tome apunte.
Intervención del Representante a la Cámara 

Modesto Enrique Aguilera Vides: 
Jhon Arley, ¿ya levantaron?
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez: 
No, no, todavía no, estamos votando un último 

bloque de artículos. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Modesto Enrique Aguilera Vides: 
Ah, perfecto, sí, sí gracias.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Señor Secretario, recoja los votos manuales 

restantes señor Secretario… 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Karen Violette Cure Corcione: 
Karen Cure vota sí, señor Secretario.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
…recoja los votos manuales restantes, doctor 

Mantilla, para que levantemos, para que cerremos 
el registro…

Intervención del Representante a la Cámara 
Aquileo Medina Arteaga: 

Doctor Mantilla...
Intervención del Representante a la Cámara 

Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas vota sí Secretario.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
…anunciemos votación y levantemos Sesión.
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Intervención del Representante a la Cámara 
Rodrigo Arturo Rojas Lara:

Rodrigo Rojas vota sí Secretario. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Aquileo Medina Arteaga: 
…Aquileo Medina vota sí. 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Elizabeth Jay-Pang Díaz: 
Jay-Pang vota sí Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quien?
Rojas SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Modesto Enrique Aguilera Vides: 
Secretario, Modesto Aguilera vota sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Aguilera SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Jhon Arley Murillo Benítez: 
Murillo vota sí.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Hernán Sánchez León: 
Óscar Sánchez sí. 
Intervención del Representante a la Cámara 

José Luis Pinedo Campo: 
Pinedo sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Rivera Juan Carlos SÍ.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Elizabeth Jay-Pang Díaz: 
Jay-Pang vota sí señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jay-Pang SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Hernán Sánchez León: 
Óscar Sánchez sí. 
Intervención de la Representante a la Cámara 

Karen Violette Cure Corcione: 
Karen Cure vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Franklin Lozano SÍ.
Juan Espinal SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Hernán Sánchez León: 
Óscar Sánchez. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Aquileo Medina Arteaga:
Aquileo Medina vota sí. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Cuenca SÍ.
Inti Asprilla NO.
Intervención del Representante a la Cámara 

Óscar Hernán Sánchez León: 
Óscar Sánchez sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Óscar Sánchez SÍ.
Intervención del Representante a la Cámara 

Aquileo Medina Arteaga: 
Doctor Mantilla, Aquileo Medina vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Medina Aquileo SÍ.
Karen Cure SÍ.
Bueno.
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
Cierre registro señor Secretario, anuncie la 

votación. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro y la votación es como sigue, 

por el SÍ votaron manuales:
Ángel Ortiz;
Edwin Valdés;
Diego Osorio;
Karen Cure;
Rodrigo Rojas;
Modesto Aguilera;
José Luis Pinedo;
Arley Murillo;
Juan Carlos Rivera;
Jay-Pang Elizabeth;
Franklin Lozano; 
Juan Espinal;
Carlos Cuenca;
Óscar Sánchez;
Aquileo Medina;
Para un total por el SÍ manuales de 15 votos, 96 

electrónicos, para un total por el SÍ de 111 votos.
Por el NO, Inti Asprilla voto NO de manera 

manual, y electrónicos 3, para un total por el NO de 
cuatro votos.

Señor Presidente, ha sido probados los artículos 
2, 13 y 15 de este Proyecto de ley como viene en la 
ponencia.

(Ver NOTA ACLARATORIA al final de la 
publicación del Registro de Votación / Tema a votar: 
Bloque de artículos sin proposición / Proyecto de ley 
440 de 2020 C. / Normas para que el Sector Minero 
Acceda a Servicios del Sistema y Asegurador).
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PUBLICACIÓN REGISTRO DE VOTACIÓN.
(11. Tema a votar: Bloque de artículos sin proposición / Proyecto de ley 440 de 2020 C. / Normas 
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Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 
Blanco Álvarez:

Señor Secretario, vamos a anunciar proyectos 
para el día de mañana y levantamos la Sesión, 
Sesión mañana…

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se anuncian… 
Dirección de la Presidencia, Germán Alcides 

Blanco Álvarez:
…a las 2 de la tarde.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
…los siguientes proyectos para mañana 9 de 

junio de 2021, o cuando se tramiten Proyectos de 
ley y actos legislativos.

Entonces se anuncian los Proyectos 440 de 2020 
Cámara, por medio de la cual se expiden normas para 
que el Sector Minero colombiano acceda a los servicios 
del Sistema Financiero y Asegurador Nacional. 

Proyecto de ley 590 de 2021 Cámara, 123 de 
2019 Senado.

Proyecto 598 de 2021 Cámara, 123 de 2019 Senado, 
por medio de la cual se establece la enseñanza sobre la 
protección legal y constitucional a la mujer. 

Proyecto de ley número 010 de 2020 Cámara, 
acumulado con el Proyecto de ley número 274 de 2020 
Cámara, por la cual se prohíbe en el territorio nacional la 
fabricación, importación, exportación, comercialización 
y distribución de plásticos de un solo uso. 

Proyecto de ley número 428 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se promueve el desarrollo… de 
los procesos de servicio social estudiantil obligatorio 
en los establecimientos oficiales y privados. 

Proyecto de ley número 550 de 2021 Cámara, 
401 de 2021 Senado, por medio de la cual se 
reglamenta la prisión perpetua revisable y se 
reforma el Código Penal Ley 599 de 2000, el Código 
de Procedimiento Penal Ley 906 de 2004, el Código 
Penitenciario y Carcelario Ley 65 de 1993. 

También se anuncian los siguientes proyectos:
Proyecto de ley número 064 de 2020 Cámara, 

acumulado con el Proyecto de ley número 114 de 
2020 Cámara, y con el Proyecto de ley número 333 
de 2020 Cámara, por medio de la cual se modifica 
el título cuarto de la Ley 1564-2012 referente a los 
procedimientos de insolvencia de las personas naturales 
no comerciante y se dictan otras disposiciones. 

Proyecto de ley número 108 de 2020 Cámara, 
por medio de la cual se modifica la Ley 1523 de 
2012 Por la cual se adopta la Política Nacional 
de Gestión del Riesgo de Desastres y se establece 
el Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de 
Desastres y se dictan otras disposiciones. 

Proyecto de ley estatutaria número 050 de 
2020 Cámara, por medio de la cual la… Por medio 
de la cual se establecen medidas para prevenir y 
erradicar la violencia contra las mujeres en la vida 
política y se dictan otras disposiciones.

Proyecto de ley número 260 de 2020 Cámara, por la 
cual se regulan los procedimientos médicos quirúrgicos 
con fines estéticos y se dictan otras disposiciones. 

Proyecto de ley número 502 de 2020 Cámara, 
186 de 2019 Senado, por medio de la cual se modifican 
los artículos 239 y 240 del Código Sustantivo con el 
fin de establecer el fuero de paternidad. 

Proyecto de ley número 597 de 2020 Cámara, 
142 de 2019 Senado, por medio de la cual se aprueba 
el Convenio sobre Importación Temporal, hecho en 
Estambul… Importación Temporal, hecho en Estambul 
República de Turquía el 26 de junio de 1990.

Se han anunciado los proyectos de ley para 
mañana 9 de junio a partir de las dos p. m.; y se 
levanta la Sesión siendo las cinco y doce minutos 
p. m. del día 8 de junio de 2021, una feliz tarde 
para todos, y ojalá podamos todos los honorables 
Representantes y el país entero disfrutar de ese 
partido, cualquiera que sea su resultado, Colombia-
Argentina, muy buenas tardes.
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El Presidente,
GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ.

La Primer Vicepresidente,
ASTRID SÁNCHEZ MONTES DE OCA.

El Segundo Vicepresidente,
CARLOS GERMÁN NAVAS TALERO.

El Secretario General,
JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO.

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ.

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2022
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